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Reunião realizada ontem entre representantes do Senado Federal, da Câmara dos Deputados e do Ministério da Justiça discutiu os rumos da pauta sobre o tema. Página 14

PEC da 2a Instância vai ter prioridade na Câmara

Foto: Luís Macedo / Agência Câmara

Empresa confirma 69 voos 
extras para o verão da  PB
Voos vão acontecer entre 20 de dezembro e 3 de fevereiro e atendem aumento da demanda de turistas que visitam o Estado. Página 18

Protocolo de intenções vai 
ajudar pequenos negócios

Polícia age rápido e recupera 
armas roubadas de fórum

Parceria foi assinada ontem pela Secretaria da 
Receita e pelo Sebrae e tem o objetivo de melhorar 
ambiente de negócios dos micronegócios. Página 4

Ação de criminosos tinha acontecido na noite de 
segunda-feira, mas poucas horas depois a Polícia Militar 
prendeu um homem e recuperou armamento. Página 6
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Paraíba
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Exposição na Funesc 
vai ser inaugurada hoje
Trabalhos da artista Neska Brasil ficarão expostos 
à visitação dentro do Panapaná, evento que 
homenageia em novembro as artes visuais. Página 9

Eterno Aprendiz Yuri Carvalho leva homenagem 
a Gonzaguinha para o Teatro Severino Cabral. Página 12
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2o Caderno

O fim de uma era

Técnica do Belo fica sem o título do Campeonato Paraibano e põe fim a uma 
das maiores hegemonias da história de uma mesma competição. Página 22
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Mas não foi só poesia que aconteceu naquela manhã em Mangabeira. 
Houve música, teatro, dança e outras manifestações artísticas. E 
emoção, muita emoção, ou, como diz Adélia, muito sentimento. Como 
eles sabiam que eu tinha sido uma das criadoras do bloco Muriçocas 
do Miramar, receberam-nos com o hino do bloco.  Página 10

Saindo da capa de um livro

Vitória Lima
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Entre os analistas do cenário 
político nacional contemporâneo há 
quem acredite na possibilidade real 
do Brasil entrar no mapa das convul-
sões sociais e crises institucionais, 
na linha do que vem acontecendo no 
Chile e na Bolívia. Ao que parece, tais 
processos de ruptura remetem à es-
critura de um novo capítulo na histó-
ria da América Latina, cuja narrativa, 
porém, ainda está em aberto, sendo 
portanto impossível prever a confi-
guração final deste novo ciclo.

As declarações do deputado Edu-
ardo Bolsonaro, feitas no final de ou-
tubro, e, agora, do ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, referindo um 
possível retorno de instrumentos de 
retaliação a manifestações sociais ra-
dicais, nos moldes do Ato Institucio-
nal nº 5 - o mais reacionário decreto 
baixado pelo regime militar, em de-
zembro de 1968 -, são consideradas 
claros indícios de que o presidente 
Jair Bolsonaro pensa seriamente em 
uma contraofensiva política.

Os recados passados por dois ho-
mens fortes do governo Bolsonaro – 
Eduardo, filho do presidente, e Pau-
lo Guedes, mentor e coordenador da 
política econômica central - apontam 
para duras represálias, caso cidadãos 
e cidadãs brasileiros, insatisfeitos 
com a gestão de Bolsonaro, ocupem 
as ruas e partam para confrontos 
diretos com o aparato de seguran-
ça, atos que geralmente descambam 
para depredação do patrimônio pú-
blico e privado.

Em linguagem mais clara, a ex-
pectativa dos analistas diz respeito 
às estratégias de que lançará mão o 
ex-presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), na peleja contra o Palácio do 
Planalto. Se usará apenas a eloqu-
ência, como meio de reagrupar seus 
seguidores e conquistar novos apoia-
dores, ou se irá incentivar seus cor-
religionários e simpatizantes, aber-
tamente ou através de subterfúgios, 
a “partir pro pau”, menosprezando a 
intimidação das hostes bolsonaristas.

A simples menção ao AI-5 abala 
o alicerce do Estado democrático de 
direito. Veja-se, por exemplo, a reação 
do presidente do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Dias Toffoli, que con-
siderou o Ato Institucional “incom-
patível com a democracia”. Na verda-
de, não se sabe o que pode acontecer 
quando tal expediente é utilizado 
pelo mandatário de plantão. O míni-
mo que se sabe é que ninguém, fora 
da esfera do poder central, pode mais 
se sentir seguro.

As grandes lideranças políticas 
brasileiras têm um grande desafio a 
vencer, nestes tempos conturbados. 
Se por um lado é preciso respeitar as 
regras do jogo democrático, por outro 
não se pode aceitar passivamente que 
conquistas históricas do povo brasi-
leiro – principalmente de seus seg-
mentos mais pobres – sejam subtraí-
das impunemente. Como fazer isso 
sem convulsionar a nação e emperrar 
ainda mais o seu desenvolvimento, aí 
é que está a questão. 
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É possível que, a pedi-
do de Petrônio Souto, as 
duas ladeiras que separam 
Alagoa Nova de Areia ve-
nham a ser transformadas 
em estrada lustrosa e lisa 
da marca João Azevêdo. 
Para isso, meu prestígio e 
cocô de louro se equivalem. Desde As-
sis Camelo em sua primeira legislatura, 
ele no poder, fazendo carreira ao lado 
de Pedro Gondim, de João Agripino, 
de Ernani Sátiro, de Ivan Bichara e de 
Tarcísio Burity que fazemos fé nessa 
estrada, que só agora vem aparecer em 
linha verde no mais novo mapa do DER. 
Linha verde, nas legendas, quer dizer 
“implantada”. Dr. Carlos Pereira de Car-
valho e Silva me avisara. 

E aluguei um táxi a pretexto de to-
mar a benção de um tio velho da Rua 
do Tacho, em Alagoa Grande, e na des-
pedida, depois de voltear céu acima a 
serra da Beatriz, quebrei à esquerda 
na descida, em Várzea Nova, contendo 
a alegria do menino e rapazote que eu 
havia deixado há mais de setenta anos 
molecando pelas bagaceiras de enge-
nho que adoçavam o ar e aceleravam 
o coração até chegar à igrejinha de São 
Sebastião na entrada de Alagoa Nova. O 
vértice era a venda arrojada de seu Ma-
nuel Pereira, a meio caminho de Vitória, 
a engenhoca de meu pai, cuja ex-casa-
-grande se reduz hoje a um sótão enxa-
meado de morcego.  

Faz mais de oitenta anos, Petrônio, 
filho de Mário, sobrinho de Chico, meu 
sobrinho! Mais de 80, acredite! 

Vencida a ladeira que vinha lá de 
casa, parei para pedir água na janela de 

Manuel Pereira, subi na 
ponta dos pés para ver 
lá dentro, e dei com os 
olhos no pirão de domin-
go do major, ele na cabe-
ça da mesa a medir força 
com a trunfa de couve, 
de repolho, o mocotó por 

cima, tudo boiando por cima do escal-
dado, levando-me da sede em que eu 
vinha à fome profunda, incurável. Sim, 
Petrônio, porque pirão daquele só se vê 
uma vez na vida e no mundo. 

Não será com fome diferente que te-
mos pedido esses 7 minutos de estrada 
em 100 anos de sacrifício para chegar às 
feiras, à escola, ao mercado, aos serviços 
e assistência oferecidos ou intercambia-
dos com as matrizes da redondeza. 

Muito sabidos, os governos nunca 
atentam para a renovação das terras 
brejeiras sucumbidas na crise feroz  
dos engenhos. Crise que transformou o 
senhor em simples fornecedor de cana 
para as usinas. Mas o que sucumbiu foi 
a rapadura; os espigões e vales profun-
dos continuam argilosos e vermelhos 
viçando por qualquer produto que de-
penda de terra úmida, garanhona e de 
bons ventos. Tanto é assim que o vale 
do Capim Açu, até há pouco de fogo 
morto, já se recobre de novo plantio, 
safra nova, nova paisagem monopoliza-
da pela maior produtora de aguardente 
da região. Enquanto a estrada não vem, 
onde eu não posso botar meu Clio, Luiz 
Magno, rico doutor, por conta própria, 
está forçando a entrada com seus trato-
res e colhedeiras. Quem morreu foi meu 
pai, a sua vizinhança, mas o vale conti-
nua a desafiar os seus sucessores. 

Mais de 80, acredite
Faz mais de oitenta 

anos, Petrônio, filho de 
Mário, sobrinho de Chico, 
meu sobrinho! Mais de 

80, acredite!    

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Do presidente do PT da Paraíba, Jack-
son Macedo, em postagem numa rede 
social, ontem, reafirmando seu alinha-
mento com o governador João Azevêdo 
(PSB): “Temos em João e no governo, 
assim como nos governos dos estados 
do Nordeste, uma referência e trincheira 
de resistência ao atraso que representa 
o governo Bolsonaro. Seremos governo 
com muito orgulho. Segue o trabalho”.

Sem partido, desde que per-
deu a presidência do Solida-
riedade – por conta da filiação 
de Manoel Júnior, que assumiu 
o comando da legenda –, o ex-
-deputado Bruno Cunha Lima 
tem dito que “quem tem pra-
zo, não tem pressa”, referindo-
-se à sua filiação partidária. 
O MDB, conforme admite o 
senador José Maranhão, esta-
ria disposto a dar legenda à 
sua candidatura a prefeito de 
Campina Grande.

Em entrevista a Luís Tôrres, no programa 
Frente a Frente, da TV Arapuan, o senador 
Veneziano Vital do Rêgo admitiu acompanhar 
o governador João Azevêdo, caso ele decida 
sair do PSB. Não é à toa que o Podemos está 
nessa ‘euforia’ toda, digamos assim, sobre a 
possibilidade de um desfecho favorável ao 
partido: ganharia, de uma só vez, um gover-
nador e um senador.    

Ganho duplo

Cortejado

aliados na alpB, adversários em GuaraBira

“pode aConteCer” Civilidade

“renata aBriu as portas do podemos para o Governador”

A surpresa política de ontem 
ficou por conta de Branco 
Mendes (Podemos), que 
admitiu candidatar-se a 
prefeito de Conde. Afirmou 
que vai “avaliar a conjuntura 
e, sobretudo, ouvir o gover-
nador João Azevêdo” – ele 
integra a bancada governista 
na ALPB. “Na política, tudo 
pode acontecer, inclusive 
nada”, disse. Ele tem do-
micílio eleitoral na vizinha 
Alhandra. 

Quem reagiu com civilidade 
ao saber da pretensão de 
Branco Mendes de se can-
didatar a prefeito de Conde 
foi Márcia Lucena (PSB), 
prefeita do município. Liga-
da politicamente ao ex-go-
vernador Ricardo Coutinho 
(PSB), a gestora afirmou 
que, na hipótese de o de-
putado concorrer na eleição 
de 2020, o nível da disputa 
“ficará mais elevado”, assim 
como o debate político.     

A depender do presidente do MDB da Paraíba, José Maranhão, o candidato da legenda a prefeito de Guarabira 
será o deputado estadual Raniery Paulino, por ser, em suas palavras, “o político mais forte” da cidade – o depu-
tado, meses atrás, admitiu a possibilidade de ser candidato. Nas duas eleições anteriores, em 2012 e em 2016, o 
MDB foi derrotado pelo PSDB do prefeito Zenóbio Toscano, inclusive com decréscimo de votos entre um pleito e 
outro. Em 2012, obteve 14.699 votos, com Josa da Padaria, contra 16.200 votos do tucano. Em 2016, perdeu com 
Fátima Paulino (11.331 votos) – Zenóbio obteve 15.609 votos. A propósito do PSDB, uma pergunta se impõe: a 
deputada Camila Toscano, liderada na ALPB por Raniery Paulino, será a candidata do PSDB? 

“joão é referênCia”

Ontem, a coluna entrevistou o pre-
sidente do Podemos na Paraíba, o 
vereador de Campina Grande, Ga-
lego do Leite (foto), para repercutir 
recente declaração do senador Vene-
ziano Vital do Rêgo (PSB), segundo 
a qual o Podemos havia convidado o 
governador João Azevêdo (PSB) para 
ingressar na legenda. De acordo com 
Galego do Leite, no último dia 12, ele 
e Ana Cláudia Vital – mulher do sena-
dor – estavam em Brasília para discutir as metas do partido para 2020 e 2022, em reunião com a 
presidente nacional do Podemos, Renata Abreu, quando ela pediu que fizessem um contato com o 
governador, por telefone. E, nessa conversa, convidou o gestor estadual para ingressar na legenda, 
caso ele decidisse, de fato, deixar as hostes socialistas. “Renata Abreu abriu as portas do Podemos 
para o governador. Ela disse que queria conversar com ele, pessoalmente, depois. De acordo com 
ele, Renata Abreu disse com todas as letras para ele e Ana Cláudia Vital: “Seria muito bom ele vir 
para o Podemos”. Repito trecho da coluna da semana passada, em que discorri sobre o interesse 
dos partidos em relação ao governador paraibano: ‘O cargo de governador de um Estado é atrativo 
singular para qualquer legenda política, isso é ponto pacífico. E quando o gestor em questão tem um 
nível de excelência que o distingue dos demais, pela sua capacidade técnica e pelo seu desempenho 
político-administrativo, então, essa condição se torna ainda mais especial’.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Hospital que é referência em diversas especialidades de média e alta complexidade já realizou mais de 90 cirurgias a partir da nova ação
Para reduzir o tempo de 

espera pelas cirurgias eletivas, 
o Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa (PB), que é referência 
em diversas especialidades de 
média e alta complexidade, 
deu passo importante na assis-
tência cirúrgica da rede públi-
ca estadual ao iniciar projeto 
de ampliação de cirurgias ele-
tivas. As intervenções são rea-
lizadas no período noturno e 
aos finais de semana. Já foram 
realizadas mais de 90 cirurgias 
a partir da nova ação. 

As cirurgias eletivas 
são procedimentos que não 
precisam ser realizados em 
caráter de urgência, ou seja, 
podem ser agendadas.

De acordo com o gerente 
médico Heisemberg Batista, 
o projeto não é um mutirão, 
mas sim ampliação dos ser-
viços prestados pela insti-
tuição. “Visamos ampliar a 
quantidade de cirurgias reali-
zadas pelo complexo hospita-
lar, assim reduzindo o tempo 
de permanência do paciente 
e liberando mais vagas nos 
leitos do hospital, e, conse-
quentemente, atender mais 
usuários que precisarão dos 
nossos serviços”, explicou.

Para a realização deste 
projeto foi necessária a sen-
sibilização das equipes dos 
centros cirúrgicos, entre eles: 
médicos, enfermeiros, aneste-
sistas, farmacêuticos e técnicos 
de enfermagem. Vale ressaltar 
que as cirurgias emergenciais 
continuam sendo realizadas 
conforme a demanda.

No primeiro semestre 
de 2019 foram realizados 
2.755 procedimentos cirúr-
gicos, quase 500 cirurgias ao 
mês. Quem faz parte desta 
estatística é Maria do Rosá-
rio Pessoa, 85 anos, vítima 
de queda. A paciente passou 
por uma cirurgia no quadril. 

“Pensei que minha mãe 
não conseguiria fazer o proce-
dimento por causa da idade e 
da complexidade do caso, mas 
depois da realização do risco 
cirúrgico a cirurgia já foi mar-
cada e deu tudo certo”, relatou 
Joana Darc, filha da paciente.

Trauma-JP realiza projeto de 
ampliação de cirurgias eletivas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Mais de R$ 978 mi-
lhões serão injetados, 
em 30 dias, na economia 
do Estado, com o paga-
mento do funcionalismo 
público estadual refe-
rente aos meses de no-
vembro, dezembro e a 
segunda parcela do 13º 
salário. O anúncio foi re-
alizado pelo governador 
João Azevêdo, ontem, 
em suas redes sociais.

O pagamento da se-
gunda parcela do 13º 
salário do funcionalis-
mo público estadual 
será efetuado no dia 10 
de dezembro. A folha de 
dezembro será paga nos 
dias 27 e 30 do próximo 
mês.

Em suas redes so-
ciais, o chefe do Exe-
cutivo da Paraíba tam-
bém confirmou para os 
próximos dias 28 e 29 

o pagamento da folha 
de novembro. O gover-
nador João Azevêdo re-
forçou o compromisso 
do governo de pagar a 
folha de pessoal dentro 
do mês trabalhado, for-
talecendo a economia da 
Paraíba. “Nós estamos 
gerando um ambien-
te propício para fazer 
a economia do Estado 
crescer”, destacou.

Estado paga quase 
R$ 1 bi em 30 dias

O pagamento da 
segunda parcela 
do 13º salário do 

funcionalismo público 
estadual será efetuado 
no dia 10 de dezembro

PBGás conecta restaurantes do MAG 
Shopping ao gás natural canalizado

A PBGás iniciou a distri-
buição do gás natural canali-
zado para o MAG Shopping, 
localizado na orla marítima de 
João Pessoa. Nesta primeira 
etapa, 13 restaurantes locali-
zados na praça de alimentação 
estão conectados ao gás cana-
lizado dentro de um padrão 
de modernidade, conforto, 
segurança e eficiência.

Dentre os novos clientes 
da PBGás estão restaurantes 
como Giraffas, Montana, Do-
natário, Texas Grill, Laça Bur-
guer, Empório do Grão e Jin 
JinWok, Habbib´s, BK, Pizza 
Hut, Yassay, Tasquinha do Tio 
e o Camarada Camarões, que 
será inaugurado em breve.  
Na Paraíba já são seis gran-
des shopping ligados ao gás 
canalizado (Manaíra e Man-
gabeira Shopping, MAG Shop-
ping, Pátio Shopping, Partage 
Shopping e Luiza Mota). Para 
a instalação da rede de gás 

do MAG Shopping e do Con-
junto de Regulagem e Medi-
ção (CRM), a PBGás investiu 
R$ 85 mil. A previsão é que o 
empreendimento consuma 
8 mil metros cúbicos de gás 
ao mês, que representa o 3º 
maior consumo do produto 
neste segmento. 

O engenheiro civil As-
sis Neto, que acompanhou 
o projeto de implantação 
do gás natural no MAG Sho-
pping, afirmou que lojistas 
se mostram satisfeitos com 
a chegada do produto por 
oferecer algumas vantagens 
como o fornecimento contí-
nuo, sem a necessidade de 
reabastecimento por cami-
nhões, e a segurança, já que 
dispensa o armazenamento 
de cilindros e o empreendi-
mento ganha mais espaço 
para estacionamento. O en-
genheiro também destacou 
que o fato do shopping es-

tar localizado em uma área 
exuberante converge com 
a sustentabilidade do gás 
natural.  “Ainda não temos 
informações fechadas, até 
porque iniciamos há poucos 
dias, mas também esperamos 
uma redução considerável da 
conta do gás, beneficiando os 
lojistas da praça da alimen-
tação”, observou.

De acordo com a presi-
dente da PBGás, Tatiana Do-
miciano, a adesão de mais 
um empreendimento de su-
cesso marca o momento de 
expansão do gás no segmento 
comercial, estando presente 
nos principais shoppings de 
João Pessoa e Campina Gran-
de. Ela destacou que a PBGás 
vai fechar o ano com cerca de 
R$ 7 milhões em investimen-
tos em expansão e saturação 
de rede de distribuição e que 
para 2020 estão previstos 
mais R$ 5,1 milhões em in-

vestimentos para a constru-
ção de 16 km de redes de ga-
sodutos, aproximando ainda 
mais os serviços da PBGás da 
população. 

O empresário do ramo 
de restaurantes, Germano 
Brasil, conta que já utiliza o 
gás natural em um restauran-
te no Shopping Mangabeira 
há 4 anos e nunca passou por 
problemas como a falta de 
fornecimento ou problemas 
na chama dos fogões. “Como 
cliente do GLP e do gás na-
tural, se tiver como optar, 
escolho o gás natural cana-
lizado pelo seu fornecimen-
to contínuo, por dispensar 
armazenamento de botijões 
e pela economia. Por isso, 
agimos junto à direção do 
MAG Shopping que acertou 
na escolha pelo gás natural 
para abastecimento da praça 
da alimentação do empreen-
dimento”, avaliou.

Racismo na saúde

SES realiza fórum para debater as implicações
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES) realizou, on-
tem, o I Fórum Estadual de 
Saúde da População Negra 
com foco nas implicações do 
racismo na saúde. A agenda 
aconteceu no auditório do Ce-
for e teve como público-alvo 
os gestores de saúde dos 26 
municípios que têm comuni-
dades quilombola, gerentes 
regionais de saúde, movi-
mento social e instituições 
federais.

O objetivo do evento 
foi promover o debate e o 
diálogo sobre o racismo ins-
titucional como obstáculo 
para a população negra no 
acesso à saúde. Para a se-
cretária executiva de Saú-
de, Renata Nóbrega, esse é 
um assunto que precisa se 

destacar e ganhar forças 
para que se consiga avançar 
cada vez mais. Ela afirma 
que a política de saúde da 
população negra é recente, 
tem apenas 10 anos, e que 
as diretrizes precisam ser 
debatidas, ampliadas e me-
lhoradas, daí a importância 
de um evento como o fórum.

“A abertura para a con-
versa e o debate deve ser 
constante e não só durante 
o mês de novembro. Re-
forçamos que a Secretaria 
de Saúde está à disposição 
para esse diálogo e comba-
te todo tipo de violência e 
racismo que envolve essa 
temática”, pontua.

A coordenadora de 
Saúde da População Ne-
gra da SES, Adélia Gomes, 

explica que o racismo se 
apresenta de várias formas 
como no acesso à saúde 
e o respeito às identida-
des. Ela fala também da 
dificuldade do acesso das 
comunidades quilombola 
e dos povos de terreiro, 
além de algumas doenças 
e agravos que são preva-
lentes na população negra 
por conta da etnia. “Essas 
questões ainda não são 
consideradas no SUS, ga-
rantindo o princípio de 
equidade”, observa.

Debatedora do evento, 
a psicóloga Hildevânia Ma-
cedo ressalta que o fórum 
instiga o debate sobre uma 
população que é maioria 
no SUS. Ela afirma que o 
racismo é um determinan-

te social da saúde e traz 
implicações na questão da 
saúde psíquica. Em sua fala, 
ela abordou algumas estra-
tégias de enfrentamento 
institucional do racismo 
enquanto profissionais da 
área de saúde pública.

“Esse diálogo é impor-
tante para que a gente possa 
de fato construir um SUS com 
perspectivas de equidade so-
cial, com justiça, consideran-
do as etnias, a raça e contri-
buindo para que os impactos 
do racismo na saúde possam 
minimizar”, ressalta.

A professora da UFPB e 
participante do evento, Ed-
nalva Maciel, reforça a impor-
tância de discutir o tipo de 
assistência que a população 
negra recebe e a qualidade 

do cuidado que é oferecido. 
Como pesquisadora sobre a 
doença falciforme, ela expli-
ca que tem acompanhado o 
adoecimento de crianças e 
adultos, suas dores e a forma 
como são incompreendidos 
nas unidades. Para ela, esse 
diálogo chama a atenção dos 
profissionais de saúde para 
elaborar uma política mais 
adequada.

“Esse é também um 
movimento que acaba in-
cluindo outras populações, 
aciona as unidades de saú-
de, a alta complexidade, 
todos os níveis do Sistema 
Único de Saúde para a ques-
tão da desigualdade, da in-
justiça no campo da saúde 
e do respeito a essa popula-
ção”, completa.

Foto: Ricardo Puppe

O objetivo do I Fórum Estadual de Saúde da População Negra foi promover o debate e o diálogo sobre o racismo institucional como obstáculo para a população negra no acesso à saúde
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Nova parceria avançará na desburocratização e no desenvolvimento de programas, visando contribuir para novas oportunidades

Sefaz e Sebrae melhoram 
ambiente de negócios da PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB) e o Sebrae 
assinaram ontem, no Centro 
Administrativo do Estado, um 
protocolo de intenções para 
melhorar o ambiente de ne-
gócios e desenvolvimento dos 
pequenos negócios no Estado 
da Paraíba. A nova parceria vai 
avançar na desburocratização 
e no desenvolvimento de pro-
gramas, visando contribuir para 
o surgimento de novos negó-
cios e de negócios já existentes, 
além de produtos e serviços que 
apresentem reais oportunida-
des para gerar desenvolvimento 
ao Estado da Paraíba.

A parceria busca ainda ace-
lerar o Programa de Estímulo 
ao Desenvolvimento (Lei Geral 
Estadual) por meio de coope-
rações dos dois órgãos, estimu-
lando assim ações conjuntas, 
somando esforços, mobilizan-
do as suas unidades, agentes 
e serviços das instituições. O 
protocolo de intenções foi assi-
nado pelo secretário de Estado 
da Fazenda, Marialvo Laureano, 
pelo superintendente do Sebrae, 
Walter Agra, e o diretor técnico 
administrativo do Sebrae, Luiz 
Alberto Amorim.

Para o secretário da Sefaz- 
PB, Marialvo Laureano, a assina-
tura da parceria com o Sebrae-PB 
terá como “foco e norte a geração 

de desenvolvimento dos peque-
nos negócios e de criação de no-
vos empregos, pois as micro e pe-
quenas empresas são as que mais 
geram postos de trabalho no país 
e na Paraíba. Para tanto, preci-
samos melhorar o ambiente de 
negócios, gerar programas que 
novos negócios e, consequente-
mente, mais empregos, pois essa 
tem sido uma das preocupações 
centrais do governador João Aze-
vêdo para a Paraíba. A parceria 
vai avançar na desburocratização 
dos negócios para que as micro 
e pequenas empresas avancem 
no Estado”, comentou.

O superintendente do Se-
brae Paraíba, Walter Aguiar, re-
velou a importância de se firmar 
uma parceria com o principal 
ator na Paraíba, que é o próprio 
Governo do Estado, por meio da 
Sefaz. “O Sebrae busca sempre 
parcerias. Esta, em especial, visa 
o desenvolvimento de várias 
áreas do Estado que concentram 
pequenos negócios. Queremos 
potencializar áreas como, por 
exemplo, o segmento do artesa-
nato e tantas outras que as micro 
e pequenas empresas estejam 
presentes, além de lutar para 
incluir os pequenos negócios 
em todos os setores formais do 
Estado. Nesse sentido, a Secreta-
ria de Fazenda é um órgão fun-
damental do Estado não apenas 

por suas funções de arrecadató-
ria ou por liberar os pagamen-
tos, mas como um dos vetores da 
desburocratização. Precisamos 
melhorar o ambiente de negó-
cios para as micro e pequenas 
empresas e essa parceria busca 
ser proativa para melhorarmos o 

ambiente e, consequentemente, 
o desenvolvimento local  como 
forma de atrair novos negócios e 
garantir maior sobrevivência aos 
pequenos negócios, segmento 
que mais gera emprego no Es-
tado. Enfim, queremos ampliar 
nossas ações da parceria para 

as onze agências do Sebrae no 
Estado, pois cinco  dessas agên-
cias estão em polos onde a Sefaz 
tem as suas sedes das gerências 
regionais, o que pode contribuir 
para ajudar na interiorização 
dessa parceria”, apontou.

 Participantes

Além do secretário da 
Sefaz-PB e dos diretores do 
Sebrae-PB, participaram da so-
lenidade o secretário executivo 
da Receita da Sefaz-PB, Bruno 
Frade, e o chefe do Gabinete da 
Sefaz-PB, Geraldo Leite.

O protocolo de intenções foi assinado com o objetivo de melhorar o ambiente de negócios e desenvolvimento dos pequenos negócios no Estado da Paraíba

Foto: Secom-PB

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
realiza hoje uma inspeção de 
rotina no reservatório da rede 
de abastecimento da Grande 
João Pessoa, em Gramame, na 
capital. A vistoria preserva a vida 
útil, segurança e volume da água 
distribuída na Região Metropo-
litana de João Pessoa. 

Em decorrência dos traba-
lhos, o abastecimento de água 
será interrompido das 6h às 23h 
de hoje nos bairros: Pedro Gon-
dim, Bairro dos Estados, Bairro 
do Ipês, Jardim Luna, Miramar, 
Tambauzinho, Cabo Branco, 
Tambaú, Manaíra, Bessa, Jardim 
Oceania, São José, Bancários, 
Anatólia, Jardim São Paulo, Tim-

bó, Jardim Cidade Universitária, 
Castelo Branco, Cristo, Rangel, 
Costa e Silva, Jardim Veneza, Viei-
ra Diniz, Bairro das Indústrias, 
Cidade Verde (I, II e III), Distri-
to Industrial, Altiplano, Cidade 
Recreio, Quadramares, Praia da 
Penha, Seixas, Loteamento Bela 
Vista, Funcionários (II, III e IV), 
Esplanada (I e II), Grotão, Jardim 
Sepol, Ernani Sátiro, Costa e Silva, 
Geisel, José Américo, Cidade dos 
Colibris, Água Fria, Mangabeira, 
Valentina, Muçumagro, Paratibe, 
Polo Turístico, Benjamim Ma-
ranhão, Cidade Verde (Manga-
beira), Jacarapé, Cidade Jardim, 
Colinas do Sul e Portal do Sol, 
em João Pessoa; além dos mu-
nicípios de Cabedelo e Conde.

Vai faltar água hoje 
em 55 localidades

Em Cabedelo

Companhia Docas participa 
de simulado de emergência

Hoje, a partir das 9h, 
a Companhia Docas da Pa-
raíba (Docas-PB) vai parti-
cipar de mais um exercício 
de emergência no entorno 
do Porto de Cabedelo. Nes-
te ano, a ação vai simular a 
colisão entre três veículos, 
sendo dois caminhões-tan-
que e um carro particular de 
pequeno porte.

“Em 2017 retomamos 
os exercícios simulados, 
pois entendemos que é im-
prescindível que o Porto de 

Cabedelo, arrendatários, 
entes públicos e a popula-
ção estejam preparados em 
uma eventual emergência”, 
afirma Gilmara Temóteo, 
presidente da Docas-PB.

A ação é parte do Plano 
de Ajuda Mútua da Cidade de 
Cabedelo (Pamcic), um docu-
mento que rege os procedi-
mentos de órgãos públicos, 
empresas privadas, arrenda-
tários e a comunidade no en-
torno do Porto de Cabedelo 
em casos de emergência.

No exercício deste ano 
foram acrescentados proble-
mas específicos, que torna-
rão o simulado mais com-
plexo. “Além das colisões e 
resgate de vítimas, vamos 
simular o derramamento de 
um produto químico desco-
nhecido. No total, esta edi-
ção vai envolver 10 órgãos e 
empresas, além do comércio 
local e da população”, expli-
ca Lusielson Pereira, técnico 
em Meio Ambiente do Porto 
de Cabedelo.

Toscano 
representa 
Paraíba em 
evento

O presidente da As-
sociação dos Notários e 
Registradores da Paraíba 
(AnoregPB), atual vice- 
presidente da AnoregBR, 
Germano Toscano, vai re-
presentar os notários e 
registradores paraibanos, 
no XXI Congresso Brasi-
leiro de Direito Notarial e 
de Registro, que começa 
hoje, em Aracaju e vai até 
a sexta-feira (29).

Segundo Toscano, as 
discussões serão em tor-
no dos avanços tecnoló-
gicos e mídia. “Além dos 
aspectos e impacto da lei 
geral de proteção de da-
dos na atividade Notarial 
e de Registro; a impor-
tância da integração de 
centrais extrajudiciais, e 
a atuação dos cartórios 
no combate à lavagem de 
dinheiro. E também, as re-
centes normas editadas 
pelo CNJ destinadas aos 
serviços extrajudiciais”, 
comentou.

Entre os palestran-
tes, o  corregedor nacio-
nal de Justiça, ministro 
Humberto Martins;  o 
diretor-presidente do 
Instituto Nacional de 
Tecnologia da Informa-
ção (ITI), Marcelo Buz, e 
o sócio-fundador da Lew 
Lara, Luiz Lara.

Um dos painéis a ser 
discutido no Congresso é 
“A Transformação Digital 
e os Registros Públicos”  
que terá como palestrante 
Ronaldo Lemos, doutor 
em Direito pela USP.  

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Edson 
Fachin votou ontem para tor-
nar o senador Renan Calhei-
ros (MDB-AL) réu em um dos 
processos da Operação Lava 

Jato pelos crimes de corrupção 
e lavagem de dinheiro. Apesar 
da manifestação do ministro, 
que é relator do caso, o julga-
mento foi suspenso na Segun-
da Turma da Corte e será reto-
mado no dia 3 de dezembro.

O colegiado julga de-
núncia apresentada em 2017 

Fachin vota para tornar Renan réu no STF
André Richter
Da Agência Brasil

pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR), que foi ba-
seada na delação premiada do 
ex-presidente da Transpetro, 
empresa que pertencia à Pe-
trobras na época.

Nos depoimentos, Sérgio 
Machado disse que Calheiros 
e outros políticos do partido 
teriam recebido valores de 
empresas que tinham contra-
tos da estatal para repassar a 
diretórios do MDB. De acordo 
com a acusação, os supostos 
repasses teriam ocorrido por 
meio de doações eleitorais 
a três diretórios, do MDB no 
Tocantins e Aracaju e do PSDB 
em Alagoas, em troca de bene-
fícios na Transpetro.

Ao proferir seu voto, Fa-
chin entendeu que há indícios 
dos crimes, mas somente no 
repasse feito ao diretório de 

Tocantins. Nos casos envol-
vendo os demais diretórios, 
não há provas suficientes para 
abertura da ação penal contra 
o senador.

Segundo o ministro, em 
2010, a empresa NM Enge-
nharia e Serviços, cujos sócios 
também assinaram delação, 
repassou R$ 150 mil em for-
ma de doação eleitoral oficial 
ao diretório de Tocantins, após 
solicitação de Renan Calheiros. 
A doação foi direcionada a um 
apoiador do senador, o então 
deputado Leomar Quintanilha.

“Renan Calheiros e Ser-
gio Machado ajustaram o 
pagamento da vantagem in-
devida, por meio de doação 
oficial ao diretório estadual do 
Tocantins, do MDB, em 2010. 
Sergio Machado ao seu turno, 
com vontade livre e conscien-

te, solicitou a administradores 
da NM Engenharia o paga-
mento da vantagem indevida 
ao diretório político indicado 
por Renan Calheiros”, afirmou 
o relator.

A defesa do senador ne-
gou as acusações e afirmou 
que a denúncia contra o se-
nador foi feita pelo ex-procu-
rador Rodrigo Janot antes do 
término da investigação pela 
Polícia Federal.

“A própria Polícia Fede-
ral, de forma expressa, disse 
que as provas não comunicam 
entre si e que elas são de-
sencontradas”, afirmou Luiz 
Henrique Alves, advogado do 
senador.

Ainda faltam os votos dos 
ministros Gilmar Mendes, Cel-
so de Mello, Ricardo Lewan-
dowski e Cármen Lúcia.O julgamento foi suspenso e será retomado no dia 3 de dezembro
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Black Friday
A Black Friday 2019 acontece na próxima sexta-feira e, para evitar 
compras no impulso, o Procon-PB aconselha aos consumidores que 
façam listas e pesquisas de preços antes do grande dia. Página 7 Fo
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USF do bairro do Cristo Redentor está capacitando os profissionais para receber selo que atesta serviço de referência

O bairro do Cristo Re-
dentor, na capital da Paraí-
ba, será o primeiro a rece-
ber uma Unidade Básica 
referência na saúde da po-
pulação LGBT+. A Unidade 
Saúde de Família (USF) Vila 
Saúde está passando pelo 
processo de adaptação e 
capacitação para, em janei-
ro, receber o Selo Unidade 
Básica da Saúde LGBT+. A 
ideia é inspirada na iniciati-
va da cidade de Salvador, na 
Bahia, que implantou esse 
selo, obteve bons resulta-
dos e expandiu para outras 
unidades da capital baiana.

Roberto Maia, coorde-
nador do Centro de Cida-
dania LGBT de João Pessoa, 
explicou que a iniciativa de 
trazer o projeto soteropoli-
tano para a Paraíba surgiu 
a partir de demandas per-
cebidas por profissionais 
da Saúde que trabalham na 
Cidadania LGBT. “A gente 
percebeu que a população 
LGBT só vai para os hospi-
tais, principalmente traves-
tis e transexuais, por con-
ta desse não-atendimento 
com nome social, por não 
ter identificação de carta-
zes LGBT nas unidades de 
saúde. Então essa popula-
ção não se sente pertencen-
te a essas unidades”, disse 

O projeto-piloto no Es-
tado está sendo aplicado de 
forma gradual, contando, 
inicialmente, com três ofici-
nas de capacitação para os 
profissionais da saúde que 
atuam no Vila Saúde, no 
bairro do Cristo. Essa etapa 
é essencial, pois é ela quem 
prepara a equipe de saúde 
para o acolhimento, tria-
gem e tratamento a partir 
das especificidades da po-
pulação LGBT, que deverá 
ser atendida integralmente 
nas USF de referência.

Um exemplo, citado por 
Roberto Maia, é o momento 
da anamnese – que é uma 
entrevista em que o pro-
fissional de saúde ajuda o 
paciente a relembrar todos 

os fatos que se relacionam 
à sua saúde, suas particula-
ridades e seu histórico mé-
dico no geral. “Se for uma 
mulher, deve-se perguntar 
a orientação sexual dela, se 
é lésbica ou não, pergun-
tar a identidade de gênero, 
se é cis ou trans; e, a partir 
dessas especificidades, a 
gente vai trabalhar em cima 
disso com essa população 
LGBT+”, ressaltou o coorde-
nador.

Serão três capacita-
ções, ao todo, com a equipe 
de saúde da USF do Cristo 
Redentor. A primeira acon-
teceu na última sexta-feira 
(22), outra acontecerá na 
próxima sexta (29). O pri-
meiro evento foi de caráter 
mais informativo e abordou 
explicações acerca do que 
é identidade de gênero, se-
xualidade e orientação se-
xual. Também apresentou 
as redes de cuidado que 
existem em João Pessoa e 
são voltadas para esse pú-
blico, como por exemplo o 
Centro de Cidadania LGBT, 
a Delegacia de Crimes Ho-
mofóbicos, o projeto Trans-
cidadania e o Ambulatório 
de Saúde Integral para Tra-
vestis e Transexuais – uni-
dade integrante do Comple-
xo Hospitalar Clementino 
Fraga e da Secretaria de Es-
tado da Saúde.

A segunda oficina pre-
tende apresentar e explicar 
as leis existentes no muni-
cípio na proteção da popu-
lação LGBT+ e também qual 
a maneira ideal de fazer a 
anamnese dessa população, 
quais as suas especificida-
des, sejam mulheres lésbi-
cas, bissexuais, mulheres 
trans, gays, homens trans e 
os demais gêneros e sexua-
lidades. Por fim, a última 
capacitação é voltada para 
a questão técnica do atendi-
mento e será ministrada por 
profissionais do Instituto 
Cândida Vargas, explicando 
questões, por exemplo, de 
aplicação de hormônios na 
transição de gênero e exa-
mes ginecológicos voltados 
para a mulher lésbica.

Capital terá Unidade de Saúde 
destinada à população LGBT+
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 
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Em João Pessoa e Sousa

 IFPB inscreve para 80 vagas em cursos técnicos do Proeja

O Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB) está 
com inscrições abertas para 
seleção de 80 vagas de cur-
sos técnicos do Programa 
Nacional de Integração da 
Educação Profissional ao En-
sino Médio na Modalidade de 
Educação de Jovens e Adultos 
(Proeja), distribuídas entre 
o campus João Pessoa e o 
campus Sousa. As inscrições 
devem ser feitas presencial-
mente, no Campus João Pes-
soa, até o dia 6 de dezembro.

O processo seletivo no 
Campus João Pessoa é para 
o curso técnico em Eventos, 
no turno noturno. O campus 
Sousa oferta o curso técnico 
em Agroindústria, no turno 
da tarde. Em cada curso, são 
ofertadas 40 vagas, sendo 
duas para pessoas com de-
ficiência em cada turma. A 
inscrição é gratuita. 

A oportunidade é para 
o preenchimento das va-
gas do primeiro semestre 
de 2020. Os critérios para 
inscrição são ter concluído 
ou estar cursando o 9º ano 
(antiga 8ª série) ou equiva-
lente e ter idade mínima de 

18 anos, completados até o 
dia da matrícula.

De acordo com o edi-
tal, a seleção é por meio de 
entrevista com base em um 
questionário preenchido 
pelo interessado, disponí-
vel no ato da inscrição. A 
entrevista será realizada 
nos dias 11, 12 e 13 de de-
zembro no Campus João 
Pessoa do IFPB, das 16h às 
21h, mediante agendamen-
to prévio no ato da inscri-
ção. A entrevista leva em 
conta as expectativas com 
relação ao curso e suas con-
dições socioeconômicas e 
culturais.

O resultado deverá ser 
divulgado até 19 de dezem-
bro. A pré-matrícula aconte-
ce de 6 a 10 de janeiro, com 
início das aulas para 10 de 
fevereiro. Confira o edital 
do Campus João Pessoa e 
anexos no endereço https://
estudante.ifpb.edu.br/pro-
cessoseletivo/processo/7/
edicao/156/   

Sousa
As inscrições para o pro-

cesso seletivo do curso de 
Agroindústria ocorrem até 
20 de dezembro de 2019 e 
de 6 a 22 de janeiro de 2020. 
Deverão ser feitas presen-

cialmente, no Campus Sou-
sa, na unidade São Gonçalo. 
O resultado preliminar e o 
final devem ser divulgados 
nos dias 29 de janeiro e 3 de 
fevereiro de 2020, respec-
tivamente. A pré-matrícula 
está prevista para 10 a 14 
de fevereiro e o início das 
aulas acontece no dia 18 de 
fevereiro.

Confira o edital do Cam-
pus Sousa e anexos no ende-
reço https://estudante.ifpb.
edu.br/processoseletivo/
processo/7/edicao/158/ 

Cajazeiras
As inscrições para o 

curso técnico em Meio Am-
biente Integrado ao Ensino 
Médio, campus Cajazeiras, 
acontecem de 2 a 20 de de-
zembro de 2019 e de 20 a 31 
de janeiro de 2020. O curso 
é ministrado no turno da 
noite.

A seleção é por questio-
nário e entrevista que levam 
em conta questões socioeco-
nômicas e a expectativa do 
candidato com o curso. O re-
sultado deve ser conhecido 
até 17 de fevereiro. 

Confira o Edital de Ca-
jazeiras: https://estudante.
ifpb.edu.br/processoseleti-
vo/processo/7/edicao/155/

Implantação nos cinco distritos sanitários
De acordo com Roberto 

Maia, até 8 de janeiro a USF 
Vila Saúde recebe o selo e 
passa a ser a primeira unidade 
referência à população LGBT+ 
no Estado. A partir disso, os 
planos são de expandir a imple-
mentação para os outros qua-
tro distritos sanitários de João 
Pessoa, que tem cinco ao todo. 
“Primeiro está sendo o distrito 

dois, depois o três, depois o 
um, e por fim o quatro e cinco”, 
destacou ele.

Após a implantação, o Cen-
tro de Cidadania fará o mo-
nitoramento de como tudo 
funcionará na prática. “Vamos 
monitorar como essa população 
vai ser acolhida nesses locais e 
como a gente vai fazer encami-
nhamentos e como a população 

saiba que aquela unidade é 
referência”, comentou.

O coordenador ainda afirma 
que é importante que a popula-
ção de outros bairros que inte-
gram o segundo distrito sanitário 
saiba que pode ser atendida pela 
USF Vila Saúde. O atendimento 
não é restrito a moradores do 
bairro do Cristo, mas é necessário 
fazer parte do distrito II.

Primeira capacitação dos profissionais que atendem na USF 
Vila Saúde ocorreu na sexta-feira passada; eles ainda vão 
participar de outras duas atividades nas próximas semanas

Foto: Diego Rodrigues



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 27 de novembro de 2019

Grupo invadiu fórum de Alagoa Grande na noite da última segunda-feira, mas PM impediu a ação criminosa

Uma ação rápida da Polícia 
Militar evitou o roubo de armas 
que estavam sendo levadas por 
um grupo de bandidos e ainda 
recuperou coletes balísticos e o 
carro utilizado na fuga. Um ho-
mem, identificado por Luciano 
dos Santos, 34 anos foi ferido 
durante confronto com a PM 
e está internado, sob custó-
dia, no Hospital de Emergên-
cia e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes, em Campina 
Grande. Até o final da tarde, 
os outros três bandidos ainda 
estavam sendo procurados. 
O grupo já foi identificado e 
a polícia sabe que todos são 
moradores de Alagoa Grande. 
As investigações estão a car-
go da Delegacia de Polícia de 
Alagoa Grande.

Segundo a Polícia Militar, 
por volta das 22h30 da se-
gunda-feira (25), o juiz da co-
marca de Alagoa Grande, José 
Jackson Guimarães e o único 
vigilante que se encontrava 
no fórum foram surpreendi-
dos por três homens arma-
dos que invadiram o local 
exigindo as armas que esta-
vam guardadas. Inicialmente 
o magistrado tentou acalmar 
um deles afirmando que no 
local não existia armas. Um 
deles teria dito: “Doutor, não 
se preocupe, não é nada com 
o senhor, só queremos as ar-
mas do fórum”. 

O juiz chegou a alertar 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Policiais recuperam armas e
munições roubadas de fórum

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

os bandidos que o quartel da 
PM fica próximo ao fórum e, 
após se apoderarem das ar-
mas e coletes, trancarem o 
magistrado e o vigilante no 
banheiro um deles alertou 
para deixarem logo o local. 
“Os policiais chegaram logo e 
em seguida saíram em perse-

guição ao grupo”, disse o juiz.
Tanto os policiais da com-

panhia de Alagoa Grande como 
de outras unidades da PM saí-
ram em perseguição e próxi-
mo a Juarez Távora, na PB-079, 
houve o confronto, tendo um 
deles sido ferido em uma das 
pernas. O veículo utilizado na 

fuga foi abandonado e no seu 
interior estava todo o material 
roubado – 61 armas, sendo 
seis pistolas, 55 revólveres e 
quatro coletes balísticos, além 
de munições intactas e defla-
gradas. Os ladrões só queriam 
armas pequenas e, no fórum 
deixaram as armas longas, in-

formou um policial.
O juiz José Jackson acre-

dita que o grupo conhecia a 
estrutura do fórum, pois já 
chegaram no local afirmando 
que queriam as armas, de-
monstrando que sabiam onde 
elas estavam. O bandido pre-
so, segundo a polícia, reside 

no morro no centro de Alagoa 
Grande. “Já identificamos to-
dos”, disse um policial militar. 

As armas que estavam 
no fórum ficam temporaria-
mente no local, pois se trata 
de produtos apreendidos du-
rante operações e ficam ape-
nas para registro.

Foram recuperadas 61 armas, sendo seis pistolas, 55 revólveres, além de quatro coletes balísticos e munições intactas. Todo material ficará no fórum, pois são resultados de apreensões

Foto: PMPB

No Brasil

Desaparecimento de pessoas 
carece de dados e requer atuação 

Setecentos mil bole-
tins de ocorrência sobre 
desaparecimento de pes-
soas foram registrados 
no Brasil, no período de 
2007-2016, de acordo com 
o Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública. Segundo 
o assessor do Programa de 
Localização e Identificação 
de Desaparecidos (Plid) do 
Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro, André 
Luiz de Souza Cruz, os da-
dos estatísticos sobre um 
problema que sofre grande 
invisibilidade do poder pú-
blico além de insuficientes, 
são subnotificados. 

O assunto foi discutido, 
na manhã dessa terça-feira 
(26), no auditório da Procu-
radoria-Geral de Justiça, em 
João Pessoa, durante o se-
minário ‘O fenômeno do de-
saparecimento de pessoas e 
a atuação em rede”, do qual 
participaram integrantes do 
Ministério Público da Paraí-
ba, Tribunal de Justiça, De-
fensoria Pública.

O evento organizado 
pelo Centro de Estudos e 
Aperfeiçoamento Funcio-
nal (Ceaf/MPPB), pelo Plid 
do MPPB e pela Escola Su-
perior da Magistratura do 
TJPB (Esma), foi aberto pelo 
20 subprocurador-geral de 
Justiça, Alvaro Gadelha. “O 

A Polícia Militar pren-
deu, na noite dessa segun-
da-feira (26), o suspeito 
de matar com vários tiros 
Diego Batista Xavier Cam-
pos, de 27 anos, na manhã 
do mesmo dia, na Rua Cae-
tano Figueiredo, no bair-
ro do Cristo Redentor, em 
João Pessoa. O homem, de 
29 anos, foi localizado no 
condomínio Vale das Pal-
meiras, que também fica 
no Cristo Redentor.

Ele ainda chegou a ser 
surpreendido pelas equi-
pes do Regimento de Po-
lícia Montada (RPMont), 
logo após o crime, e teve 
que abandonar as armas 
e conseguiu fugir subindo 
na garupa de uma moto. 

As armas usadas no as-
sassinato, que ele tinha 
escondido em um coletor 
de entulhos para buscar 
depois, foram apreendidas 
pelos policiais. Eram duas 
pistolas, sendo uma cali-
bre 40 e outra de calibre 9 
milímetros.

Na continuidade das 
buscas, já no turno da 
noite, as equipes da Força 
Regional conseguiram lo-
calizá-lo em uma das ruas 
do condomínio Vale das 
Palmeiras. As roupas usa-
das por ele durante o cri-
me foram encontradas na 
casa dele.

O preso foi apresen-
tado na Central de Polícia, 
no Geisel.

PM prende suspeito 
de crime no Cristo

Ministério Público é, mais 
uma vez, contemplado com 
a presença de pessoas ilus-
tres para tratar de um tema 
tão importante”, disse.

Também integraram a 
mesa a promotora de Justiça 
Elaine Cristina Alencar, inte-
grante do Plid/MPPB; pelo 
juiz da Infância e Juventude 
de Campina Grande, Hugo 
Zaher  e pelo corregedor 
Marcus Sales, representan-
do o TJPB e por Valéria Vita, 
representando a Defensoria 
Pública do Estado. Todos 
ressaltaram a importância 
do trabalho em rede para 

prevenir e resolver os casos 
de pessoas desaparecidas.

“O desaparecimento é 
um fenômeno que não pas-
sa. Para cada pessoa desa-
parecida, várias são mobi-
lizadas para fazer a busca. 
O impacto desse fenômeno 
é devastador na vida das 
pessoas. Tudo isso porque o 
poder público não consegue 
dar uma resposta melhor 
para o problema. É preciso 
encarar que esse problema 
é um problema de todas as 
instituições para que avan-
cemos nas políticas públi-
cas”, defendeu o palestrante.

André Luiz Cruz tam-
bém destacou a importância 
da Lei Federal 13.812/2019, 
que instituiu a Política Na-
cional de Busca de Pessoas 
Desaparecidas e criou o Ca-
dastro Nacional de Pessoas 
Desaparecidas. “Essa lei 
garante à família o direito 
público e subjetivo ao pro-
cesso de busca de desapa-
recidos. De acordo com o 
palestrante, muitos casos de 
desaparecimentos não são 
resolvidos pela ausência de 
comunicação integrada en-
tre órgãos e instituições, que 
deveriam atuar em rede.

Foto: MPPB

De acordo com André Luiz, em palestra na Procuradoria Geral, são 700 mil boletins de ocorrência sobre o tema

O preso foi apresentado na Central de Polícia, no bairro do Geisel

Foto: Secom-PB
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Ano passado, o Procon-PB multou cerca de 15 estabelecimentos, entre lojas e supermercados, por elevarem preços

Considerada uma das 
principais datas de com-
pras no Brasil – e no mundo 
– pelos gerentes de vendas 
do comércio, a Black Friday 
edição 2019, acontecerá na 
próxima sexta-feira (29), e já 
vem dividindo a opinião dos 
pessoenses. Alguns compra-
dores acreditam que é pura 
propaganda enganosa. Já ou-
tras, que já tiveram experiên-
cias exitosas, embarcam nas 
compras tanto virtuais como 
em lojas físicas. Nos dois ca-
sos, os órgãos que atuam em 
defesa do consumidor ofere-
cem diversas orientações.

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
do Estado da Paraíba (Pro-
con-PB) orienta aos consu-
midores que esperam pelos 
descontos prometidos, que 
façam sua lista de compras 
e realizem uma pesquisa de 
preços para que na data não 
seja surpreendido com os va-
lores aplicados pelos lojistas.

Na Black Friday, ocorrida 
no ano passado, o Procon-PB, 
multou cerca de 15 estabele-
cimentos entre lojas e super-
mercados, por eles elevarem 
os preços dos produtos. Na 
verdade, segundo informa-
ções do Procon-PB, eles esta-
vam aplicando uma  “maquia-
gem nos preços”. As multas 
também foram aplicadas nas 
lojas que não colocavam avi-
sos explicando quanto custa-
va o produto antes, e qual o 
desconto durante o evento. 
Algumas das lojas multadas 
pelo Procon-PB foram Ria-
chuelo, C&A, supermercados 

Consumidores precisam ficar
atentos ao dia da Black Friday
José Alves
zavieira2@gmail.com

Laura Luna
lauraragao@gmail.com
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Carrefour, Extra e Hiper Bom-
preço. 

Segundo a superinten-
dente do Procon-PB, Késsia 
Liliana a multa estipulada 
para cada empresa foi de mil 
Ufirs (Unidade Fiscal de Re-
ferência), o que equivalia, à 
época, a R$ 49,190. Ela dis-
se também que o órgão vem, 
desde o início deste mês, mo-
nitorando os preços dos pro-
dutos no comércio de João 
Pessoa, para fazer a compa-
ração durante a Black Friday. 

No ano passado, foi cons-
tatado pela equipe de fiscais 
que algumas lojas alteraram 
os preços ao invés de promo-
verem descontos especiais 
na sexta-feira negra. Um dos 
supermercados foi multado 

porque só estava dando des-
contos apenas para quem 
possuía o cartão da loja.

Por outro lado, a Secre-
taria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor tam-
bém iniciou uma campanha 
educativa a fim de garantir 
ao consumidor compras se-
guras durante a Black Friday, 
tanto em lojas físicas quanto 
virtuais. A exemplo do Pro-
con-PB o Procon-JP, também 
está monitorando os preços 
dos produtos mais procura-
dos pelos pessoenses. A meta 
dos órgãos de Defesa do Con-
sumidor é saber se os preços 
não estão sendo “maquiados”, 
e inibir possíveis enganações. 

O secretário do Procon-
JP, Helton Renê, orienta que 

os consumidores devem fi-
car atentos para o perigo de 
os produtos terem os preços 
elevados antes do anúncio 
das promoções e depois se-
rem reapresentados com um 
preço menor, que nada mais 
é do que o valor anterior, ou 
seja, sem desconto nenhum. 
O mesmo tipo de alerta tam-
bém serve para compras em 
sites. “Aconselhamos ao con-
sumidor que dê preferência 
a sites com boa reputação 
no mercado e desconfiar de 
ofertas muito abaixo do pa-
drão de mercado, conferindo 
se a empresa existe de fato e 
de direito. Compras em redes 
sociais como whatsapp, face-
book e instagran devem ser 
evitadas, segundo Renê.

n Procon-PB 
Telefone: 151
On line: www.portalda-
cidadania.pb.gov.br ou 
www.procon.pb.gov.br 
Endereço: Sede - Parque 
Sólon de Lucena, 234. 
Horário: Das 8 as 16:30h
Unidades: Manaíra 
Shopping, Jaguaribe e 
PBTur

n Procon-JP
Telefones: 0800 083 2015 
ou 3214-3040
Endereço: Avenida Pedro II, 
473, Tambiá
Unidades: Ministério Público 
Estadual, no Parque Solon de 
Lucena ou no Posto Avança-
do na Faculdade Uninassau, 
na Avenida Amazonas, Bairro 
dos Estados.

SE SEnTiU PrEJUdiCadO? PrOCUrE SEUS dirEiTOS:

Procon-PB e Procon-JP estão fazendo 
fiscalizações e orientando consumi-
dores para que não sejam lesados

Muitos comerciantes se queixam que falta estrutura e até estacionamento e que muitos terminam fechando

Foto: Evandro Pereira

Foto: Roberto Guedes

Consumidores divididos
Entre os consumidores 

as opiniões são divididas. A 
dona de casa Maria de Lour-
des afirmou que está ansio-
sa esperando o Black Friday 
porque já teve experiências 

bem positivas ano passado e 
comprou diversos produtos 
com boas promoções. Já Fer-
nando Oliveira afirmou que 
vai pesquisar muito antes 
de fazer qualquer compra. 
“Eu só vou comprar na loja 
que estiver dando o melhor 
desconto. Espero encontrar 
uma cama box com um bom 
desconto. Mas caso não en-
contre, vou falar para todos 
os meus amigos que a Black 
Friday é uma grande enrola-
ção”, disse.

A comerciária Maria Lú-
cia disse que durante a se-
mana e o dia de ofertas, algu-
mas lojas realmente colocam 
descontos especiais e que 
as pessoas acreditam. Mas 
em muitas outras, as ofertas 
são mentirosas. “É preciso 
ter muito cuidado para não 
comprar um produto mais 
caro achando que está obten-
do desconto. Já iniciei minha 
pesquisa particular obser-
vando os preços das geladei-
ras frost-free e de máquinas 
de lavar. Espero que no dia 
do evento elas estejam com 
preços promocionais, caso 
contrário vou fazer denúncia 
no Procon”, avisou.

Comércio de Cruz das armas está
enfrentando problemas para funcionar

Quem passa pela Avenida 
Cruz das Armas, a principal do 
bairro de mesmo nome, per-
cebe a fase difícil que o comér-
cio local está enfrentando. Nos 
dois sentidos da longa avenida 
é possível ver negócios aban-
donados, à venda ou ainda 
disponíveis para aluguel. Em 
alguns pontos vê-se um, dois, 
três estabelecimentos fecha-
dos em alguns poucos metros 
de distância. Um comerciante 
que tem loja na avenida há 18 
anos e preferiu não se identifi-
car, reclamou da dificuldade e 
disse que só consegue se man-
ter porque o ponto é próprio.

 “Se eu pagasse aluguel já 
era. Não tem condições com a 
quantidade de taxas e impos-
tos que a gente tem que pagar”, 
desabafou. A escassez de clien-
tes e a concorrência também 
contribuem para a queda nas 
vendas e o comerciante diz 
ainda que as pessoas preferem 
fazer compras no centro da ci-
dade mesmo sem grande dife-
rença de preço. 

E pensar que a avenida 
já viveu tempos áureos, com 
a força de um comércio que 
podia ser comparado ao das 
avenidas Beira Rio e Epitácio 
Pessoa. Camilo Pereira lembra 
bem, ele diz que a melhor fase 

foi nos anos 90 e início de 2000 
quando a movimentação era 
intensa e o lucro era certo. “Era 
um verdadeiro apogeu. Todo 
empresário e comerciante 
queria abrir seu negócio aqui, 
era criar e prosperar”. Para o 
comerciante, que possui uma 
pequena farmácia, a violência 
também contribuiu para o en-
fraquecimento do comércio 
local. “Eu mesmo já fui vítima 
de assalto a mão armada por 
18 vezes”. A queda no poder de 
compra e a migração dos clien-
tes para outros centros comer-
ciais, a exemplo dos shoppings, 
na opinião de Camilo também 
tem feito sumir a clientela. “No 
shopping você resolve tudo de 
uma vez. E tem outro ponto 
que quando as pessoas mudam 
um pouco o poder aquisitivo se 

mudam para outros bairros”. 
Esgoto à céu aberto, calça-

das irregulares e o calor forte 
também incomodam quem re-
solve fazer compras na avenida. 
A falta de estacionamento é ou-
tra questão que deve ser levada 
em conta, já que são poucos os 
estabelecimentos que dispo-
nibilizam vagas para veículos. 
Assim como Camilo, Luiz Fer-
nandes da Silva também tem 
conseguido resistir às  dificul-
dades. Em 45 anos de comércio 
ele afirma está passando o mo-
mento mais delicado. 

“Não só eu, todo dia fecha 
negócio por aqui. Tem os que 
abrem e não demoram muito 
para fechar”. Do alto da sua ex-
periência de vida e comércio, 
seu Luiz confessa: “Hoje eu não 
colocaria um comércio aqui, 

não tem como tirar um dinhei-
ro certo”. Dos oito funcionários 
que teve, hoje resta apenas a 
metade, tudo para tentar se 
manter em tempos difíceis.

A opinião dos comer-
ciantes é unânime no que diz 
respeito à necessidade de ofe-
recer mais conforto para os 
clientes e melhores condições 
para os próprios comercian-
tes que se sentem cada vez 
mais estrangulados por taxas 
e impostos que dificultam o 
sucesso de qualquer negócio, 
inclusive dos menores. 

“A gente que viveu e viu 
como isso aqui era movimen-
tado até bem pouco tempo, 
fica triste em ver que cada dia 
vai ficando mais difícil conti-
nuar”, finalizou Luiz Fernan-
des. 

O ano de 
2020 está ba-
tendo à porta 
recheado de fe-
riados. Dife-
rente de 
2019, o 
ano vin-

douro traz pelo menos 
17 dias de folga, sen-
do nove deles em dias 

úteis com 
alguns na 
s e g u n d a -
feira.

C o n f i -
ra o calen-
dário.

Saiba quantos feriados 
vão ocorrer em 2020
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

n 1/1/20 – quarta-feira – Confraternização Univer-
sal
n 24/2/20 – segunda-feira – Folga do Carnaval 
(ponto facultativo)
n 25/2/20 – terça-feira – Carnaval (ponto facultati-
vo)
n 26/2/20 – quarta-feira – Quarta-feira de Cinzas 
(ponto facultativo até 12h)
n 10/4/20 – sexta-feira – Paixão de Cristo
n 21/4/20 – terça-feira – Tiradentes
n 1/5/20 – sexta-feira – Dia do Trabalho
n 11/6/20 – quinta-feira – Corpus Christi
n 24/6/20 – quarta-feira – São João
n 26/7/20 – domingo – Homenagem à memória do 
ex-presidente João Pessoa
n 5/8/20 – quarta-feira – Fundação do Estado da 
Paraíba
7/9/20 – segunda-feira – Independência do Brasil
12/10/20 – segunda-feira – Nossa Senhora Apare-
cida – Padroeira do Brasil
28/10/2020 – quarta-feira – Dia do Servidor Público 
(ponto facultativo)
2/11/20 – segunda-feira – Finados
15/11/20 – domingo – Proclamação da República
25/12/20 – sexta-feira – Natal
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Evento acontece no Pavilhão do Chá até hoje, às 16h, e conta com aproximadamente 40 grupos de artesãos
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Feira Solidária reúne vários 
produtos do artesanato local

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Laços, tiaras, bijuterias, 
doces, bolos, sabonetes, aro-
matizantes, objetos natalinos, 
capas para almofada, porta-ce-
lular, toalhas de mesa, biquínis, 
artigos em crochê e macramê. 
São inúmeros os objetos dis-
poníveis na Feirinha Solidária 
que encerra hoje às 16h no Pa-
vilhão do Chá. A boa notícia é 
que a ideia de reunir artesãos 
de vários bairros da cidade 
vai continuar sempre na últi-
ma semana de cada mês, neste 
que é um dos mais charmosos 
pontos turísticos do centro de 
João Pessoa. 

Pelo menos 40 grupos de 
artesãos estão participando da 
Feirinha. Para as amigas Tere-
zinha Targino e Mirtes Cirne, 
professoras aposentadas da 
rede pública de ensino, parti-
cipar da feira significa mais que 
a oportunidade de apresentar 
os trabalhos feitos com carinho 
e ganhar um dinheirinho extra. 

“Isso é uma terapia, é 
bom demais. Não tem quem 
fique triste fazendo trabalho 
manual, além das amizades 
que a gente faz aqui”, diz Te-
rezinha enquanto apresenta as 
guirlandas feitas em madeira 
e tecido, que custam R$ 35. Já 
Mirtes adora fazer o macramê, 
a arte de cruzar fitas chama a 

atenção e vira capa de almofa-
da. O fuxico aberto, feito com 
retalhos de tecidos bem colo-
ridos, também enche os olhos. 
“As capas são R$ 30 e ajudam 
a complementar a renda. Você 
já tinha visto o fuxico aberto?”, 
questiona, mostrando a peça. 

A dona de casa, que há 
quatro meses passou a traba-
lhar com saboaria e perfuma-
ria artesanal, está empolgada. 
Cristiane Mendes começou a se 
interessar pela área quando a 
rotina de casa começou a ficar 
pesada. “Foi como um escape. 
Senti o desejo de fazer algo e 
comecei a produzir sabonetes, 
home spray e aromatizadores”. 
O sabonete de maracujá e o de 
melancia tem aroma tão pare-
cido com os da fruta que dá 
vontade de comer. 

“Mas não pode. Tem clien-
te que coloca no guarda-roupa 
para deixar perfumado”, explica 
Cristiane, que vende produtos a 
partir de R$ 5. Já Diolanda Sou-
za trabalha com artesanato há 
quatro anos, desde quando fi-
cou desempregada. “Aí coloquei 
um armarinho e não deu certo”. 
Hoje na Feirinha Solidária a ar-
tesã complementa a renda da 
família vendendo vários produ-
tos, muitos até comercializados 
por outros colegas, mas pensa 
que ela se importa com a con-
corrência!? “Pelo contrário é 
melhor trabalhar em grupo que 

Foto: Roberto Guedes 

Terezinha Targino e Mirtes Cirne aproveitam a oportunidade para expor suas produções artesanais e estão sempre presentes na Feira Solidária

sozinha. Aqui a gente interage 
e tem novas ideias”. 

Aleteia Santos iniciou os 
trabalhos manuais  há 20 anos 
quando ainda tinha um empre-
go formal.  Hoje a artesã que 
transforma produtos reciclá-

veis em objetos de decoração 
participa de várias feiras do 
seguimento e está animada 
com as vendas. “Essa é espe-
cial, é muito bom fazer parte 
da Feirinha Solidária. A gente 
sempre tem uma expectativa 

boa até porque o Natal está 
chegando e as vendas sempre 
aumentam”.

A Feirinha Solidária é rea-
lizada pelas Secretarias de De-
senvolvimento Social (Sedes) 
e de Desenvolvimento Urbano 

(Sedurb) da Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa (PMJP) atra-
vés do Programa de Economia 
Solidária, responsável por reu-
nir cerca de 400 microempre-
endedores que se subdividem 
em grupos e associações.

Inovação

Startup apresenta soluções 
financeiras para negócios

Com o apoio do Fundo de 
Amparo à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq) e do Sistema Brasi-
leiro de Apoio a Pequenas e 
Micros Empresas (Sebrae-PB), 
e através da Start PB, foi cria-
da uma startup que oferece 
soluções financeiras para pe-
quenos e médios empresários. 
O YpControl é um produto di-
gital, desenvolvido na Paraíba 
e comercializado desde o final 
de 2018. O programa é um au-
xílio para os pequenos empre-
sários que precisam de ajuda 
na administração financeira 
do seu negócio. 

A plataforma de contro-
le financeiro para pequenos 
empreendimentos começou a 
ser criada em 2015, quando o 
empresário Cláudio Piomonte 
transformou a sua empresa de 
desenvolvimento de software 
em uma startup.

De acordo com o em-
presário, a estratégia da 
empresa é se consolidar 
em João Pessoa, para de-
pois expandir, na Paraíba, 
no Nordeste, pelo país, e até 
mesmo no mundo. “A gente 
quer fazer de João Pessoa 
uma plataforma de negócios, 
queremos gerar emprego e 
renda aqui. Depois expan-
dir. Ele pode ser utilizado em 
qualquer parte do mundo, 
inclusive ela é internacio-
nalizada. Se a gente quiser, 
por exemplo, na Europa, na 
Alemanha, a gente consegue 
traduzir”, afirmou.

Fórum debate as implicações 
do racismo na rede de saúde

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) realizou, nesta 
terça-feira (26), o I Fórum Es-
tadual de Saúde da População 
Negra com foco nas implica-
ções do racismo na saúde. A 
agenda aconteceu no audi-
tório do Cefor e teve como 
público-alvo os gestores de 
saúde dos 26 municípios que 
têm comunidades quilombola, 
gerentes regionais de saúde, 
movimento social e institui-
ções federais.

O objetivo do evento foi 
promover o debate e o diálogo 
sobre o racismo institucional 
como obstáculo para a popu-
lação negra no acesso à saúde. 
Para a secretária executiva de 
Saúde, Renata Nóbrega, esse 
é um assunto que precisa se 
destacar e ganhar forças para 
que se consiga avançar cada 
vez mais. Ela afirma que a po-

lítica de saúde da população 
negra é recente, tem apenas 
10 anos, e que as diretrizes 
precisam ser debatidas, am-
pliadas e melhoradas, daí a 
importância de um evento 
como o fórum.

“A abertura para a con-
versa e o debate deve ser 
constante e não só durante 
o mês de novembro. Refor-
çamos que a Secretaria de 
Saúde está à disposição para 
esse diálogo e combate todo 
tipo de violência e racismo 
que envolve essa temática”, 
pontuou.

A coordenadora de Saú-
de da População Negra da 
SES, Adélia Gomes, explicou 
que o racismo se apresenta 
de várias formas como no 
acesso à saúde e o respeito 
às identidades. Ela fala tam-
bém da dificuldade do acesso 

das comunidades quilombola 
e dos povos de terreiro, além 
de algumas doenças e agravos 
que são prevalentes na popu-
lação negra por conta da etnia. 
“Essas questões ainda não são 
consideradas no SUS, garan-
tindo o princípio de equida-
de”, observou.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

SERVIÇO 
n Como funciona
O produto é contratado através do site do YpCon-
trol. Após um cadastro, a empresa pode utilizar o 
serviço por 15 dias sem pagar, depois escolher o 
serviço que melhor se encaixa à sua empresa, com 
valores que variam entre R$ 50 e R$ 350. “A plata-
forma tem um valor bem acessível, ela começa de 
R$ 50 o módulo básico e pode chegar a R$ 350 se 
chegar a todos os módulos. A após a contratação, a 
empresa recebe um treinamento de duas horas no 
máximo, temos um suporte para dúvidas, depois de 
15 dias começa a pagar a mensalidade e se quiser 
acoplar outros módulos também”, afirmou.
O YpControl age como uma assessoria financeira 
para a empresa. Auxiliando a diminuir os riscos. 
Segundo Cláudio, o contador passa a fazer a con-
tabilidade dele de uma forma muito mais rápida, o 
que ajuda no crescimento patrimonial. “Ele tem um 
acompanhamento diário. É online, pode checar in-
formação a qualquer momento na plataforma, em 
qualquer equipamento ligado à internet”, disse.
Cláudio Piomonte explicou que é necessário que 
o empresário conheça o seu negócio para fazê-lo 
crescer, e a plataforma faz com que isso seja reali-
zado de maneira mais simples. “É um software que 
precisa alimentar com informação, mas é muito 
fácil. Não é necessária uma formação em finanças, 
uma pessoa que conheça a operação da empresa 
consegue operar a plataforma”, falou.

Foto: Divulgação

Empresário Cláudio Piomonte atuando em soluções para o mercado

Para a secretária executiva de Saúde, Renata Nóbrega, esse é um assunto que precisa se destacar e ganhar forças

Foto: Ricardo Puppe

O objetivo deste 
primeiro fórum foi 

promover o debate e o 
diálogo sobre o racismo 
institucional como um 
dos obstáculos para a 
população negra no 

acesso à saúde
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Exposição ‘ECOS’, da artista plástica Neska Brasil,
está na programação do Panapaná a partir de hoje

Hoje, como parte da programa-
ção do Panapaná - Novembro das Ar-
tes Visuais, que teve início no último 
dia 21, a artista plástica Neska Brasil 
abrirá a sua exposição ‘ECOS. O even-
to acontece a partir das 19h, com en-
trada gratuita, no Espaço Expositivo 
Alice Vinagre, com curadoria de Edil-
son Parra. Para fazer a montagem, o 
curador reuniu trabalhos da artista 
sul-mato-grossense realizados nos 
últimos quatro anos, incluindo as 
produções do início de sua trajetória 
na cena das artes plásticas. 

A partir de um olhar voltado 
para si mesma, com reflexões, Neska 
Brasil começou a colocar no papel  
aquilo que projetava em sua mente. 
Ou seja, são retratos criador a partir 
de imagens mentais, que dialogam 
entre si e que revelam diferentes sig-

nificados.
Sua base emocional, formada 

pela pintura, conta com referên-
cias que variam entre Frida Kah-
lo, Anita Malfatti, Jean-Michel 
Basquiat, Amedeo Modigliani 
e Pablo Picasso. “Tenho muitas 
referências de pintores, tan-
to estéticas como emocionais. 
Já na literatura, leio bastante 
Sigmund Freud e Carl Gustav 
Young, por procurar entender 
um pouco mais sobre o que é a 
vida”, explica a artista, que tra-
balha com imagens mentais. 
“Eu deixo a imagem se for-
mar dentro da minha cabeça 
a partir das vivências que te-
nho na vida, mas o resultado 
é sempre inferior, preciso 
produzir mais para ver se 
um dia eu consigo chegar 
perto do que a minha mente 
cria”, diz, de maneira mo-
desta.

Com trabalhos nos 
quais são explorados re-
tratos, Neska também se 
inspira nos lugares que 
lembra de vista. “Sempre 
tem uma parte de um bar 
por onde passei, de uma 
casa que visitei, luga-
res que fazem parte do 
meu cotidiano. O lugar 
e a vivência influenciam 
bastante”. Mas as imper-
feições são o foco da ar-
tista plástica. “Uma vez 
fui à UFPB e passou um 
moço bem pescoçudo, 
eu fiquei encantada e 
pensei: meu Deus, esse 

pescoço!”, conta a artista, rindo da 
situação. “Então ele sumiu, e depois 
voltou e me cumprimentou, aí eu fa-
lei que sou pintora e pedi para tirar 
uma foto como referência. Gosto de 
evidenciar o que não é perfeito, para 
mostrar o que às vezes as pessoas 
não gostam de ver através de um 
novo olhar”. 

Atualmente, Neska diz explorar 
suas pinturas com aquarela, nanquim 
e tinta guache. No caso particular da 
tinta guache, o motivo é o fato da ar-
tista ser, também, professora de artes 
da educação infantil e fundamental. 
“Percebi que há muito desprezo por 
uma tinta tão boa”, reflete, mesmo já 
tendo trabalhado com tinta acrílica, 
à óleo, resina e até tinta de cartucho 
de impressora. “Minha impressora 
quebrou e não houve quem soubesse 
consertar, então aproveitei o material 
e fiz uma série que ficou muito legal 
que foi, inclusive, dos meus trabalhos 
que mais tiveram aceitação. Acredito 
que o que interfere no resultado do 
trabalho é perder o medo e explorar 
os materiais”, conta a artista, que re-
flete estar chegando próximo ao re-
sultado que almeja tanto.

“Agora, que comecei a chegar no 
resultado, [foi] que me deu vontade 
de expor. Quando se é mulher, o es-
paço fornecido já é menor”, reflete 
Neska, que participou, em maio de 
2019, da exposição coletiva Arte e Re-
sistência num Brasil de Retrocessos, 
dentro da programação do Festival 
Feminista de Lisboa, do qual partici-
pou também a cartunista e chargista 
Laerte. “Enviei para me inscrever, 
mas, ao me deparar com o resultado, 
nem acreditei. Foi quando senti que 
já estava na hora de compartilhar o 
meu trabalho. Do mesmo jeito acon-
teceu com o convite de Edilson Par-
ra”, finaliza a artista, contente com o 
retorno que está tendo. “Parece que 
já dá para sair do casulo agora”.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

O “imperfeito”
retratado a 
partir de um 
novo olhar

Eterno Aprendiz
Cantor e compositor Yuri Carvalho apresenta com sua banda 
show em tributo a Gonzaguinha (1945 - 1991), na Sala Paulo 
Pontes do Teatro Severino Cabral, em Campina. Página 12
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SERVIÇO 
n Evento: Exposição 
Individual ‘ECOS’, de 
Neska Brasil (na pro-
gramação do Panapa-
ná - Novembro das 
Artes Visuais)
n Quando: Hoje
n Hora:19h
n Onde: Espaço 
Expositivo Alice 
Vinagre (Espaço 
Cultural José Lins do 
Rego - João Pessoa/PB)

A pintura ‘E aí?’ 
(esq.), em tinta 

guache, é o retrato de 
uma imagem mental, 

inspirada na 
 experiência real da 

artista mato-grossense

Foto: Thercles Silva



Perto de terminar 2019, a cantora e rapper norte-a-
mericana Lizzo pode considerar o ano como um trampo-
lim absurdo para sua carreira. Com o nome de batismo 
Melissa Vivianne Jefferson, a artista de 31 anos se juntou 
a Beyoncé, Rihanna, Janelle Monáe e Cardi B como as 
únicas mulheres negras a atingirem o topo das paradas 
Billboard nesta década. Ela foi indicada este ano a oito 
Grammys, entre eles o de melhor álbum, melhor música 
e artista revelação. A música ‘Truth Hurts’ conquistou 
o posto de rap feminino solo há mais tempo no #1 das 
paradas. 

Lizzo é um contraste com uma outra artista que vem 
arrastando prêmios e multidões no cenário da música 
pop: a jovem Billie Eilish, de apenas 17 anos, que aposta 
numa voz mais suave e por vezes sussurrada, uma perso-
nalidade de adolescente esquisita e um visual que mistu-
ra um emocore com hip-hop. No outro lado, vem o fura-
cão Lizzo. Vigor, potência, manequim GG, sensualidade, 
postura de musa soul e amor próprio. Além de revigoran-
te, Lizzo e sua música são importantes porque botam uma 
mulher negra, gorda e LGBT num pedestal, em lugares 
de uma indústria limitada e preconceituosa onde poucas 
como ela alcançaram.   

Mas a ideia de sucesso repentino não se encaixa aqui 
(na verdade, um sucesso completo que surge do nada é 
raro em qualquer lugar do mundo). Lizzo canta desde 
os nove anos de idade e começou como flautista erudita 
alguns anos depois. Foi cantora em bandas de Rock e em 
2012 começou a carreira solo nos gêneros Rap e R&B. 
Em 2013, debutou com o disco ‘Lizzobangers’. Dois anos 
depois, ‘Big Grrrl Small World’. O fim da década trouxe 
‘Cuz I Love You’, álbum que rendeu as indicações cita-
das acima e ainda troféus em premiações como o Video 
Music Awards e American Music Awards. A música ‘Good 
As Hell’, que entrou há poucas semanas nas paradas, foi 
lançada em 2016. Antes disso, muita gente já apostava na 
carreira dela, como o icônico Prince.  

Em 2014, ela foi convidada a colaborar com Prince 
(1958 - 2016) na música ‘Boytrouble’ do disco ‘Plectru-
melectrum’, um dos últimos da carreira dele. Essa foi a 
primeira de grandes parcerias. Talvez Lizzo não imagi-
nasse que no futuro ela fosse a artista a convidar outros 
para colaborações (Missy Eliott, Ariana Grande, Charli 
XCX). Já são quase quatro anos desde que a artista de 
‘Truth Hurts’ saiu da carreira independente para assinar 
o contrato com a Atlantic Records, gravadora que tem em 
seu legado nomes como Aretha Franklin, Rolling Stones, 
Led Zeppelin e Otis Redding e, atualmente, Bruno Mars, 
Coldplay e Cardi B. 

Passei o fim de semana ouvindo (tardiamente) o ál-

“Minha mãe achava estudo a coisa mais fina 
do mundo. Não é.

A coisa mais fina do mundo é sentimento.” 
Adélia Prado

Este poema de Adélia Prado que incluí como 
epígrafe do meu texto, foi convidado a fazer parte 
da grande festa promovida pela FLIREDE. E foi as-
sim que um dos jovens estudantes componentes 
da FLIREDE nos definiu, a mim e à minha amiga, 
colega e companheira de aventuras literárias, Ana 
Adelaide Peixoto Tavares. Para aqueles jovens es-
tudantes da Rede Estadual de Ensino, havíamos 
deixado de ser um mero nome na capa de um livro: 
havíamos criado corpo, materialidade, podíamos 
ser tocadas, abraçadas, não éramos mais só um 
“retrato na parede”, como a Itabira de Drummond.

A 1ª FLIREDE da 1ª Gerência Regional de Edu-
cação é composta por 180 escolas e fomos escolhi-
das democraticamente pelos gestores e coordena-
dores dessas escolas, para sermos homenageadas 
como autoras paraibanas.  A Gerente Regional da 
FLIREDE é a Professora Wleica Aragão.

O mais importante para mim foi a mudança 
irreversível que se operou naqueles jovens: de 
simples leitores, consumidores de textos alheios 
(não que isso seja pouco!), tornaram-se produto-
res de seus próprios textos: e passaram a produ-
zir poemas, acrósticos, cordéis, redações e viram 
do que eram capazes. Tão ou mais capazes que as 
autoras que estavam homenageando. Além dos 
textos literários ainda houve os desenhos criati-
vos, reproduções de nossos rostos, que copiaram 
da internet. Tenho ali na minha mesa de trabalho 
dois retratos feitos a lápis grafite, que pretendo 
emoldurar, para não esquecer dessas carinhosas 
homenagens. E parte do mérito desta conquis-
ta vai para os professores que os incentivaram, 
orientaram e fizeram-lhes crer que são capazes. 
Foi assim na Primeira Gerência Regional de Ensi-
no e acredito que, “como um rastilho de pólvora”, 
para não perder a oportunidade de usar um vigo-
roso lugar comum, essa onda criativa se alastrará 
por outras gerências do Estado. 

Acho muito acertada essa decisão dos ges-
tores educacionais que entregaram a estudantes 
do 1º grau a responsabilidade de criar, dentro de 
suas próprias capacidades individuais.

Mas não foi só poesia que aconteceu naque-
la manhã em Mangabeira. Houve música, teatro, 
dança e outras manifestações artísticas. E emo-
ção, muita emoção, ou, como diz Adélia, muito sen-
timento. Como eles sabiam que eu tinha sido uma 
das criadoras do bloco Muriçocas do Miramar, re-
ceberam-nos com o hino do bloco, com passistas 
dançando e cantando para nos saudar.

Outro momento culminante foi a encenação 
promovida pelo grupo Ataque Poético, que can-
tou Vinicius de Moraes acompanhados ao som do 
violão. A performance incluía um grito de guerra, 
ATAQUE POÉTICO! E éramos, nós todos do públi-
co, conclamados a responder às provocações que 
faziam. Fomos também brindados com a leitura 
de uma redação premiada de uma jovem aluna, 
que está concorrendo a uma premiação nacional. 
A poesia de Adélia Prado também foi lembrada 
através da leitura do poema que introduz este 
texto.  

Aqui quero também deixar meus parabéns 
e agradecimentos sinceros aos professores que 
incentivaram e orientaram seus alunos a produ-
zir obras poéticas, artísticas tão significativas, 
que, sem dúvida, vão os acompanhar e incentivar 
a continuar criando seus próprios textos. Eles 
também, com certeza, não pararão por aqui: con-
tinuarão produzindo e mostrando ao mundo e à 
Paraíba do que são capazes.

Acho que a educação na Paraíba está no cami-
nho certo: fortalecendo as identidades de seus jo-
vens e, assim, afastando-os dos caminhos tortuo-
sos do crime e das drogas. A poesia é uma droga 
inofensiva que só reforça os bons impulsos criati-
vos da juventude. Tenho agora, diante de mim os 
rostinhos risonhos e confiantes daqueles dois me-
nininhos Anderson e Gabriel, que sentados ao meu 
lado, no palco, sintetizaram para mim o trabalho 
que está se fazendo nas ECITS da Paraíba. Paulo 
Freire teria ficado orgulhoso de ver o que está 
acontecendo por aqui. Parabéns também à Profes-
sora Wleica e à professora Janete Rodriguez, em 
nome de quem parabenizo todos os professores e 
gestores da 1ª Gerência Regional de Educação da 
Paraíba.

Estou muito grata por esta oportunidade que 
me de deram de interagir com a juventude estu-
dantil da Paraíba e me tornar para eles algo além 
de um nome impresso na capa de um livro.

O ano de Lizzo

Saindo da capa 
de um livro

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Usina da Música

Otsix Projeto traz a JP show
do trompetista Julián Sánchez

Nesta quarta-feira, a 
partir das 21h, o Café da 
Usina recebe o trompetista 
Julián Sánchez, como parte 
da programação do projeto 
Usina da Música. A entrada 
custa R$ 10 na hora.

O músico e trompetista 
espanhol Julián Sánchez é 
considerado, pela crítica es-
pecializada de seu país, um 
dos músicos de jazz de maior 
projeção internacional. Des-
de sua recente chegada à 
Paraíba, já compartilhou 
palco e sessões de gravação 
com talentosíssimos artistas 
locais. Teve a oportunidade 
de mostrar as suas composi-
ções e interpretações em in-
teressantes lugares de João 
Pessoa, assim como dentro 
de grandes projetos como o 
“Músicas do Mundo” da FU-
NESC e o “Quinteto Convida” 
(ao lado do Quinteto da Pa-
raíba, Javier Galiana, Maestro 
Spok e Ceumar). 

Julián também faz par-
te dos grandes grupos como 
Helinho Medeiros Quinteto, 
Banda Aquariana, Freetozz 
Quinteto, (grupo revelação 
de jazz-brasil da Paraíba), e o 
Otsix Projeto, com quem vai 
fazer sua apresentação no 
Café da Usina. 

O Otsix Projeto reflete 
o sentimento da vida, com 
suas dores e alegrias. A tris-
teza dos desencontros e o 
regalo das novas parcerias. 
Trata-se de músicas originais 
em uma celebração de almas 
irmãs com um forte grau de 
improvisação e grandes in-
fluências, como Miles Davis 
e Charles Mingus, Moacir 
Santos e Jaco Pastorius. Eles 
mostram que a confluência 
de culturas não precisa ser 
beligerante. Pode ser har-
mônica, fraterna, criativa. 
Suas músicas saem do espa-
ço interno e projetam-se no 
ambiente externo, ligando a 
solitude do artista à solidão 
do planeta para, deste mila-
gre intermediado pela bele-
za, nascer o mundo novo que 
toda boa música, em síntese, 
representa.

SERVIÇO 
n Show: Julián 
Sánchez no projeto 
Usina da Música
n Onde: Café da 
Usina (Usina Cultural 
Energisa)
n Horário: 21h
n Entrada: R$ 10

Músico espanhol é elogiado pela crítica de seu país e tem projeção internacional

bum lançado em abril deste ano e foi uma postagem de Li-
zzo ontem nas redes sociais que me fez escrever esse tex-
to. O nível de admiração aumentou quando ela mostrou 
de onde e a que veio: “Oito anos em turnês, distribuindo 
ingressos para meus shows que não venderam, noites em 
meu carro sem dormir, a perda do meu pai e desistência 
da carreira musical, tocando em troca de cerveja e comida 
com menos 32 dólares na minha conta bancária, constan-
temente escrevendo músicas, ouvindo ‘não’ mas sempre 
dizendo sim. Ainda bem que eu nunca desisti”. 

Além de tudo que representa, ela é também um exem-
plo da luta que é viver de arte. Essa é a cara do “sucesso 
repentino” e me pergunto quantas ‘Lizzos’ estão ralando 
por aí, esperando estar no lugar certo, na hora certa, mas 
sem nunca desistir.

Aponte seu celular para o 
código QR para assistir a 
performance ao vivo de 
Lizzo no programa Tiny 
Desk Concert, da NPR

Fotos: Divulgação



O cantor e compositor Paulo Ró 
se apresenta a partir das 21h desta 
quarta-feira no Recanto da Cevada, 
em João Pessoa, dentro da programa-
ção do projeto Quartas Parahybridas. 
O repertório é formado por 20 músi-
cas, selecionadas dos discos Cantus 
Popularis - que dá nome ao show e 
foi lançado pelo artista em 2011 - e 
Olhos de Proa, de 2004. Além dos mú-
sicos de sua banda, ele vai contar com 
as participações das cantoras Débora 
Malacar e Carol Benigno.  

“O show que vamos apresentar 
é uma coletânia dos álbuns Cantus 
Popularis e Olhos de Proa. Ou seja, 
é uma proposta bem voltada para a 
cultura popular”, confirmou Paulo Ró.

Um dos músicos que toca 
acompanhando Paulo Ró há cerca 
de dois anos, Pedro Henrique Freire, 
também informou para o jornal A 
União que o repertório do show 
inclui músicas autorais de Paulo Ró e 
outras de grupos de cultura popular, 
a exemplo de Cambindas de Lucena e 
Congo de Pombal, gravadas no disco 
Cantus Popularis. As demais canções 
são do álbum Olhos de Proa, todas 
autorais. Durante a apresentação, 
as cantoras Débora Malacar e Carol 
Benigno interpretarão, cada uma, 
duas músicas do artista, que é irmão 
do cantor e compositor Pedro Osmar, 
com quem criou em 1974 o Grupo 
Jaguaribe Carne. 

Terceiro disco individual da 
carreira de Paulo Ró, nome artístico 
de Paulo Roberto do Nascimento, 
Cantus Popularis reúne músicas 
oriundas de uma profunda pesqui-
sa nas raízes populares da cultura 
nordestina. O CD contém cocos de 
roda, cirandas, congos e lapinhas. O 

Cantus Popularis

Há coisas que nos dizem e que definitivamen-
te não devemos acreditar. O brasileiro usa e abusa 
do seu jeitinho de se sair de algumas enrascadas 
ou não se comprometer em determinadas situa-
ções. Usa de alguns termos ou expressões para 
dar um nó, ou  melhor dizendo, aplicar um tal de 
passa-moleque no seu interlocutor.   Vou elencar 
algumas dessas “artimanhas”, mais há e não ca-
beriam nesta coluna, mas com certeza, é só pro-
curar. O amigo leitor ou a estimada leitora já ouvi-
ram algures algumas delas. Vamos a elas.

Minutinho. O que seria um minutinho? Um 
minuto com menos dos sessenta segundos proto-
colares? Nada disso. Um minutinho demora bem 
mais do que podemos supor. Basta imaginar, a es-
posa frente a um espelho e o marido: vamos logo 
meu amor, não podemos nos atrasar, somos padri-
nhos da noiva. Então a esposa responde: espera 
um minutinho querido que já estou saindo. Pron-
to, esse minutinho pode ter uns seiscentos segun-
dos ou se preferirem, dez minutos. Minutinho é 
uma medida aleatória de tempo que não existe em 
outro lugar do mundo. Só aqui.

Tô chegando. Não está. E vai demorar. É uma 
maneira de se atrasar e evitar que alguém ligue no 
celular da criatura, cobrando pontualidade. Afinal, se 
está chegando...Se alguém diz isso para você, acredi-
te, está a uns quarenta quilômetros de onde deveria 
estar. Pontualidade não é o forte de nossa gente.

Se precisar de alguma coisa. Nunca creia 
nisso. Você está numa situação difícil, por exem-
plo, no velório de ente muito próximo e muito 
querido que você perdeu. Então chega o suposto 
amigo para os pêsames e já vem, depois daquele 
abraço mais falso que nota de trinta reais, com o 
tradicional “se precisar de alguma coisa...”. Ora, se 
precisar de alguma coisa...Diga que está precisan-
do de duzentos reais que ele inventa um monte de 
desculpas e pega o beco. Nesse caso no “se pre-
cisar de alguma coisa” está implícito o “qualquer 
coisa, menos dinheiro”. Não é assim?

Deixa comigo. Não deixe que não vai dar cer-
to. Quem diz isso quer se ver logo livre de conver-
sa. É para você não ficar cobrando. Afinal, ele já 
disse que pode deixar com ele, por que cobranças? 
Mas não vai fazer e você vai ficar na mão.

Vou ser sincero com você. Normalmente 
ocorre durante uma discussão. Mas quem é since-
ro, precisa dizer que é? Quem diz isso está admitin-
do que nunca foi, exceção da vez que está vindo ao 
caso. Quando alguém diz para mim “vou ser since-
ro com você”, rebato na hora com um “finalmente”.

Sei como é que é. Normalmente quem diz isso 
é aquela criatura autossuficiente que sabe de tudo 
e não admite que você explique algo a ela. Quer se 
ver livre de uma mera abordagem sobre qualquer 
tema. Se você for explicar a ele a teoria da relati-
vidade restrita, depois de alguns segundos ele irá 
interromper a narrativa e virá com o surrado “sei 
como é que é”. Se encontrar um desses repare que 
são especialistas em generalidades, querem saber 
um tiquinho de cada coisa e nada conhecem com 
profundidade. Pertencem à tribo das inteligências 
discretas.

Não vou mentir. De todos que elenquei, são 
os piores. Quando estão para levar uma bronca 
por algo que fizeram errado, ou por alguma coisa 
que deixaram de fazer, tiram da cartola o “não vou 
mentir”. Aqui cabe um exemplo. Imagine um fun-
cionário que ficou encarregado de pagar no ban-
co uma determinada guia no último dia de prazo. 
Esquece. No dia seguinte o patrão cobra a execu-
ção da tarefa. Ele sem saída, pede as desculpas de 
praxe e vem com essa: “Para falar a verdade, eu 
me esqueci, não vou mentir”. O que ele pretende? 
Confrontar sua irresponsabilidade de esquecer 
algo importante com uma suposta virtude, a de 
não mentir. Acha que a segunda irá ofuscar a pri-
meira. Assim, acredita, ficará livre de admoesta-
ções. Afinal, é uma pessoa que não mente e se não 
mente é o cara! Eu particularmente solto labare-
das quando alguém vem com esse bordão. Já vou 
perguntando se me acha idiota e digo que prefiro 
um mentiroso competente a alguém sincero, mas 
irresponsável. Confesso que a minha paciência é 
pouca com esse tipo de gente.

Poderia elencar outras situações, mas não vai 
dar. Vou ser sincero com vocês, gastaria um minu-
tinho só para escrever. Acontece que tive de sair, 
mas já estou chegando, contem comigo se precisa-
rem de alguma coisa, sei como são as coisas hoje 
em dia. Na verdade não vou escrever mais porque 
estou com preguiça. Não vou mentir. 

O “minutinho”, 
o “tô chegando” 
e outras coisas

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Digitais da cultura popular na
pesquisa musical de Paulo Ró

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

Artista faz show hoje à noite no Recanto da Cevada, que fica no bairro dos Bancários, a partir das 21h

Foto: Divulgação/ Facebook

SERVIÇO 
n Evento: Projeto Quartas 
Parahybridas
n Show: Cantus Popularis 
n Artista: Paulo Ró
n Data: Hoje
n Hora: 21h 
n Local: Recanto da Cevada, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua bancário 
Waldemar de Mesquita 
Accioly, 53, bairro dos 
Bancários
n Valor: R$ 10 

diferencial é que ele recriou esse univer-
so regional reelaborando e mesclando as 
mais fortes referências. O resultado: uma 
mostra contemporânea e original de uma 
poesia singela, embalado pelas canções 
entoadas pelo povo, em sua simplicidade, 
revitalizando a música tradicional que 
costuma ser transmitida de pai para fi-
lho, numa atitude de resistência cultural. 

Já o outro disco que serve de base 
para o show é Olhos de Proa, que é consi-
derado um dos seus melhores trabalhos e 
que Paulo Ró lançou no ano de 2004, em 
parceria com o biólogo e poeta Vergara 
Filho. O CD tem canções que tratam do 
cotidiano do mar e de seus pescadores, 
num diálogo entre natureza, cultura e 
trabalho, disse Pedro Henrique Freire, 
que vai tocar no show com os músicos 
Eduardo Brito e Tina Maria. 

“O projeto Quartas Parahybridas é 
muito importante porque é um espaço 
onde os músicos paraibanos podem mos-
trar sua produção autoral para o público. 
Além disso, é uma opção cultural para 
quem gosta de frequentar locais, na cida-
de de João Pessoa, onde se oferece música 
ao vivo”, disse Pedro Henrique Freire.

Pedro Henrique antecipou que 
Paulo Ró já está se articulando para 
lançar um novo show no mês de janei-
ro do próximo ano. “Nós estamos nos 
preparativos, ensaiando e escolhendo 
repertório, que deverá ser de 15 músi-
cas. Serão canções inéditas, que Paulo 
Ró compôs mas não chegou a gravar ou 
divulgar”, disse ele, acrescentando que 
o projeto é o de, posteriormente, lançar 
essas músicas em disco.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Show do cantor e compositor Yuri Carvalho acontece no Teatro Severino Cabral, com releitura de sucessos

Um show em homena-
gem ao saudoso cantor e 
compositor carioca Gonza-
guinha (1945 - 1991), mas 
com canções do artista em 
nova roupagem. Trata-se 
de ‘Eterno Aprendiz’, que o 
cantor e compositor parai-
bano Yuri Carvalho apre-
senta nesta quarta-feira, 
a partir das 20h, na Sala 
Paulo Pontes do Teatro Se-
verino Cabral, em Campina 
Grande. No repertório, su-
cessos a exemplo de ‘Grito 
de Alerta’ e ‘ Explode Cora-
ção’. Os ingressos, que cus-
tam R$ 20 (inteira) e R$ 15 

(meia-entrada), podem ser 
adquiridos no local.

“Hoje, mais do que nun-
ca, é necessário e fundamen-
tal cantarmos e vivermos a 
obra desse grande sociólo-
go-cantautor, Gonzaguinha. 
Cada uma de suas canções 
retrata o nosso cotidiano, 
nossa história, e cantar isso 
é bom demais. Olhar as lá-
grimas de emoção do pú-
blico, em alguns momentos 
do show, é a grande recom-
pensa da festa”, confessou 
Yuri Carvalho. O cantor es-
tará acompanhado, no pal-
co, pelos músicos  Herbert 

José, na bateria, Thiago An-
drade (guitarra) e, no con-
trabaixo, Matheus Andrade, 
que também é o diretor 
musical do espetáculo. 

O show ‘Eterno Apren-
diz’ - que, a propósito, é 
mais uma canção de su-
cesso de autoria de Gon-
zaguinha, um dos grandes 
compositores brasileiros 
- ainda inclui outras mú-
sicas, a exemplo de ‘Guer-
reiro, Menino’, ‘Sangrando’ 
e, ainda, ‘Lindo Lago do 
Amor’. Ao longo deste ano 
de 2019, o espetáculo já 
foi apresentado mais de 20 

vezes em diversas cidades, 
como na capital do estado, 
João Pessoa, além de Ita-
baiana e Cabedelo.

O clima do tributo é de 
alegria e sensibilidade, no 
qual os músicos ousaram 
ao dar roupagens nos gê-
neros musicais do reggae, 
xote, bossa nova, balada 
e até rock´n roll, mas sem 
perder a autenticidade do 
artista homenageado. “É 
um passeio pela obra e 
pela memória musical do 
compositor Gonzaguinha”, 
explicou o contrabaixista 
Matheus Andrade.

Gonzaguinha era filho 
do Rei do Baião Luiz Gon-
zaga (1912 - 1989), mas 
seguiu carreira artística 
diferente do pai, ao trilhar 
os caminhos da MPB. Ele 
morreu prematuramente, 
aos 45 anos de idade, em 
um acidente automobilís-
tico e deixou uma impor-
tante obra musical, que 
ainda inclui as canções 
‘É’, ‘O homem falou’, ‘E va-
mos à luta’, ‘O que é o que 
é?’, entre outros hits que 
estão de cara nova no re-
pertório da apresentação 
desta quarta.

‘Eterno Aprendiz’ homenageia
Gonzaguinha, em Campina

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Evento: Oficina de 
Iniciação à Técnica de 
Sonorização, com 
Henrique de Castro
n Local: Teatro Santa 
Catarina
n Datas: 4 e 5/12
n Horário: das 18h às 
22h
n Vagas: 20
n Carga horária: 8 
horas
n Inscrições: até 
dezembro (9h às 12h 
e 14h às 16h, no 
Teatro Santa Catarina, 
Cabedelo)

SERVIÇO 
n Show: ‘Eterno 
Aprendiz’ – Yuri 
canta Gonzaguinha
n Data: Nesta quarta (27)
n Hora: 20h
n Local: Sala Paulo Pontes, 
no Teatro Severino Cabral, 
em Campina Grande
n Endereço: Av. Mal. 
Floriano Peixoto, 
s/n, Centro 
n Ingressos: R$ 20 (intei-
ra) e R$ 15 (meia-entra-
da), à venda no local

As aulas, promovidas pela Funesc, vão acontecer no Teatro Santa Catarina, que foi reformado e reinaugurado este ano pelo Governo do Estado

Da esquerda para a direita, a banda que faz o tributo hoje é formada por Thiago Andrade (guitarra), Matheus Andrade (contrabaixo), que também é diretor musical do espetáculo, além de Yuri Carvalho e do baterista Herbert José

Em Cabedelo

Oficina de Sonorização de Teatro com inscrições abertas
As inscrições gratui-

tas para a Oficina Iniciação 
à Técnica de Sonorização 
de Teatro, promovida pela 
Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc) 
seguem até a proxima ter-
ça-feira (3). As aulas acon-
tecerão no Teatro Santa 
Catarina, em Cabedelo, e 
serão ministradas por Hen-
rique de Castro, já nos dias 
4 e 5 de dezembro.

Quem estiver interes-
sado em se inscrever de-
vem se dirigir à secretaria 
do Teatro Santa Catarina, 
que funciona das 9h às 12h 
e das 14h às 16h, para ga-
rantir uma das 20 vagas 
ofertadas. Esta é a segunda 
oficina a ser ministrada em 
Cabedelo desde a reaber-
tura do teatro Santa Cata-
rina, a mais nova unidade 
cultural administrada pela 
Funesc. A ação dá conti-
nuidade às atividades de 
formação que vêm sendo 
realizadas no estado. O ob-
jetivo do curso é apresen-

tar as questões básicas de 
sonorização geral e conhe-
cimento dos equipamentos 
no teatro. 

O ministrante, Henri-
que de Castro, é bacharel 
em Interpretação Teatral 

pela Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP); téc-
nico do Theatro Santa Roza, 
em João Pessoa; e possui 
mais de 13 anos de expe-
riência em maquinaria, ilu-
minação e sonorização de 

teatros nos estados de Mi-
nas Gerais, Bahia e Paraíba.

Reforma do Teatro 
Santa Catarina - A reforma 
do teatro Santa Catarina re-
cebeu um investimento na 
ordem de R$ 4,5 milhões do 

tesouro estadual e passou 
por sua primeira grande in-
tervenção desde a sua fun-
dação, em 1987. 

A casa de espetáculos 
de Cabedelo, reinaugurada 
em 19 de outubro deste ano, 

tem uma estrutura de peque-
no porte, mas passa a ser uma 
das mais modernas e equi-
padas do estado. Ela possui 
caixa cênica automatizada e 
espaço para plateia com 167 
assentos – sendo dois deles 
para obesos e três mais am-
plos para cadeirantes – além 
de 30 lugares no camarote.

Foto: Agda Aquino

Foto: Walter Rafael/Secom-PB
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Segunda instância
Em reunião entre líderes do Congresso, ficou definido que parlamentares 
vão dar prioridade à proposta de emenda à Constituição sobre prisão em 
segunda instância que está na Câmara dos Deputados. Página 14
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Vereadores iniciaram os debates ontem, mas presidente da Casa, João Corujinha, adiou votação após protestos da oposição

PEC das emendas impositivas 
será rediscutida hoje na CMJP

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Depois de mais de uma 
hora de debate, a Câmara 
Municipal de João Pessoa 
decidiu adiar de ontem para 
hoje o início da votação da 
Proposta de Emenda à Lei 
Orgânica que prorroga, de 
2020 para 2021 (e de for-
ma escalonada), a execução 
de Emendas Impositivas ao 
orçamento da capital.

A bancada de situação, 
que já subscreveu a PEC, lo-
tou o plenário, contava com 
ponderações favoráveis do 
líder da oposição, Marcos 
Henriques (PT), mas depois 
de muito protesto da opo-
sição, que só contava com 
quatro dos 25 vereadores 
presentes, o presidente da 
Casa João Corujinha achou 
por bem adiar para hoje.

O comando dos pro-
testos da cada vez mino-
ritária oposição ficou a 
cargo do vereador Bruno 
Farias(PPS). Ele fez questão 
de ler artigos do Regimento 

mostrando que, depois da 
leitura – que aconteceu on-
tem -, o plenário só podia 
realizar a primeira votação 
depois de 24 horas.

O secretário de Articu-
lação Política da Prefeitura, 
Hildevânio de Souza esteve 
acompanhando os traba-
lhos de perto, no plenário, 
e, ao lado dele, o líder da Si-
tuação, Milanez Neto (PTB) 
ainda pressionou a Mesa, 
mas foi em vão. O presiden-
te Corujinha (DC) insistiu 
no adiamento e encerrou a 
discussão. 

A única ausência (de-
vidamente justificada) foi 
a da vereadora Raíssa La-
cerda e o que mais chamou 
a atenção das galerias e da 
cabine de imprensa foi a 
quantidade de vereadores 
em plenário. A matéria já 
passou pelas Comissões 
de Constituição e Justiça, 
de Políticas Públicas e de 
Finanças, mas como preci-
sa de três turnos, só deve-
rá ter votação concluída lá 
pelo dia 10 de dezembro.

Editoração: Joaquim Ideão

Emendas à LOA 2021estão no limite da receita
De acordo com a proposta, 

as emendas dos vereadores à Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 2021 
serão aprovadas no limite de 
0,6% da receita líquida realizada 
no exercício financeiro de 2020. A 
partir de 2022, as emendas serão 
aprovadas no limite de 0,8% da 
receita líquida do exercício finan-
ceiro anterior.

Além disso, a matéria ainda 
anula, por inconstitucionalidade, a 
Emenda à Lei Orgânica do Muni-
cípio de João Pessoa n0 29/2017, 
tornando-a sem qualquer efeito 

jurídico, desde a sua promulgação. 
As emendas impositivas aprovadas 
em 2017 e 2018 também ficam 
sem efeito, salvo as que já foram 
executadas.

Desde a reunião da CCJ que 
os vereadores oposicionistas Bruno 
Farias (Cidadania) e Leo Bezerra 
(PSB) já haviam declarado votos 
contrários ao projeto, alegando 
problemas quanto a estrutura for-
mal e ao processo de tramitação 
da matéria. Eles destacaram que a 
nova proposta considera inconsti-
tucional uma matéria de igual teor 

aprovada em 2017.
“A CCJ tem o objetivo precípuo 

de analisar a constitucionalidade, 
legalidade, juridicidade e a boa 
técnica legislativa. Poucas vezes vi 
um projeto de lei tão mal redigido 
como esse, dentro da imensidão 
de leis de nosso país. Isso é uma 
monstruosidade jurídica”, destacou 
Bruno Farias.

“Não dá para entender como 
os vereadores dão parecer pela 
constitucionalidade de uma matéria 
e depois a consideram inconstitucio-
nal, argumentou Leo Bezerra.

São R$ 23 milhões destinado aos vereadores
O presidente da Comissão, 

vereador Marcos Henriques (PT), 
afirmou que se atém à análise do 
mérito da matéria, uma vez que 
a constitucionalidade já foi discu-
tida na comissão competente. O 
parlamentar não concorda com 
o argumento de que a Emenda 
n0 3/2017 é inconstitucional, mas 
votou favorável “por acreditar que 
as emendas terão suas execuções, 
mesmo não sendo agora”.

“Espero que essa lei se torne 
realidade. Registro ainda a falta de 
diálogo que a Gestão Municipal 
teve com esta Casa. Espero que essa 
questão melhore”, afirmou.

Na reunião da Comissão de 
Finanças e Orçamento, votaram a 
favor da proposta os parlamentares 
João Almeida (Solidariedade), Car-
lão (DC), Humberto Pontes (Avante) 
e Tibério Limeira (PSB). “Eu mesmo 
denunciei o não cumprimento das 
emendas impositivas. Solicitamos 
diálogo, audiências, e tivemos que 
entrar no MPPB e no TCE-PB para 
que houvesse providências. Após 
isso, demos um voto de confiança à 
Prefeitura, quando houve o compro-
misso de executar as emendas que 
estavam fora do prazo”, justificou 
Tibério Limeira.

“No texto da LOA 2020 existe 

a previsão de R$ 23 milhões des-
tinados às emendas impositivas. 
Enquanto vereadores, não podemos 
aprovar um ‘cheque em branco’ 
ao Executivo sem que este informe 
onde o recurso será reaplicado. 
No entanto, foi isso que aconteceu 
hoje. O que será feito com essa ver-
ba, já que as emendas impositivas 
não serão executadas?”, indagou 
Leo Bezerra, cogitando judicializar 
o caso.

“A esse respeito, poderia haver 
um aditivo dentro da peça orçamen-
tária, indicando para onde irão os 
recursos”, respondeu o presidente 
da CFO, Damásio Franca.

Matéria já passou pelas Comissões de Constituição e Justiça, de Políticas Públicas e de Finanças, mas, como precisa de três turnos, só deverá ter votação concluída em dezembro

Foto: CMJP

Mais quatro secretá-
rios, Deusdete Queiroga  
(Infraestrutura), Gustavo 
Feliciano (Desenvolvimento 
e Turismo), Luiz Couto(A-
gricultura Familiar) e Jerô-
nimo Arlindo da Silva Júnior 
(Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca) estive-
ram participando, ontem, da 
última audiência pública da 
Assembleia Legislativa so-
bre o Orçamento do Gover-
no para o próximo ano e so-
bre o Plano Plurianual para 
os próximos quatro anos.

A audiência, realizada 
no Plenário Deputado José 
Mariz, encerrou o ciclo de 
reuniões que debateu indivi-
dualmente os investimentos 
previstos em cada área que 
compõe a administração pú-
blica estadual. Até o ano de 
2018, o debate em torno da 
elaboração do projeto da LOA 
contava apenas com uma úni-
ca audiência pública.

A proposta é levar a dis-

cussão ao interior do Estado 
e de ouvir de forma mais de-
talhada cada pasta do gover-
no tem sido avaliada como 
inovadora, não só por aque-
les que compõem o Poder 
Legislativo, mas também pe-
los chefes de cada secretaria. 
As audiências programadas 
pela comissão aconteceram 
em Campina Grande, Sousa 
e João Pessoa. O orçamento 
estadual para 2020  está na 
ordem de R$ 12,8 bilhões.

O secretário de Infraes-
trutura e Recursos Hídricos, 
Deusdete Queiroga, disse que 
sua pasta tem como princi-
pal objetivo dar continuida-
de aos planos  que o Estado 
já vem desenvolvendo em 
áreas como a pavimentação 
de estradas e o programa de 
adutoras, principalmente na 
região do Semiárido. “Viemos 
aqui para tratar desses temas 
com os deputados e também 
com a população”, destacou 
Queiroga.

Secretários mostram 
as ações do governo 

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba deve 
referendar, na sessão ad-
ministrativa desta quar-
ta-feira (27), os protoco-
los de intenções firmados 
pelo TJPB com os Municí-
pios de São Mamede, San-
tana dos Garrotes e Bo-
nito de Santa Fé, além da 
Polícia Militar da Paraíba, 
para uso de imóveis per-
tencentes ao Poder Judi-
ciário nessas localidades 
mencionadas.

Os convênios assi-
nados pelo presidente 

do Tribunal de Justiça do 
Estado, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, e encaminhados 
para aprovação do Pleno, 
têm o objetivo de dar uma 
destinação aos imóveis 
da Justiça que estão sem 
utilização, em função da 
recente agregação de 15 
comarcas.

Ainda na sessão, os 
desembargadores decidi-
rão sobre a indicação de 
jurista para vaga de mem-
bro substituto no Tribunal 
Regional Eleitoral.

TJPB aprecia cessão de 
imóveis a prefeituras

Edição: José Napoleão Ângelo 

Adriano Galdino descarta disputar o 
Senado nas eleições do ano de 2022

“Você já viu liso dispu-
tar o Senado?” Foi com essa 
pergunta que o presidente da 
Assembleia Legislativa, depu-
tado Adriano Galdino(PSB) 
descartou, ontem, em entre-
vista, a possibilidade de vir a 
disputar o Senado Federal em 
2022.

Ele disse que seu proje-

to é “pé no chão” e que deve 
voltar mesmo a disputar um 
mandato estadual, ao mesmo 
tempo em que continuou sem 
resposta objetiva a respeito de 
qual o partido que deverá se 
filiar. Justificou que pode ser 
a mesma legenda que  gover-
nador João Azevêdo deve se 
filiar, mas que também pode-

rá ser uma outra dependendo 
da circunstância da filiação. 
“Como já disse várias vezes, 
eu sou vou para um partido 
que dele possa ser o presiden-
te”, reafirmou Galdino.

O presidente da Assem-
bleia voltou a parabenizar 
o presidente e o relator da 
Comissão de Orçamento, res-

pectivamente, deputados Wil-
son Filho e Tião Gomes, pela 
condução dos debates sobre 
a peça orçamentária do pró-
ximo ano, especialmente pelo 
fato de eles dois terem tirado 
a discussão somente das de-
pendências do Poder Legisla-
tivo e levado-os para outros 
municípios do Estado.
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Deputados e senadores chegaram ontem a um acordo de apoio à tramitação no Congresso Nacional da PEC 199

Prisão em 2a instância: projeto 
da Câmara receberá prioridade

Agência Senado
Da Agência Brasil

Em reunião entre líderes 
da Câmara, do Senado e o mi-
nistro da Justiça, Sergio Moro, 
ficou definido que o Congresso 
vai dar prioridade à propos-
ta de emenda à Constituição 
sobre prisão em segunda ins-
tância que está na Câmara dos 
Deputados (PEC 199/2019). 
Assim, o Senado abre mão 
de votar o projeto de lei que 
tem o mesmo objetivo, o PLS 
166/2018. O entendimento da 
maioria dos parlamentares que 
participaram do acordo, fecha-
do com apoio dos presidentes 
Davi Alcolumbre, do Senado, 
e Rodrigo Maia (DEM-RJ), da 
Câmara, é que a proposta da 
Câmara é mais ampla e corre 
menos riscos de ser questio-
nada futuramente no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Foi decidido na reunião, 
que ocorreu na residência ofi-
cial do Senado, que uma co-
missão formada por senadores 
acompanhará a discussão da 
proposta na Câmara enquanto 
o texto não chega ao Senado. 
Líderes da Câmara também se 
comprometeram a indicar até 
a próxima semana os mem-
bros da comissão especial que 
analisará a PEC e definir um 
calendário para votação da 
proposta, requisito imposto 
por senadores que temem que 
ela ande de forma lenta na ou-
tra Casa.

Davi Alcolumbre apon-
tou que a decisão tomada pela 
maioria dos líderes não é uma 
tentativa de atrasar a discussão 
da antecipação da execução 
penal no país, mas de aprovar 
uma proposta que não gere 
questionamentos. Ele defen-
deu uma “conciliação” em tor-
no do tema.

“A gente precisa com-

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira
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Posicionamentos contrários
Autor de outra PEC (5/2019) so-

bre o tema que foi retirada da pauta 
da CCJ na semana passada para dar 
lugar ao PLS 166/2018, o senador 
Oriovisto Guimarães (Podemos-PR) 
condenou a decisão de suspender 
a discussão no Senado sobre prisão 
em segunda instância.

“Se população brasileira não se 
mobilizar, nunca mais haverá prisão 
em segunda instância no Brasil. Será 
o paraíso da impunidade”, criticou.

Para o senador Major Olímpio 
(PSL-SP), a proposta que está no 
Senado e a PEC da Câmara são 
complementares e a decisão de 
suspender a votação no Senado vai 
soar como uma tentativa de atrasar 
a discussão do tema.

“O entendimento para a socie-
dade como um todo será de uma 
medida protelatória”, criticou.

Propostas
Na semana passada, a CCJ 

da Câmara deu aval à proposta 
que muda os artigos 102 e 105 da 
Constituição para permitir que o 
julgamento terminaria na segunda 
instância, que seria considera-
da o trânsito em julgado.  A PEC 
199/2019, do deputado Alex Ma-

nente (Cidadania-SP), começará a 
ser discutida na comissão especial.

Já o projeto em discussão no 
Senado altera artigos do Código de 
Processo Penal (CPP) para definir a 
prisão poderia acontecer “em de-
corrência de condenação criminal 
por órgão colegiado ou em virtude 
de prisão temporária ou preventiva”.

Constituinte
O presidente do Senado, Davi 

Alcolumbre, disse ter sido mal inter-
pretado por parte da imprensa em 
relação a declaração dada por ele 
este mês sobre a possibilidade de 
convocação de uma nova Assem-
bleia Nacional Constituinte para 
discutir a possibilidade de prisão 
após condenação em segunda ins-
tância. Ele reforçou que a antecipa-
ção da execução penal no país não 
pode se dar por meio de mudança 
no artigo 5º da Constituição, que 
é cláusula pétrea.

“O que eu quis dizer é que o 
debate está tão acirrado que muitos 
juristas e congressistas viam seu 
conflito com a Constituição federal 
no seu artigo 5º.  O artigo 5º só 
pode ser alterado por Constituinte”, 
reforçou.

O presidente Jair 
Bolsonaro encaminhou 
ontem(26) ao Senado 
Federal a indicação do 
diplomata Nestor Fors-
ter para a embaixada do 
Brasil em Washington, 
nos Estados Unidos. O 
embaixador, que já atua 
na unidade diplomática 
como encarregado de ne-
gócios, será sabatinado 
na Comissão de Relações 
Exteriores do Senado. De-
pois do colegiado, será a 
vez do plenário da Casa 
decidir se aprova a esco-
lha de Bolsonaro.

O nome de Forster 
surgiu depois que o de-
putado federal Eduardo 
Bolsonaro (PSL-SP), filho 
do presidente, desistiu de 
pleitear o cargo de em-
baixador na capital dos 
Estados Unidos. No mês 
passado, o presidente 
Bolsonaro antecipou que 
o diplomata era “um bom 
nome” para a embaixada.

Forster tem 56 anos, 
nasceu em Porto Alegre 
(RS) e tem licenciatura 
em História e em Letras 
Clássicas e Vernáculas 
pela Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Sul. 
Ele ingressou na carreira 
diplomática em 1985 e, 
em junho desse ano, foi 
promovido a ministro de 
Primeira Classe.

Forster será 
embaixador 
do Brasil em 
Washington
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Uma comissão 
formada por senadores 

acompanhará a discussão 
da proposta na Câmara 
enquanto o texto não 

chega ao Senado

preender que o melhor cami-
nho não é que pode ser feito 
de forma mais célere, mas 
que possa suscitar questiona-
mentos lá na frente. Nada de 
maneira açodada é o melhor 
caminho”, disse o presidente 
do Senado.

Segundo Davi, 12 dos 16 
líderes partidários do Senado 
apoiaram a prioridade para o 
texto da Câmara enquanto dois 
foram contrários e outros dois 
apontaram que suas bancadas 
estavam divididas. Ele ressal-
tou que o Senado não deixará 
de discutir o assunto e fará na 
próxima semana uma audiên-
cia pública com o ministro Ser-
gio Moro, que estava agendada 
para esta terça, mas foi adiada 
em razão da reunião na resi-
dência oficial. Ainda segundo o 
presidente, ele reunirá os líde-
res da Casa na próxima semana 
para analisar o calendário pro-
posto pelos deputados.

“Não pense a sociedade 
brasileira que a resposta para 
esses anseios virá de uma Casa 
ou de outra. A resposta para os 
desejos da sociedade e do Con-
gresso precisa vir da Câmara e 
do Senado”, afirmou.

Sérgio Moro
O ministro da Justiça e Se-

gurança Pública, Sergio Moro, 
disse que participou da reu-
nião como “observador”, mas 
defendeu a aprovação da pos-

sibilidade de prisão em segun-
da instância de forma urgente.

“Minha avaliação pessoal 
tanto é que ambos [o proje-
to de lei e a PEC] resolvem a 
questão. O ministro da Justiça 
e Segurança Pública e o gover-
no têm essa questão como ur-
gente por ser uma questão de 
segurança pública”, apontou.

A presidente da Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ), senadora Simone Tebet 
(MDB-MS), reforçou que o Se-
nado aguarda que a Câmara 
apresente o calendário para 
votação da proposta antes de 
desistir de votar o projeto de 
prisão em segunda instância 
na Casa.

“Sem um calendário espe-

cífico com dia para começar e 
dia para finalizar a aprovação 
da PEC pela Câmara dos de-
putados, o Senado não pode 
fechar questão. Não podemos 
dar um cheque em branco. Se 
o acordo não é cumprido, me 
dá direito de pautar o projeto 
do Senado, que não será ar-
quivado. Ficará de standy by 
aguardando o calendário”, dis-
se a senadora.  

Mas alguns partidos acu-
sam que houve um “acordão” 
para esfriar o debate e travar a 
discussão da prisão em segun-
da instância. Alguns parlamen-
tares chegaram a abandonar a 
reunião antes do fim. Pode-
mos, Novo e PSL criticaram a 
decisão e defenderam a trami-

tação das duas propostas ao 
mesmo tempo. Autor do proje-
to pronto para votação na CCJ 
do Senado, o senador Lasier 
Martins (Podemos-RS) res-
saltou que a PEC levará muito 
mais tempo para ser aprova-
da do que o projeto de lei, que 
tem tramitação e votação mais 
simples. Ele chamou o acordo 
de “manobra maquiavélica”.

“O que está acontecendo 
é uma manobra maquiavélica. 
A PEC tem procedimentos al-
tamente demorados e vai de-
mandar todo o ano que vem. 
A população está apavorada. 
O julgamento do Supremo per-
mite colocar centenas, milha-
res de delinquentes nas ruas”, 
criticou.

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Presidente do Senado, Davi Alcolumbre, disse 
que a decisão tomada pela maioria dos líderes  
do Congresso visa aprovar uma proposta 
que não gere questionamentos

Punição do CNMP

Dallagnol é advertido por 
críticas a ministros do STF

O Conselho Nacional do 
Ministério Público (CNMP) 
decidiu ontem, por 8 votos 
a 3, punir o procurador da 
República Deltan Dallagnol 
com uma advertência por 
ter dito em entrevista que 
ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) eram 
lenientes com a corrupção.

Trata-se da primeira 
punição disciplinar da car-
reira de Dallagnol. A adver-
tência é a pena mais branda 
nas sanções que o CNMP 
pode aplicar a membros do 
Ministério Público Fede-
ral (MPF), mas em caso de 
reincidência pode resultar 
em punições mais graves. A 
sanção também prejudica a 
promoção.

Dallagnol ainda res-
ponde a outros dois pro-
cedimentos disciplinares 
que constavam na pauta 

de julgamentos do CNMP 
de ontem, um aberto por 
iniciativa do senador Re-
nan Calheiros (MDB-AL) e 
outro pela senadora Kátia 
Abreu (PDT-TO).

Julgamento
Dallagnol foi punido 

no processo administrativo 
disciplinar (PAD) aberto em 
abril a pedido do presidente 
do STF, ministro Dias Toffoli, 
após o procurador ter dito, 
numa entrevista à rádio 
CBN, em agosto do ano pas-
sado, que os ministros da 
Segunda Turma do Supremo 
“mandaram uma mensagem 
muito forte de leniência a fa-
vor da corrupção”.

O procurador fez uma 
crítica à decisão em que 
a Segunda Turma do STF 
retirou trechos da delação 
da Odebrecht das mãos do 
então juiz federal e hoje 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sergio Moro. 

Sua defesa alega que ele 
apenas exerceu sua liber-
dade de expressão e não 
incorreu em nenhuma falta 
disciplinar.

Para o relator do caso, 
conselheiro Luís Bandeira 
de Mello, o procurador agiu 
com “ausência de zelo pelo 
prestígio de suas funções, 
falta de decoro, urbanida-
de”, violando seus deveres 
funcionais previstos na le-
gislação pertinente.

“É um excelente procu-
rador da República, e é bem 
verdade que o trabalho que 
ele faz revolucionou o Judi-
ciário, revolucionou a socie-
dade, revolucionou a qua-
dratura atual em que nós 
vivemos, mas é necessário 
registrar que esta atuação 
não pode servir como um 
salvo conduto para ele ma-
nifestar o que desejar, do 
modo como desejar, como 
vinha fazendo de modo ex-
cessivo”, disse Bandeira.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil
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Com apenas 12% de apoio, presidente anunciou várias medidas, mas não conseguiu conter a onda de violência no país

Chile: aprovação de Piñera é a 
menor desde redemocratização
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

O presidente do Chile, 
Sebastián Piñera, alcançou o 
menor índice de aprovação 
desde o retorno da demo-
cracia no país. Com apenas 
12% de apoio, seus pacotes 
de medidas sociais e a pro-
posta de uma mudança na 
Constituição não foram sufi-
cientes para deter a onda de 
violência, que persiste des-
de o dia 18 de outubro.

Ontem, houve manifes-
tações e barricadas em San-
tiago, Valparaíso e Concep-
ción, além da convocação de 
uma nova greve geral.

Forças Armadas
Também ontem, Piñera 

assinou um projeto de lei 
que permite que efetivos 
das Forças Armadas sejam 
deslocados para resguar-
dar infraestruturas de ser-
viços básicos sem que seja 
necessário decretar Estado 
de Exceção.

O que se pretende é que 
os membros das Forças Ar-
madas possam proteger li-
nhas de transmissão, usinas 
de energia e hidrelétricas, 
sistemas de telecomunica-
ções, hospitais, portos e ae-
roportos, e que os carabine-

Vida nova

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo 

O município de Conde, Litoral Sul da Paraíba, começa a 
melhorar suas condições de vida quando o Governo do Esta-
do constrói a PB- 018 que liga a BR 101 à sede do município 
e esta ao Litoral na Praia de Jacumã. Posteriormente asfalta-
da a estrada torna-se uma via de alimentação do município, 
iniciando a atividade imobiliária, inclusive na orla marítima. 
Contribuem para a formação do perfil socioeconômico do mu-
nicípio, a implantação dos assentamentos rurais que dão nova 
feição a exploração do campo e vão definindo a vocação agrí-
cola que hoje caracteriza a região e também contribui para o 
progresso municipal a divisão de várias propriedades rurais. 
Primeiro em pequenas glebas que atraíram para o município 
muitos profissionais liberais e empresários, geralmente vin-
dos de João Pessoa e que formaram uma nova força de ocupa-
ção e melhora a oferta de emprego na zona rural.

É para lembrar de como começou a feira no Conde, pou-
cas barracas e o Sr. Alcides matando o primeiro boi para ser 
cortado na feira do sábado, corte feito em um pequeno boxe 
no interior do mercado, comprei a rabada desse boi e nunca 
mais deixei de comprar essa peça.  Lembrar que a família Jere-
mias chegou ao Conde vindo de Caxitu, comprando a padaria 
de Sr. João Nogueira que, na época fazia o pão mais gostoso.

Toinho Jeremias virou o novo padeiro, com nova padaria 
e mais um marchante, organizado, corte de carne que depois 
passou para um seu irmão. Já Dona Maria abriu sortida mer-
cearia no interior do mercado, que depois seria o primeiro su-
permercado da Cidade.

Para esquecer que a bela Praia de Jacumã foi a primei-
ra vítima da desordenada ocupação imobiliária que atendia 
aos interesses dos proprietários de terras litorâneas. A vila de 
pescadores saiu da praia e foi realocada nas proximidades da 
falésia. Na praia surge um casario desordenado, com prédios 
feios e ruas improvisadas e daí segue a ocupação das praias, 
satisfazendo a mesma ferocidade imobiliária.

A vila de Jacoca virou Mauriceia, que virou vila do Conde, 
que virou cidade do Conde, em 1963, emancipada, está numa 
situação precária mas vai crescendo, se formando e se afir-
mando. Em 56 anos de emancipação o Conde esteve sobre a 
administração de sete prefeitos em nove mandatos e agora 
está sob a administração de seu oitavo gestor. 

Não foram tempos fáceis, alguns dos seus administrado-
res não trabalharam a favor do município, mas em proveito 
deles próprios.

Outros cumpriram seus mandatos de forma burocrática 
e o tempo passou sem que o município assumisse os destinos 
de sua própria história.

A estradas Pb 018, BR-201 -  Jacumã, que propiciou o acesso 
à cidade do Conde e sua ligação com o Litoral e a PB 008 que liga 
João Pessoa ao Litoral Sul e por isso facilita o acesso às praias 
que vão surgindo ao longo do Litoral do município de Conde. Es-
sas rodovias ensejaram progresso ao município e promoveram 
um grande crescimento em sua ocupação territorial. 

Em 1916 se inicia uma campanha eleitoral e a prefeita, no 
cargo, pleiteará a reeleição. As campanhas no Conde tinham 
fama de violentas, desrespeitosas e sempre viciadas pela prá-
tica da compra de votos a troco de muitas moedas, dinheiro, 
favores, cargos e mesmo ameaças e violência moral e física. 
A campanha desse ano, 2016, trouxe um elemento novo e foi 
feita pela professora Marcia Lucena com práticas diferentes 
e inovadoras para o habitual no Município. Não se praticou a 
compra de votos aos eleitores nem se aliciou qualquer lide-
rança. A candidata visitou todas as comunidades e entrou na 
maioria das casas e ouvindo o povo construiu o Projeto Espe-
rança, sem promessas mas, com compromissos que anuncia-
vam uma nova forma de administrar, democrática, transpa-
rente, priorizando as manifestas necessidades do cidadão e 
com rigoroso controle dos dinheiros públicos.

A administração iniciada em 2017, se realiza cumprindo 
fielmente os compromissos do Projeto Esperança e o Conde 
experimenta novos tempos em sua vida municipal.

A parceria com o Governo do Estado permitiu à Prefei-
tura cumprir determinação da justiça para erradicar velhas 
barracas que, por décadas, enfeitavam a Praia de Jacumã e 
geraram pesada multa que ainda se paga, e em seu lugar cons-
truir a Praça do Mar, hoje um ponto de referência e reuniões 
da população. Permitiu se construir o acesso pavimentado às 
praias do Município e restaurar plenamente a PB -018, que 
pelo e abandono em que se encontrava intransitável.

Também, como apoio do Governo do Estado, em 2016 
se solucionou definitivamente o problema de abastecimento 
d’água do Conde que, por longo tempo, infelicitou a população 
da cidade.

O povo do Conde, como testemunho dos novos tempos 
vê obras como a ampliação e recuperação do Mercado Muni-
cipal, a construção de creches em D. Antônia, Nossa Senhora 
das Neves, pavimentação de ruas, recuperação de escolas e 
equipamentos de saúde, sistemas de abastecimento d’água, 
sendo realizadas e pagas com recursos próprios. O lixo que 
era só depositado nas ruas e caminhos é agora recolhido e 
transportado corretamente. São os tempos novos que foram 
anunciados e que se cumprem. Estas são coisas para serem 
lembradas e garantir que os velhos tempos de abandono, des-
caso, desrespeito e violências, não voltam mais.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Agência Brasil

O Chile enfrenta uma onda de violência nos protestos que estão acontecendo contra o governo de Sebastián Piñera

ros, a polícia do Chile, possa 
ficar totalmente a cargo da 
segurança dos cidadãos.

Piñera disse que o pro-
jeto “permitirá que muitos 
carabineros sejam liberados, 
de modo que, em vez de pro-
teger esses lugares estraté-
gicos, eles possam estar nas 
ruas e parques, protegendo a 
segurança e as casas dos chi-
lenos. Assim, podemos con-
centrar policiais no trabalho 
de ordem pública e ter uma 
presença policial maior”.

Planos
Piñera anunciou ainda 

que nos próximos dias en-
viará ao Congresso dois pla-
nos, um para recuperar as 
cidades dos danos gerados 
nos protestos sociais e outro 
para impulsionar a econo-
mia nacional, severamente 
afetada pelas longas mani-
festações e greves.

“O que faremos com 
esse plano para impulsio-
nar a economia é recuperar 
nossa capacidade de cres-

cer, criar empregos, melho-
rar salários, criar oportu-
nidades para as pequenas 
e médias empresas e, dessa 
forma, conseguir que nossa 
economia se levante e recu-
pere seu curso em direção ao 
progresso e desenvolvimen-
to”, afirmou Piñera.

De acordo com o presi-
dente, o governo está traba-
lhando em cinco frentes, si-
multaneamente, para tentar 
tirar o país da crise e frear as 
manifestações.

Governo anuncia melhora em aposentadorias
Uma iniciativa do governo 

é a agenda social, que trata de 
melhoras nas aposentadorias, 
redução dos preços do transporte 
para idosos, redução no preço 
dos medicamentos, entre outros. 
A outra, é a nova Constituição, 
que deve ser levada ao Congres-
so em abril do ano que vem. Um 
terceiro ponto é a redução dos 
salários e das verbas de gabinete 
de parlamentares e altos funcio-
nários do setor público.

O presidente propôs ainda o 
“fortalecimento da ordem pública 
e da paz”, e o decreto firmado 
hoje (26), para a colaboração das 
Forças Armadas com a polícia, faz 
parte dessa frente de trabalho.

“Essa lei, que permite a co-

laboração das Forças Armadas, 
não implicará nenhuma restrição 
às liberdades e direitos dos chile-
nos, conforme estabelecido pelo 
Estado de Exceção. E, de maneira 
nenhuma, significa que as Forças 
Armadas estarão envolvidas ou 
participando da manutenção da 
ordem pública. Essa tarefa ficará 
a cargo de nossas forças poli-
ciais e de segurança”, assegurou 
Piñera.

Abuso
A polícia chilena, de acordo 

com informações do Ministério 
Público, é acusada de cerca de 
mil casos de abuso em conflitos 
com manifestantes. Até o mo-
mento, o Chile já registrou 23 

mortes, quase 3 mil civis feridos 
e mais de 200 pessoas que per-
deram ou tiveram a visão afetada 
devido a ferimentos por bala de 
borracha. Mais de 2 mil policiais 
ficaram feridos.

Pelo menos 86 eventos graves 
foram registrados desde o início 
da convulsão social, como incên-
dios, atropelamentos, barricadas 
e intensos conflitos entre a polícia 
e os manifestantes.

Pesquisa
A pesquisa, realizada pela 

Cadem, na quinta-feira (21) 
e sexta-feira (22), ouviu 706 
pessoas, maiores de 18 anos 
de idade, habitantes das 16 
regiões do país.

Onda de protestos

Estudante de 18 anos morre após 
ser atingido por tiro na Colômbia

Um jovem estudante de 
18 anos, Dilan Mauricio Cruz 
Medina, é a primeira vítima 
fatal das manifestações que 
tomam as ruas da capital Bo-
gotá desde o dia 21 de novem-
bro. Ele foi atingido por um 
disparo, aparentemente de 
bala de borracha, feito por um 
agente do Esquadrão Móvel 
Antidistúrbios da Polícia co-
lombiana (Esmad). Dilan fale-
ceu na noite de na terça-feira  
(25), dia em que se formou no 
ensino médio.

O estudante morreu em 
consequência das lesões ce-

rebrais que sofreu, no último 
sábado (23), durante as mar-
chas no centro de Bogotá, de 
acordo com comunicado do 
Hospital Universitário San 
Ignacio, onde ficou internado.

“Lamentamos informar 
que, apesar da atenção pres-
tada durante esses dias em 
nossa Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI), Dilan Cruz, 
devido à sua condição clíni-
ca, acabou por falecer. Nossos 
sentimentos de condolências 
à sua família e às pessoas pró-
ximas a ele” , afirmou, em 
nota, o Hospital San Ignacio.

Dilan foi atingido quan-
do participava de uma ma-
nifestação que exigia melhor 

acesso à educação. Ele queria 
estudar administração, mas 
precisava de um empréstimo 
para financiar seus estudos.

O momento do acidente 
foi captado em vídeo por di-
versas pessoas que estavam 
na marcha. Agentes do Esmad 
dispersavam os protestos, que 
tentavam chegar ao centro da 
cidade. Nas gravações é pos-
sível ver como Dilan e outros 
manifestantes corriam das 
bombas de gás lacrimogêneo 
e das granadas de efeito moral.

O jovem chegou ao hos-
pital no sábado, às 17h, em 
estado crítico, com duas pa-
radas cardiorrespiratórias e 
com um ferimento na cabeça.  

Segundo a imprensa colom-
biana, Dilan foi reanimado 
durante cerca de 15 minutos, 
ainda no local do acidente. 
Após ter sido encaminhado 
para o hospital, foi levado 
para a UTI, onde ficou em es-
tado crítico, mas estável. Na 
tarde de segunda-feira (25), 
o quadro de Dilan se agravou, 
levando-o à morte.

O presidente da Colôm-
bia, Iván Duque, afirmou  que 
lamenta profundamente a 
morte do jovem. “Expressa-
mos nossas sinceras condo-
lências a sua mãe, seu avô 
e suas duas irmãs. Reitero 
minha solidariedade com 
esta família”.

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil  



Tremor deixou ainda cerca de 300 feridos e causou o desabamento de vários prédios; sobreviventes são procurados

Pelo menos seis pes-
soas morreram e cerca de 
trezentas ficaram feridas 
em decorrência de um ter-
remoto de magnitude 6,4 na 
escala de Richter, que atin-
giu na madrugada de ontem 
a Albânia. Vários edifícios 
desabaram e as autoridades 
procuram sobreviventes 
nos escombros.

O presidente da Albâ-
nia, Ilir Meta, afirmou que 
a situação na cidade de 
Thumane, mais próxima do 
epicentro, é “muito dramá-
tica” e que são feitos todos 
os esforços para tirar víti-
mas dos escombros.

A porta-voz do minis-
tério da Defesa, Albana 
Qehajaj, disse que dois cor-
pos foram retirados de um 
prédio que desmoronou na 
cidade portuária de Dur-
res, a 33 quilômetros de Ti-
rana, capital do país.

Um homem de 50 anos 
morreu ao se atirar de um 
prédio, em pânico, na ci-
dade albanesa de Kurbin. 
No total, três mortos foram 
registados em Durres, dois 

na cidade de Thumane, no 
norte, e uma em Kurbin.

O ministro da Saúde, 
Ogerta Manastirliu, disse 
que cerca de 300 feridos 
já foram transferidos para 
hospitais em Durres, Tira-
na e Thumane, mas que es-
pera ainda mais feridos.

Mais de 300 militares 
foram mobilizados para 
participar das operações 
de resgate em Durres e 
Thumane, onde “há pes-
soas presas nos escom-
bros”, de acordo com o mi-
nistro da Defesa.

O sismólogo Rrapo Or-
meni explicou que se trata 
do mais forte sismo na re-
gião de Durres desde 1926. 
O tremor fez os moradores 
de Tirana, em pânico, saí-
rem às ruas.

O epicentro foi regis-
trado no Mar Adriático, a 
34 quilômetros a noroeste 
da capital do país, Tirana, 
a uma profundidade de 
10 quilômetros, de acordo 
com o Centro Sismológico 
Euro-Mediterrânico.

O sismo foi seguido 
de várias réplicas, a mais 
forte de magnitude 5,3, de 

Terremoto de magnitude 6,4
atinge a Albânia e mata seis
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acordo com o cen-
tro sismológico eu-
ro - m e d i te r râ n e o . 
Os Balcãs são uma 

zona de forte ativi-
dade sísmica e os 
tremores de terra 
são frequentes.

“Os danos são 
c o n s i d e r á v e i s ”, 
apontaram as au-
toridades. Equipes 

internacionais de 
apoio da Itália e da 
Grécia estão a cami-
nho da Albânia.

Equipes de resgate continuam trabalhando nos escombros de edifícios na Albânia em busca de sobreviventes

Foto: Agência Brasil

Da Agência Brasil

O papa Francisco dei-
xou ontem  o Japão rumo 
ao Vaticano, encerrando 
sua visita de quatro dias 
ao país.

Bispos católicos se 
despediram do pontífice 
no aeroporto de Hane-
da, em Tóquio. A visita 
de Francisco ao Japão foi 
a primeira de um chefe 
da Igreja Católica em 38 
anos. Ele visitou as cida-
des de Nagasaki e Hiroshi-
ma, onde renovou seus 
votos em prol da abolição 
de armas nucleares.

O papa descreveu o 
emprego e a posse de ar-
mas nucleares como algo 
“imoral” e um obstáculo 
para o desarmamento nu-
clear global.

Japão: papa
encerra 
visita de 
quatro dias
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Qualidade
O ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento publicou 
normas de qualidade visual para 17 produtos hortícolas, entre 
eles, as frutas mais comuns na dieta brasileira. Página 18
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Investimento realizado na unidade de saúde foi de R$ 534 mil, totalizando R$ 1 milhão nos últimos 11 meses

Hospital de Guarabira recebe 
novos equipamentos do Estado

Ontem (26), a cidade de 
Guarabira completou 132 
anos de emancipação polí-
tica. Para marcar a data, o 
Governo do Estado entregou 
ao hospital regional da cida-
de equipamentos no valor de 
R$ 534.700,00. Além desses, 
já foram entregues outros 
equipamentos, nos últimos 
11 meses, totalizando R$ 1 
milhão em investimentos.

“Agradecemos ao Gover-
no do Estado e a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
por esses equipamentos e 
porque tem priorizado o hos-
pital e investido na melhoria 
do atendimento à população 
de Guarabira e da região”, 
disse o diretor do hospital, 
Gílson Cândido.

Ontem, pela manhã, fo-
ram entregues dois focos ci-
rúrgicos (iluminação); duas 
mesas para parto humaniza-
do; uma mesa cirúrgica; 11 
monitores multiparâmetros 
(monitora vários órgãos, ao 
mesmo tempo) e dois aspira-
dores cirúrgicos.

Segundo o diretor, re-
centemente, também foram 
entregues, um foco cirúrgico; 
um carro de anestesia; dois 
ventiladores; seis monitores 
multiparâmetros e oito ca-
mas Fawler (elétricas).

“Graças a esses apa-
relhos, que recebemos, ao 
longo do ano, recentemente, 
realizamos duas cirurgias de 
colecistectomia (retirada da 
vesícula biliar), por video-
laparoscopia, o que antes 
não era possível”, pontuou.

Ortopedia
Além dos aparelhos, foi 

implantado o Serviço de Or-
topedia e foi feita a reforma 
da Urgência. Gílson lembra 
ainda que, além de recebe-
rem os equipamentos, em 
breve, o hospital passará por 
uma ampla reforma, cujo 
projeto está em execução.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Amigo da Criança

Maternidade tem título validado pelo MS
A Maternidade Frei 

Damião, que integra a rede 
hospitalar do Estado, teve o 
título de Hospital Amigo da 
Criança validado pelo Mi-
nistério da Saúde (MS).  A 
notícia foi dada na tarde da 
última  segunda-feira (25).   
A unidade de saúde foi ava-
liada por três técnicas do 
MS para saber se a mater-
nidade estava cumprindo 
os dez passos de incentivo à 
prática do aleitamento ma-
terno exigidos e assim con-
tinuar fazendo parte da Ini-
ciativa do Hospital Amigo 
da Criança (IHAC).  Além de 
ter o título validado, as téc-
nicas sugeriram que a ma-
ternidade se transformasse 
em ‘Hospital Modelo” para a 
prática do aleitamento ma-
terno.

“Fomos aprovados com 
louvor em todo os passos, e 
esse título pertence a to-
dos os colaboradores dessa 
maternidade, que se doam 
no cotidiano em prol das 
mulheres que buscam um 
serviço de qualidade e hu-
manizado. Me sinto orgu-
lhosa da equipe e cheia de 
gratidão por essa conquis-
ta. Porém, ao mesmo tem-
po peço que continuemos 
com a mesma rotina que 
estamos vivendo. Juntos 
somos capazes de elevar 
ainda mais o nome da Ma-
ternidade Frei Damião”, co-
mentou a diretora geral da 
maternidade, Selda Gomes. 
“É perceptível as mudanças 
ocorridas na Maternidade 
Frei Damião nos últimos 
meses, e isso só foi possível 
porque somos uma equipe 

gestora técnica e coesa. E 
esse título é nosso, esse tí-
tulo é da Maternidade Frei 
Damião, sobretudo, esse 
título representa as nossas 
ações pautadas na (des)
construção de práticas anti-
gas, e inovação da qualidade 
da assistência focada nos 
usuários, compreendendo 
como ser único e subjetivo”, 
comentou a diretora geral.

Ela explicou que a prá-
tica e o incentivo ao alei-
tamento materno tem se 
tornado uma das principais 
políticas adotadas pela Frei 
Damião.  “Aqui na materni-
dade a prática ao incentivo 

ao aleitamento materno faz 
parte da pauta diária de nos-
sas atividades. A orientação 
é para as equipes mostrem 
para as nossas pacientes to-
dos os benefícios que o leite 
materno proporciona para 
ela e para o seu filho como 
também desmitificando to-
dos os mitos que ainda hoje 
existem sobre o tema”, fina-
lizou Selda Gomes.

Dentre as ações ado-
tadas estão: a execução 
de treinamentos com to-
das as equipes que fazem 
parte do assistencialismo 
direto; a implementação 
da Hora Ouro: 60 minutos 

para a vida; sensibilização 
de mães e acompanhantes, 
além das gestantes inter-
nas e que fazem parte do 
ambulatório, através de 
palestras com equipe mul-
tiprofissional: médicos, en-
fermeiros, fisioterapia, psi-
cologia, assistentes sociais, 
nutricionistas, fonoaudió-
logos e técnicos de enfer-
magem, nas enfermarias, 
ambulatório e UTI Neona-
tal; formação de grupos se-
toriais de estudos sobre as 
práticas da amamentação e 
as rotinas que fazem parte 
da política de aleitamento 
materno, além do lança-

mento do Projeto Acolher 
Bem: implementação de vi-
sitas mensais das gestantes 
atendidas no ambulatório a 
todas as dependências na 
maternidade.

Ela explica que o lei-
te materno é um alimento 
de baixo custo financeira-
mente somando-se tam-
bém os nutrientes que o 
produto oferece ao bebê.  
“Está comprovado cienti-
ficamente que o leite ma-
terno é o melhor alimento 
que uma criança pode re-
ceber nos primeiros seis 
meses de vida”, destacou 
Selda Gomes.

Foto: Edson Matos

A prática e o incentivo ao aleitamento materno têm se tornado as principais políticas adotadas pela Maternidade Frei Damião, em João Pessoa

Era 1933 quando Bertold 
Brecht (foto) disse a Walter 
Benjamin: “Sou um comunis-
ta, não um idiota”. O nazismo 
subiu na Europa, provocando 
sucessivos exílios de Brecht: 
França, Dinamarca Finlândia. 
Naquela estação não dava mais 
e Brecht disse a Benjamin que 
viajaria para o Leste. Benja-
min perguntou se o autor da 
“Ópera dos três vinténs” esta-
va buscando auxílio e asilo em 
Moscou. A resposta foi aquela.
     Brecht saiu de Hélsinque 
para Leningrado e atraves-
sou toda a União Soviética, depois o Oceano 
Pacífico, para chegar à América: Califórnia. 
Não sei se foi direto para Los Angeles ou 
passou antes em San Francisco. 
    A  admiração do comunista Brecht pela 
URSS não ia ao ponto de querer ser so-
viético. Luís Fernando Veríssimo lembrou 
o fato como se a posição brechtiana fosse 
“emblemática”, como a de muitos outros 
intelectuais socialistas e comunistas que 
atravessaram o nazismo. 
   Em 1947, Brecht foi acusado pelo Unameri-
can Activities Committee, do Senado dos EUA. 

Anônimos são os protagonistas
Depois de escrever 
sobre a violência do 
nazismo, a guerra civ-
il espanhola, a vida de 
Galileu, etc., Brecht foi 
obrigado a deixar a tal 
terra da democracia. A 
diferença é que voltou 
atravessando o Atlân-
tico. Entrou na Europa, 
fez uma parada na 
Suíça e voltou a Berlim 
Oriental, criando o seu 
próprio grupo, o Ber-
liner Ensemble, que, 
mesmo depois de sua 
morte, em agosto de 

1956, ficou montando o seu repertório.
    Destaco que por ser um comunista, não um 
idiota, Brecht morreu em constantes arran-
ca-rabos com as diretrizes do tal “realismo 
socialista” e com os burocratas do Partido 
Comunista. Coisas que desembocaram na 
pseudomodernidade ideológica do conflito 
nascido entre Gorbatchev e Yeltsin. 
       Agora é Putin que manda. Sozinho. Hoje 
talvez mais de 80% da população acredita 
que o socialismo morreu. Não morreu. No 
Brasil e lá fora. Paulo Coelho dá de mil em 
Brecht (quando o assunto é “ibope”). Mas 
Brecht era comunista, não um idiota.
 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com.br

Brecht: nunca um idiota
Disseram em mais 
de mil anos: “é um 
anônimo; ninguém re-
para nele”? E os bilhetes 
anônimos? Recebi mui-
tos. Um deles me foi en-
tregue por um dos por-
teiros do Sesc-Centro. 
     Manuscrita em tinta ver-
melha, era uma declaração 
de amor - tanto podia ser 
masculina como feminina. 
Isso não me intrigou. Tan-
to que a li em voz alta em 
duas mesas conjugadas do 
La Veritá, quando o restau-
rante ficava na esquina da 
Souto Maior com o anel ex-
terno da Lagoa. Passaram-
se os anos e quem a escreveu nunca reve-
lou a autoria. Tão bem escrita a declaração, 
certamente teria deixado em delírio “o poe-
ta do Castelo”, Manoel Bandeira (foto). 
       Para quem não conhece bem o Rio, o 
Castelo não chega a ser um bairro, mas um 
enclave triangulado pelo Aeroporto Santos 
Dumont, a Maison de France e a Cinelândia. 
Aproveito a citação de Bandeira para infor-
mar que não vou embora pra Pasárgada e 

não sou amigo de nenhum rei.
      Que tal lembrar o trecho de 
um poema de Manuel Bandei-
ra? “Andei por São Paulo e pelo 
Ceará (não falo em Pernambuco, 
onde nasci). Bahia, Minas, Belém 
do Pará... De muito olhar de mu-
lher já sofri! Mas em parte algu-
ma vi, ai de mim, nenhuma que 
fosse bonita assim”!
       O fato é que ocultou seu 
nome, deixou como de autoria 
desconhecida, quem fez o bilhe-
te que recebi no Sesc. Pergun-
tam: guardou o bilhete? Sim, 
num dos meus caixotes, onde 
tem uma foto da sensual Sophia 
Loren, em “Ontem, hoje e ama-
nhã”, e outra do cantor francês 
Grégory Lemarchal. Esse mor-

reu precocemente, aos 23 anos e meio, depois de gravar 
a fortíssima “S.O.S. d’un terrien em détresse” (“Por que eu 
vivo, por que eu morro? Por que eu rio, por que eu choro? 
Eis o S.O.S. de um terrestre em desespero. Jamais tive os 
pés sobre a Terra, seria melhor ser um pássaro, estou mal 
na minha pele”).
       Gosto de afirmar que ninguém tenha relações se-
xuais em troca de qualquer pagamento e verifico que 
os anônimos são os verdadeiros protagonistas. O pro-
tagonista é apenas o personagem mais visado de uma 
novela de tevê. 
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Ampliação de aeronaves nos aeroportos Castro Pinto e João Suassuna ocorrerá de 20 de dezembro a 3 de fevereiro

A Azul Linhas Aéreas 
Brasileiras anunciou, na úl-
tima segunda-feira (25), que 
vai operar 69 voos extras nos 
aeroportos Presidente Castro 
Pinto, na Região Metropolita-
na de João Pessoa, e Presiden-
te João Suassuna, em Campina 
Grande, de 20 de dezembro 
a 3 de fevereiro de 2020, no 
período da chamada alta esta-
ção. Essa capacidade adicional 
representa uma oferta extra 
de 6.900 assentos em voos 
para a Paraíba.

A novidade para o mer-
cado paraibano vai ser o iní-
cio de um voo direto entre 
Belo Horizonte (MG) e a capi-
tal paraibana, com três voos 
semanais durante esse perío-
do. Além dessa novidade para 
a malha aérea nacional, a Azul 
também iniciará outra opera-
ção inédita para a Paraíba: 
um voo regular diário entre 
Campinas (SP) e João Pessoa, 
a partir do dia 20 de dezem-
bro. Esse voo vai decolar do 
Aeroporto de Viracopos às 
21h55, chegando no Castro 
Pinto às 1h15, retornando 40 
minutos após, pousando em 
Campinas às 5h15.

Campina Grande tam-
bém terá aumento de uma 

Azul Linhas Aéreas anuncia 69 
voos extras para a Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A população da capital 
paraibana terá a oportunida-
de de conferir, a partir desta 
quarta-feira, 27, apresen-
tações natalinas realizadas 
pela Banda de Música do 
Sesc Paraíba, acompanhada 
do coral composto por alu-
nos da Escola Sesc Dom Ulri-
co. A primeira performance 
acontece nesta quarta, 27, no 
Shopping Tambiá, no Centro 
de João Pessoa, às 17h.

A apresentação faz par-
te do projeto intitulado Can-
tata de Natal, que levará as 
apresentações para diversos 
shoppings e centros comer-
ciais da cidade até o dia 21 
de dezembro. A Banda de 

Música do Sesc Paraíba e o 
Coral são formados por mais 
de 50 professores de música 
e alunos da Escola Sesc Dom 
Ulrico e faz parte da grade 
curricular dos estudantes da 
instituição.

O objetivo das apresen-
tações é levar a magia do Na-
tal através de canções para os 
trabalhadores do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
e para toda a população pes-
soense. Em uma iniciativa 
inédita, o Sesc leva a Cantata 
de Natal aos locais de maio-
res fluxos de trabalhadores 
e consumidores da capital, 
como shoppings, lojas e ruas 
de movimento intenso.

Sesc promove Cantatas 
de Natal em shoppings

A Azul iniciará uma 
operação inédita para a 
Paraíba: um voo regular 

diário entre a cidade 
de Campinas, em São 
Paulo, e João Pessoa

frequência - de dois para três 
voos diários. O avião deco-
la do Recife às 9h10 e chega 
10h no João Suassuna, retor-
nando de Campina Grande às 
10h30 e chegando na capital 
pernambucana às 11h10.

Com os 69 voos extras 
da Azul, a Paraíba receberá 
um total de 405 voos adicio-
nais no período de alta esta-
ção 2019/2020. A Gol Linhas 
Aéreas Inteligentes já havia 
anunciado o início de 236 
voos no período vindos de 
Brasília (DF), Salvador (BA), 
São Paulo (SP) e Rio de Janeiro 
(RJ). A Latam Brasil também 
anunciou na semana passada 
o início de 100 voos adicio-
nais, todos vindos de Brasília a 
partir do dia 1º de dezembro, 
assim como os da Gol.

Para frutas e verduras

Ministério da Agricultura e Pecuária 
publica normas de qualidade visual  

O ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abaste-
cimento publicou normas 
de qualidade visual para 17 
produtos hortícolas, entre 
eles, as frutas mais comuns 
na dieta brasileira: maçã, 
banana, manga, uva e mo-
rangos. De acordo com nota 
divulgada pelo Ministério, 
a medida visa “orientar o 
consumidor na identifica-
ção de produtos próprios 
para consumo”.

Os padrões estão de 
acordo com uma portaria 
publicada pelo Ministério 
em 2018, e que apenas ago-
ra serão aplicados. O texto 
exige que os produtos este-
jam inteiros, limpos, firmes, 
sem pragas visíveis a olho 
nu, fisiologicamente desen-
volvidos ou com maturida-
de comercial. Produtos que 
apresentarem odores estra-

nhos, sinais de deterioração 
ou danos profundos não po-
derão ser comercializados 
e, em caso de fiscalização, 
deverão ser destruídos ou 
descartados pelo comer-
ciante, no ato.

Medida subjetiva
De acordo com a co-

merciante Maria de Lurdes 
Pereira, que vende frutas 
e hortaliças há 20 anos, a 
medida é subjetiva e impos-
sível de aplicar. “O olho do 
consumidor é que determi-
na o que ele precisa. A ba-
nana da terra, por exemplo, 
só serve madura. Se com-
prar verde, não presta. Aí 
você me diz que o governo 
vai colocar uma norma em 
cima disso. Como vai fisca-
lizar? Eu não posso vender 
tomate maduro, que serve 
para fazer molho, para os 
meus clientes?”, questiona.

Já para Cleiton Augus-
to dos Santos, funcionário 

de um posto de distribui-
ção de hortaliças, a medida 
deve encarecer o custo da 
feira para os consumidores. 
“O agricultor pequeno não 
tem como controlar essas 
coisas. Como vão controlar a 
qualidade num nível assim? 
Vão vender menos, perder 
muitos produtos, e colocar 
o peso nas costas do consu-
midor, que vai pagar mais 
caro”, disse.

Exportação de frutas
De acordo com o Mi-

nistério, as novas normas 
já vigoram na comercia-
lização internacional dos 
produtos, e o governo está 
apenas replicando proce-
dimentos que já são exigi-
dos na entrada e na saída 
das alfândegas brasileiras. 
O Brasil segue normas de 
exportação da Organização 
para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico 
(OCDE), e aderiu ao padrão 

do Programa de Frutas e 
Hortaliças em 2017.

Segundo o coordena-
dor-geral de Qualidade 
Vegetal do Departamento 
de Inspeção de Produtos 
de Origem Vegetal (Dipov), 
Hugo Caruso, os países 
importadores são bas-
tante exigentes. “Eles têm 
pessoal treinado para não 
deixar ingressar produtos 
que não atendam aos re-
quisitos mínimos de qua-
lidade estabelecidos pelos 
padrões visuais”.

Frutas de época
Os padrões já estão 

em vigor e valem, também, 
para produtos vendidos na 
época do Natal, em espe-
cial os importados. Audi-
tores fiscais agropecuários 
poderão abrir caixas e ins-
pecionar produtos dispo-
níveis em pontos que tra-
balhem com produtos de 
origem estrangeira.

Foto: Agência Brasil

Promover a integração 
entre empreendedores de 
Uiraúna e demais municí-
pios da região, incentivando 
a geração de novos contatos 
e de novas oportunidades de 
negócios. Essa é a proposta 
da Expo Una – Exposição de 
Negócios de Uiraúna, evento 
promovido pelo Sebrae Pa-
raíba em parceria com a Pre-
feitura Municipal, que este 
ano será realizado nos dias 
30 de novembro e 1 de de-
zembro, na Praça Padre Ana-
cleto, no centro da cidade, 
que fica localizada no Sertão 
do Estado. 

Em sua terceira edição, 
a Expo Una conta com a par-
ticipação de empresários 
dos setores de comércio e 
serviços de Uiraúna e ou-

tros municípios da região 
interessados em apresentar 
seus empreendimentos ao 
público visitante, que este 
ano, segundo estimativa dos 
organizadores, deverá ser de 
1,5 mil pessoas durante os 
três dias de evento.

Além da exposição de 
produtos e serviços nos 26 
estandes que integram a es-
trutura do evento, a progra-
mação da 3a Expo Una tam-
bém vai contar com oficinas, 
palestras, desfile de exposi-
tores, praça de alimentação e 
atividades culturais, das 18h 
às 22h. Entre as capacitações, 
está a palestra show “Tocan-
do negócios: empreendedo-
rismo, poesia e música”, que 
será ministrada pelo cantor 
e empreendedor Amazan, no 

dia 1o de dezembro, às 19h.
Já na programação cul-

tural, destacam-se a realiza-
ção do 2o Encontro Regional 
de Sanfonas, também no dia 
1o de dezembro, que vai con-
tar com a participação de 15 
acordeonistas, representan-
do três estados nordestinos, 
e os shows com os artistas da 
região durante os dois dias 
de atividades. 

De acordo com o geren-
te regional do Sebrae, Lúcio 
Wolmer, o evento é uma óti-
ma oportunidade para quem 
busca conhecimento, inova-
ção e contato com o merca-
do. “Trata-se de um evento 
econômico que mobiliza a 
classe empresarial e que 
aquece os negócios de todos 
os segmentos participantes”.

Exposição de Negócios de 
Uiraúna começa no dia 30

Paciente será ressarcido após 
descarte de membro amputado

Os desembargadores que 
compõem a Quarta Câmara 
Cível do Tribunal de Justiça 
da Paraíba decidiram ontem, 
por unanimidade, manter a 
condenação ao pagamento de 
indenização a uma clínica mé-
dica que coagiu um paciente a 
promover o descarte, contra a 
sua vontade, de um membro 
amputado. A sentença foi do 
Juízo da 1ª Vara Regional de 
Mangabeira.

O Colegiado deu provi-
mento ao recurso da parte 
apelante para majorar o valor 
da indenização de R$ 5 para 
R$ 30 mil, a título de danos 
morais, e manteve a quantia de 
R$ 100,00, a título de dano ma-
terial. O relator do processo foi 
o juiz Onaldo Rocha de Queiro-
ga, convocado em substituição 
ao desembargador Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho.

Conforme os autos, o pa-
ciente fora submetido a proce-
dimento cirúrgico para a am-
putação do membro inferior 
esquerdo. Contudo, informou 
que foi coagido pela institui-
ção a providenciar o descarte 
do membro amputado. Por 
outro lado, o estabelecimen-
to hospitalar sustentou que 
não praticou qualquer ato ilí-
cito, aduzindo que o paciente 
fora devidamente informado 
sobre o caráter facultativo da 
conduta, e que a sua manifes-
tação de vontade não resultou 
de coação.

Em grau de recurso, a 
parte autora requereu a ma-
joração do quantum fixado 
na indenização. Já a Casa de 
Saúde reafirmou não ter pra-
ticado qualquer ato ilícito. 
Por fim, pugnou pela reforma 
da sentença ou, subsidiaria-

mente, pela minoração do va-
lor arbitrado.

No voto, o juiz convoca-
do Onaldo Queiroga ressaltou 
que o autor não nega a assina-
tura do termo, ou mesmo o se-
pultamento do membro, mas 
defende que fora coagido pela 
clínica a fazê-lo. Ele afirmou, 
ainda, que os autos revelam, 
de maneira contundente, a 
violação do direito à informa-
ção do autor, na condição de 
consumidor por equiparação.

“A parte ré não informou 
corretamente as opções que a 
legislação confere aos familia-
res do paciente em situações 
como essas. Isso porque, pelo 
que se acolhe dos autos, o autor 
somente foi informado acer-
ca de uma das opções para o 
descarte do membro, qual seja, 
aquela cujo ônus recairia sobre 
a família”, disse o relator.

Texto exige que os produtos estejam inteiros, limpos, firmes, sem pragas visíveis a olho nu, fisiologicamente desenvolvidos ou com maturidade comercial

Pedro Ivo de Oliveira
Da Agência Brasil
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Segundo economista da Serasa, aumento no número de mau pagadores tem relação direta com a inflação

A inadimplência de alu-
nos em instituições de en-
sino particular em todo o 
país aumentou no primeiro 
semestre de 2019. Compa-
rada com a quantidade de 
negativações do ano passa-
do, depois de dois anos con-
secutivos de queda no índi-
ce, a falta de pagamento das 
mensalidades de alunos dos 
Ensinos Infantil, Fundamen-
tal e Médio cresceu 5,9% nos 
primeiros seis meses do ano, 
enquanto no Ensino Supe-
rior o incremento foi de 4,9% 
durante o mesmo período.

É o que revela pesquisa 
da empresa Serasa Expe-
rian. No acumulado entre 
janeiro de 2014 e junho de 

2019, o total de negativa-
ções nos três níveis escola-
res é 20,8% maior de quan-
do o indicador foi iniciado. 
Universitários têm maior 
porcentagem de dívidas não 
pagas: 47,2%.

Segundo o economista 
da Serasa Luiz Rabi, a queda 
dos últimos dois anos pode 
ser explicada porque o país 
começou a sair da recessão, 
mas o aumento durante o 
primeiro semestre tem rela-
ção direta com inflação dos 
quatro meses de 2019.

“Esse fator fez com que 
os índices de inadimplência 
aumentassem, batendo re-
cordes durante todo o pri-
meiro semestre. O aumento 
afeta todos os segmentos, e 
não seria diferente com as 
escolas.

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil 

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil 

Letycia Bond
Da Agência Brasil 

Inadimplência de alunos é de 
5,9% no 1o semestre do ano

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Cotas para aquisição de veículos leves, como automóveis, equivalem a mais da metade do total, segundo a Associação Brasileira de Administradoras de Consórcios

Foto: Agência Brasil

No país

Adesões a consórcios crescem 12,8% 
e setor movimenta R$ 110 bi no ano

O ramo de consórcios 
encerrou o mês de outu-
bro com resultado positivo. 
De acordo com a Associa-
ção Brasileira de Adminis-
tradoras de Consórcios 
(Abac), houve um aumento 
de 12,8% nas adesões, em 
relação ao mesmo período 
do ano passado.

Com uma movimenta-
ção de cerca de R$ 110 bi-
lhões até outubro, o volume 
de 2,38 milhões de novas 
cotas vendidas marcou um 
recorde na série histórica, 
elaborada desde 2015. De 
janeiro a outubro de 2018, o 
balanço da Abac indicou um 
total de 2,11 milhões de co-
tas adquiridas e um fatura-
mento de R$ 85,81 bilhões.

O final de ano repre-
senta, em geral, uma época 

em que muitas pessoas co-
gitam participar de consór-
cios, a fim de obter um bem 
ou serviço, segundo a Abac. 
A expectativa, portanto, é 
de que os 7,35 milhões de 
consorciados ativos, con-
tabilizados pelo Sistema 
de Consórcios até outubro, 
devem crescer.

Para o presidente exe-
cutivo da Abac, Paulo Ro-
berto Rossi, este ano um 
dos fatores que devem es-
timular mais ainda as ade-
sões é a liberação do Fun-
do de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS) de até 
R$ 500 por conta ativa ou 
inativa. Uma nova etapa 
para os saques foi iniciada 
na última sexta-feira (22), 
atendendo a trabalhadores 
nascidos em junho e julho.

Cotas
De acordo com o re-

latório da Abac, as cotas 
para aquisição de veículos 
leves, como automóveis, 
caminhonetes e utilitários, 
equivalem a mais da meta-
de (50,2%) do total. Na se-
quência, aparecem as cotas 
para motocicletas e moto-
netas, com 29,5%; imóveis, 
com 13,6%; e veículos pe-
sados, com 4,5%. As meno-
res proporções foram ob-
servadas entre as cotas de 
serviços (1,4%) e eletroele-
trônicos e outros bens mó-
veis duráveis (0,8%).

Embora tenham res-
pondido pela menor par-
cela, as cotas de eletroele-
trônicos e outros bens 
móveis duráveis foram as 
que apresentaram maior 
crescimento, de 2018 para 
2019. No acumulado de ja-
neiro a outubro, as vendas 
desse tipo de cota tiveram 
alta de 90,9%. A variação 

nas cotas de serviço vem 
em segundo lugar, com 
50,2%, seguida pela de 
veículos pesados (32,5%), 
imóveis (20,1%), veículos 
leves (11,2%) e motocicle-
tas (7,5%). Com os aumen-
tos apontados em veículos 
leves, veículos pesados e 
motocicletas, o segmento 
de automotores registrou 
alta de 10,4%.

Paulo Roberto Ros-
si ressalta, ainda, que a 
performance do ramo de 
consórcios tem melhorado 
devido a uma mudança de 
mentalidade dos consumi-
dores, que, segundo ele, 
têm tido um senso maior 
de responsabilidade quan-
to às próprias finanças. 
Para ele, ao adotar esse 
comportamento, passam a 
ver o consórcio “como al-
ternativa para realização 
dos sonhos de consumo”.

Dívida Pública Federal cai para 
R$ 4,12 trilhões no mês de outubro

A Dívida Pública Federal 
(DPF) chegou a R$ 4,120 tri-
lhões em outubro. O indica-
dor, que inclui o endividamen-
to interno e externo, retraiu 
0,84% em termos nominais 
em relação a setembro. Os da-
dos foram divulgados ontem 
(26) pelo Tesouro Nacional, 
em Brasília.

Segundo o Plano Anual 
de Financiamento (PAF) da 
dívida pública, divulgado em 
janeiro pelo Tesouro, a ten-
dência é que a DPF encerre o 
ano entre R$ 4,1 trilhões e R$ 
4,3 trilhões.

A Dívida Pública Mobi-
liária Interna (DPMFi) (em tí-
tulos), em circulação no mer-

cado nacional, caiu 0,68%, 
passando de R$ 3,993 trilhões 
para R$ 3,966 trilhões. No 
mês passado, houve mais res-
gates do que emissões, com 
saldo de R$ 51,57 bilhões, o 
que explica a redução da dí-
vida. Por outro lado, houve 
apropriação de juros no total 
de R$ 24,41 bilhões.

A apropriação de juros 
representa o reconhecimento 
gradual das taxas que corri-
gem os juros da dívida públi-
ca. As taxas são incorporadas 
mês a mês ao estoque da dívi-
da, conforme o indexador de 
cada papel.

A Dívida Pública Externa 
recuou em 4,79%, encerrando 
outubro em R$ 154,71 bilhões.

Por meio da dívida pú-
blica, o governo pega em-

prestado dos investidores 
recursos para honrar com-
promissos. Em troca, com-
promete-se a devolver o 
dinheiro com alguma corre-
ção, que pode ser definida 
com antecedência, no caso 
dos títulos prefixados, ou se-
guir a variação da taxa Selic, 
da inflação ou do câmbio.

Composição
A participação dos papéis 

corrigidos pela Selic passou 
de 38,36% em setembro para 
39,38% em outubro. A fatia 
dos títulos prefixados (com 
taxas definidas no momento 
da emissão) caiu de 31,75% 
para 30,42%.

A participação dos títulos 
vinculados à inflação subiu 
de 25,78% para 26,27%. A 

parcela do câmbio, que inclui 
a dívida pública externa, caiu 
de 4,11% para 3,93%.

Alta do dólar
O coordenador de Ope-

rações da Dívida Pública, Ro-
berto Lobarinhas, afirmou 
que o impacto da alta do dólar 
na administração da dívida é 
“muito pouco relevante”.

“Toda a gestão de dívida é 
realizada de forma a minimi-
zar quaisquer vulnerabilida-
des ou riscos. O impacto des-
sa elevação de dólar é muito 
pouco relevante”, afirmou.

Acrescentou que “não há 
no radar” qualquer intenção de 
o Tesouro Nacional fazer atua-
ção extraordinária conjunta 
com o Banco Central por conta 
da alta recente do dólar.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

O Índice de Confiança 
do Empresário do Comér-
cio (Icec), medido pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC), teve 
alta de 0,5% na passagem 
de outubro para novem-
bro deste ano. O indica-
dor atingiu 122,5 pontos, 
em uma escala de zero a 
200 pontos. Isso represen-
ta uma alta de 11,6% na 
comparação com novem-
bro do ano passado.

“É o terceiro mês con-
secutivo de alta. O princi-
pal foco foram as condi-
ções atuais da economia, 
que também cresceram 
pelo terceiro mês. É algo 

que está incentivando 
mais o indicador”, disse 
Catarina Carneiro da Silva, 
economista da CNC .

A confiança nas con-
dições atuais do empresá-
rio teve alta de 2,5%, pu-
xada pelo crescimento de 
3,5% da avaliação sobre a 
economia.

As expectativas do 
empresário do comér-
cio em relação ao futuro 
cresceram apenas 0,1%. 
A confiança no futuro da 
empresa cresceu 0,5%, 
mas a confiança na econo-
mia nos próximos meses 
caiu 0,4%.

As intenções de inves-
timento, por outro lado, 
caíram 0,3%. A intenção 
de contratar funcionários 
recuou 1,5%.

Empresário do comércio 
está confiante, diz CNC

Em outubro, as vendas 
da indústria brasileira de 
máquinas e equipamentos 
mantiveram-se estáveis na 
comparação com o mês an-
terior (0%), mas cresceram 
1,9% em relação ao mesmo 
mês do ano passado, infor-
mou ontem (26) a Associa-
ção Brasileira da Indústria 
de Máquinas e Equipamen-
tos (Abimaq).

Segundo a Abimaq, o 
melhor desempenho das 
vendas deve-se às vendas no 
mercado interno. As vendas 
para o mercado externo ti-
veram retração, com desem-
penho negativo de 11% em 
comparação a setembro e de 
-21,1% na comparação com 
o mesmo mês do ano pas-
sado. A Abimaq atribuiu o 
resultado à desaceleração da 
atividade produtiva em di-
versos parceiros comerciais.

Já a importação cres-
ceu 31,9% na comparação 
mensal e 39,7% em relação 
ao mesmo mês de 2018.

Quanto aos empregos, 

houve crescimento de 1,2% 
no mês passado na compa-
ração anual e queda de 0,4% 
em relação a setembro.

“Em outubro, os núme-
ros [do setor] vieram bons, 
[foram] até melhores do que 
as expectativas. Normal-
mente outubro é um mês 
em que há desaceleração na 
atividade”, disse a gerente 
do Departamento de Eco-
nomia, Estatística e Compe-
titividade da Abimaq, Maria 
Cristina Zanella.

Ela acrescentou que 
não se esperava uma de-
saceleração tão forte no 
mercado internacional e 
que isso fosse refletir nos 
dados de exportação. “As 
exportações do setor repre-
sentam cerca de 40%. Com 
uma queda forte, da ordem 
de quase 10%, isso com-
prometeu bastante o nosso 
resultado e, por isso, as ex-
pectativas [anteriores] não 
se concretizaram.”

O setor prevê encerrar 
o ano com crescimento de 
1,6%. Para o ano que vem, 
o crescimento previsto é em 
torno de 3,2%.

Vendas de máquinas 
mantêm estabilidade 
Elaine Patricia Cruz 
Da Agência Brasil 
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Dado Belo, Jesuíno Lacerda, 
Manoel Francisco Mota Filho, 
Marta Maia, Patrícia Lacerda, 
Renatha Lacerda, Yluska 
Gaião, Alvaro Morais Filho, 
Hugo Cirilo e Marcella Pinto

. Hoje tem Ian, com voz e violão, 
na Budega Arte Café, com o 
show Terapia, no bairro dos 
Bancários.
. Dia 3 de dezembro tem curso 
de degustação de vinhos no 
Tramonto Wine Bar, em Manaíra, 
com a sommelier Natália Gaion. 
Inscrições e reservas pelo 
telefone 9 8217-8284.
. O disk camiseta da Feijoada 
do Abelardo já está a pleno 
vapor, através do número 99302-
0005. A feijoada será dia 7 de 
dezembro, no Mirante Altiplano, 
e está recheada de brindes.

Parabéns

Premiada

Não à violência

Novidade

Calendário

Foi lançada na Casa de Cultura Li-
vre Olho d’Água a cachaça paraibana 
Arretada Mandacaru, do Engenho No-
bre. É um blend de carvalho francês 
com carvalho americano, envelhecida 
dois anos, que está sendo considerada 
uma das melhores do país. Esta cacha-
ça ganhou medalha de prata, ou seja, 
segundo lugar na categoria cachaça, 
num dos maiores concursos de destila-
dos dos Estados Unidos, o World Spirits 
Competition, em São Francisco, na Ca-
lifórnia. Parabéns ao produtor Murilo 
Coelho, que em breve abrirá o enge-
nho para visitação.

O Grupo Mulheres do Brasil pro-
move no dia 8 de dezembro uma ca-
minhada pelo fim da violência contra 
as mulheres. Será uma grande mobi-
lização pedindo um basta contra o fe-
minicídio. A iniciativa integra os “16 
dias de ativismo pelo fim da violência 
contra as mulheres”, uma campanha 
da ONU. A produção pede que todas 
estejam de camisetas cor de laranja. 
Concentração às 6h30, no Busto do Al-
mirante Tamandaré.

Chegou em João Pessoa esta se-
mana uma startup nova. É a brasilei-
ra James Delivery, plataforma mul-
tisserviços de encomenda e entrega 
rápida de produtos  vendidos em va-
riados estabelecimentos, entre eles 
supermercados, restaurantes e dro-
garias. Já está presente em vinte e 
cinco bairros daqui e neste primeiro 
mês, oferece taxa de entrega em to-
dos os pedidos. A expectativa é que 
em dois meses todos os bairros da 
cidade sejam atendidos pelo app. A 
plataforma é das redes Extra e Pão 
de Açúcar, do Grupo GPA, empresa 
da qual o James Delivery faz parte 
desde que foi adquirido, em dezem-
bro do ano passado. 

O Fest Verão, parceria da Do-
mus Hall e a Luã Promoções deve 
entrar no calendário de eventos 
do Estado. A proposta é do depu-
tado Wilson Filho. O projeto está 
em fase de aprovação na Assem-
bleia Legislativa. Em 2020 o festi-
val completa quinze anos, e reúne 

milhares de pessoas que passam 
pela Arena montada na Praia de 
Intermares, com shows de artistas 
nacionais. A organização calcula 
que nessas catorze edições o even-
to contou com um público estimado 
em um milhão e duzentas mil pes-
soas.

Com o intuito de aquecer 
a economia local, a Sala do 
Empreendedor de Araçagi, a 
Prefeitura Municipal e o Sebrae 
Paraíba lançaram a campanha 
“Show de Prêmios”, cujo foco 
é estimular os consumidores 
a comprarem no próprio mu-
nicípio. Para isso serão sortea-
dos alguns brindes, entre tvs e 
celulares para os compradores 
das lojas locais. Muito impor-
tante o consumo na sua pró-
pria cidade, e de preferência, 
entre pequenos negociantes. 

Maestro Eduardo Nóbrega, comandando o Festival de Coros

Marise Barreto, da Associação dos Produtores de Cachaça, e Alexandre Lemos, 
produtor da cachaça Gregório

Murilo Coelho, produtor da famosa Arretada

Foto: Arquivo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

TroFéu Waldemar duarTe

merecimenTo

Bacana consuma aqui

Curtas
O jornalista Jose Vieira Neto, que 

já foi repórter de diversas emissoras 
de televisão local e da Globo Nordes-
te, e que atualmente é o coordenador 
de Comunicação do TRT da Paraíba 
vai receber o Troféu Waldemar Duarte, 
como  destaque no turismo. Junto com 
a esposa Roberta Formiga eles criaram 
o canal de turismo no YouTube Vida 
Arretada, que divulga a Paraíba com 
reportagens especiais de muito con-
teúdo. Várias emissoras de televisão 
de fora estão solicitando o programa 
para entrar na grade delas.

Daniel Rodrigues, fundador de 
Rede Nord, administradora de hotéis, 
vai receber o Título de Cidadão Pes-
soense da Câmara de Vereadores de 
João Pessoa, nesta quinta-feira, 28, às 
16h, no plenário da Casa. Em 2002, 
com apenas vinte e cinco anos, ele se 
tornou empreendedor e criou a Rede 
Nord, que atualmente é símbolo de 
eficiência nos dez hotéis administra-
dos por ela que é a maior rede na orla 
do país. Este ano ele inovou e está in-
vestindo em entretenimento como só-
cio do Bloco Vumbora, animado pelo 
baiano Bell Marques.

Quinta-feira, 28, a par-
tir das 18h, no Cinépolis 
Manaíra, tem badalação 
das grandes com a abertu-
ra do 14º Fest Aruanda do 
Audiovisual Brasileiro. Na 
programação de abertu-
ra lançamento do Correio 
das Artes especialmente 
sobre cinema, e do livro 
“Mr. Babenco: solilóquio a 
dois sem um”, de Bárbara 
Paz. O festival, totalmente 
gratuito, tem a chancela 
da UFPB e conta com pa-
trocínio master da Energisa 
(Usina Cultural), da Cagepa 
e copatrocínio do Armazém 
Paraíba – via Lei Federal 
de Incentivos do Ministério 
da Cidadania. O Sexteto 
Brassil, do Departamento 
de Música da UFPB, tocará 
trilhas sonoras de alguns fil-
mes brasileiros.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Jornalista Messina Palmeira, Murilo Coelho e esta editora
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Torcida fará mais uma festa para comemorar o título nacional no jogo da 35a rodada contra o Ceará, no Maracanã

Qual a formação do Fla-
mengo para o jogo desta noi-
te contra o Ceará, às 21h30, 
no Maracanã, pela 35a roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro? A resposta o torcedor só 
vai saber momentos antes de 
começar o jogo porque o téc-
nico Jorge Jesus deve poupar 
alguns titulares como Gerson 
e Arão que deixaram o cam-

po, no último sábado, com 
dores musculares. 

Se o treino de ontem re-
fletir a cabeça do treinador 
para o jogo contra o Ceará, 
o Flamengo fica montado 
com César; Rodinei, Rodri-
go Caio, Rhodolfo e Renê; 
Vinicius, Diego e Everton 
Ribeiro; Reinier, Vitinho e 
Lincoln.

Mais de 60 mil torce-
dores estarão hoje para a 
festa do título nacional. Se 

para o Flamengo o jogo é de 
comemoração - a CBF vai 
entregar a Taça e as meda-
lhas de campeão brasileiro 
conquistado por antecipa-
ção - para o adversário vale 
muito porque o Ceará está 
tentando se livrar do rebai-
xamento. A equipe está a 
um ponto da zona de con-
fusão com 37 pontos, um 
a mais que o Cruzeiro que 
abre o descenso.

Um desfalque é certo: 

o zagueiro Luiz Otávio que 
recebeu o terceiro cartão 
amarelo diante do São Paulo, 
no último domingo. O técni-
co Adilson Batista estuda a 
possibilidade de entrar com 
três zagueiros. A maior preo-
cupação é com o ataque do 
Flamengo que já marcou 137 
gols na temporada.

“Pode ser o Valdo e o 
Tiago, e pode ser os três 
(Brock, Tiago Alves e Valdo), 
por que não? Posso fechar a 

casinha lá com os três. Não 
vejo problema nenhum” afir-
mou Adílson em entrevista 
antes do embarque para o 
Rio de Janeiro.

O Flamengo já garantiu 
o título do Campeonato Bra-
sileiro com quatro rodadas 
de antecedência, mas isso 
não quer dizer que a emo-
ção do torneio já tenha aca-
bado. A reta final, com mais 
quatro rodadas por jogar, 
ainda trará muitos duelos 

importantes para definição 
de vagas na Libertadores e 
na Copa Sul-Americana e na 
briga para escapar do rebai-
xamento.

Poucos times já têm o 
futuro definido na competi-
ção: além do Flamengo, só 
Athletico-PR, Santos, Palmei-
ras (classificados para a fase 
de grupos da Libertadores) e 
Avaí (rebaixado) já têm certe-
za de como o ano vai acabar 
e o que os aguarda em 2020.

Da Redação

Flamengo recebe troféu de 
campeão do Brasileiro hoje

Natação
O paraibano Daniel Azevedo foi destaque no Campeonato 
Brasileiro Interclubes Infantil disputado em Porto Alegre, 
vencendo nos 200m medley e 200m costas.  Página 22
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Classificação da Série A

BRASILEIRO 2019

Jogos DE hoJE 
n 19h30
Internacional x Goiás
Chapecoense x Botafogo
n 21h
Bahia x Atlético-MG
n 21h30
Corinthians x Avaí
Flamengo x Ceará
Athletico-PR x Grêmio

Amanhã
n 19h30
Fluminense x Palmeiras
n 20h
Fortaleza x Santos
n 20h30
São Paulo x Vasco
n 21h30
Cruzeiro x  CSA

Participantes Pg J V E D gP gC sg 

1º Flamengo-RJ 81 34 25 6 3 73 30 43 

2º Santos-SP 68 34 20 8 6 53 30 23 

3º Palmeiras-SP 68 34 19 11 4 53 27 26 

4º Grêmio-RS 59 34 17 8 9 57 34 23 

5º Athletico-PR 56 34 16 8 10 47 31 16 

6º São Paulo-SP 54 34 14 12 8 34 25 9 

7º  Inter-RS 51 34 14 9 11 39 34 5

8º Corinthians-SP 50 34 12 14 8 36 30 6 

9º Goiás-GO 46 34 13 7 14 39 54 -15 

10º Bahia-BA 44 34 11 11 12 39 38 1 

11º Vasco-RJ 44 34 11 11 12 36 42 -6 

12º Fortaleza-CE 43 34 12 7 15 44 46 -2 

13º Atlético-MG 41 34 11 8 15 39 45 -6 

14º Botafogo-RJ 39 34 12 3 19 29 41 -12 

15º Fluminense-RJ 38 34 10 8 16 34 44 -10 

16º Ceará-CE 37 34 10 7 17 33 34 -1 

17º Cruzeiro-MG 36 34 7 15 12 27 40 -13 

18º CSA-AL  29 34 7 8 19 21 51 -30

19º Chape-SC 28 34 6 10 18 27 48 -21 

20º Avaí-SC  18 34 3 9 22 16 52 -36 

O Flamengo treinou ontem pela manhã, 
depois dos festejos da comemoração pelo 
título da Taça Libertadores e hoje, contra 
o Ceará, deve apresentar um time 
totalmente modificado 

Foto: Fotocom.net
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Técnica do Botafogo faz um balanço do fracasso no Campeonato Paraibano ao perder hegemonia no futebol feminino

Acabou a hegemonia. 
Pela primeira vez desde 
2015 o Botafogo não estará 
nas finais do Campeonato Pa-
raibano de futebol feminino 
e com isso fica fora também 
do Campeonato Brasileiro 
Série A2, justamente no ano 
em que pela primeira vez a 
Paraíba contará com duas 
vagas. Contudo, ainda maior 
do que a ruptura pela não 
participação botafoguense 
no jogo decisivo, será a au-
sência da treinadora Gleide 
Costa que, como atleta e téc-
nica, desde 2008 havia par-
ticipado e vencido todas as 
edições da competição. 

Nesse intervalo de tem-
po, a competição não ocor-
reu em 4 anos (2009-2010 e 
2013-2014), mas nas outras 
sete oportunidades anterio-
res onde houve a chancela 
da Federação Paraibana de 
Futebol (FPF), em todas Glei-
de esteve. Em 2008, primeira 
competição dessa série, ela 
foi campeã pela última vez 
como atleta jogando pela 
Portuguesa. 

A partir de 2011, quan-
do treinou pela primeira vez 
o Botafogo foi campeã diante 
do Auto Esporte. Em 2012 
venceu pelo Kashima a final 
contra o Cabo Branco, após 
trocar de time por divergên-
cias com a diretoria do Belo 
na época. Já em 2015, voltou 
ao Botafogo e venceu até o 
ano passado em todas as edi-
ções, com destaque para o 
ano passado em que a equipe 
avançou pela primeira vez à 
fase mata-mata do Campeo-
nato Brasileiro.

O que mudou?
É inegável que nesta 

edição da competição, ocor-
reu um dos mais disputados 
campeonatos dos últimos 
anos, exceto a equipe do São 
Paulo Crystal que reuniu 
apenas atletas caseiras de 
Cruz do Espírito Santo e ter-

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Da Redação

Gleide Costa lamenta não
disputar Brasileiro de 2020

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

minou tendo somado apenas 
um ponto e saldo negativo 
de 107 gols. Houve grande 
nivelamento na disputa, em 
especial pelo retorno forte 
do Mixto, vice-campeão em 
2018 e pelo Auto Esporte que 
chegou firme nessa edição. 
Contudo, ainda assim, o Bo-
tafogo detinha a condição de 
favorito absoluto.

Porém, na transição do 
Campeonato Paraibano de 
2018 para 2019, a equipe 
perdeu cinco atletas que fo-

ram para equipes de fora do 
estado, com destaque para a 
atacante Lu Meireles, umas 
principais jogadoras da equi-
pe na série de títulos e que 
foi contratada pelo Flamen-
go-RJ.

Além disso, de acordo 
com Gleide Costa, o time pre-
cisou buscar novas jogadoras 
para repor a saída de atletas 
importantes e também con-
viver com um elevado nú-
mero de contusões ao longo 
da competição. Exemplos de 

perdas importantes no de-
correr da disputa foram a 
dupla de volantes titular for-
mada por Juliana e Rayane, 
assim também como a luxa-
ção no ombro sofrida pela 
zagueira Cris. Nesse interim, 
a própria treinadora perdeu 
duas partidas após contrair 
uma infecção viral. Ao todo, 
a equipe terminou com sete 
desfalques entregues ao de-
partamento médico do clube.

“Como se diz no ditado 
popular, a bruxa estava sol-

ta. Nós tivemos que conviver 
ao longo da competição com 
uma série de lesões e tivemos 
dificuldades também para re-
por as atletas que perdemos 
entre o ano passado e o atual. 
Para completar, eu ainda esti-
ve doente e perdi dois jogos, 
um deles, em especial fez fal-
ta para nós, o empate diante 
do Guará na quarta rodada 
que nos custou pontos valio-
sos”, explicou.

De fato, apenas um pon-
to impediu a classificação da 

equipe de Gleide Costa para 
as finais – o Mixto somou 27 
e ficou com a segunda colo-
cação, atrás do Auto Esporte 
com 28 - e esse confronto 
contra o Guará é visto como 
principal responsável pela 
desclassificação da equipe 
que somou 26 pontos ao todo 
na competição e ficou com o 
melhor ataque (71 gols mar-
cados) e a melhor defesa (4 
gols sofridos). 

“Ainda assim a nossa 
equipe falhou muito nas fi-
nalizações, em especial nos 
confrontos diante do Auto 
Esporte e Mixto - todos ter-
minados em empate -. Na 
minha visão houve uma ele-
vação no nível técnico da 
competição e investimento 
das outras equipes, inclusive 
com muitas atletas de fora, 
mas ainda assim, nosso time 
era o mais forte, contudo, as 
coisas não aconteceram em 
nosso favor”, comentou.

Próxima Temporada
O fato, é que o caminho 

para a equipe botafoguense 
se encerrou no paraibano 
e para o próximo ano, há o 
dano principal ao planeja-
mento do clube, a perda da 
vaga para o Campeonato Bra-
sileiro. Com isso, uma nova 
etapa precisa ocorrer para a 
equipe que, agora, terá tem-
po hábil para repensar o seu 
planejamento e reestruturar 
sua equipe para 2020. 

Segundo Gleide, esse 
processo deverá ser iniciado 
a partir de dezembro quan-
do a diretoria se reunirá 
para avaliar a temporada e 
desenhar o planejamento 
para buscar retomar a hege-
monia local a partir do pró-
ximo ano.

“Para nós, perder a vaga 
para o Brasileiro é algo que 
afeta em muito o planeja-
mento que havíamos tra-
çado, é realmente algo que 
nós lamentamos, mas agora 
é hora de olhar para fren-
te, corrigir os erros e voltar 
mais fortes”, afirmou.

Nadador paraibano brilha
no Brasileiro Interclubes

O atleta Daniel Azevedo 
volta do Campeonato Brasilei-
ro Interclubes Infantil de Ve-
rão – Troféu Maurício Bekenn, 
disputado em Porto Alegre, no 
Rio Grande do Sul, entre os dias 
19 e 23, como campeão nos 
200m medley e 200m costas e 
ainda como vice-campeão nos 
100 Costas. A competição, que 
encerrou o calendário nacional 
da categoria, teve 639 atletas, 
representantes de 115 clubes. 
Daniel competiu pelo Acqua 
R1 e conquistou três medalhas 
sendo duas de ouro nos 200m 
costas, com o tempo de 2.11.32, 
e nos 200m medley, com o tem-
po de 2.15.29, e ainda uma me-
dalha de prata, nos 100m cos-
tas, com o tempo de 59.98.

 Atleta de ponta, Daniel 
não terá tempo para descan-
so, pois a partir de hoje até 

sexta-feira vai competir nos 
Jogos Escolares da Juventude, 
em Blumenau, onde nadará 
nas modalidades 50m costas, 
100m costas e 200m medley. 
E logo em seguida, Daniel 
parte para disputar os Jogos 
Escolares Sul Americano, em 
Assunção, no Paraguai, desta 
vez representando a Seleção 
Brasileira de Natação. A com-
petição começa vai do dia 2 ao 
dia 6 de dezembro.

Além da rotina extensa e 
diária de treinos, Daniel ainda 
tem que conciliar os estudos e 
as aulas de inglês. Não é uma 
rotina fácil para um adolescen-
te de 14 anos, mas ele afirma 
que nada lhe pesa. “Adoro na-
dar e sei que os estudos são 
importantes, então adequo a 
minha rotina as necessidades 
dos treinos e as atividades es-
colares. Cada um tem sua im-
portância na minha vida”, diz 
ele, que muitas vezes sai direto 

do treino para a sala de aula, 
no colégio Geo Tambaú, onde 
cursa o 9º ano.

Sobre as conquistas no 
Campeonato Brasileiro Inter-
clubes Infantil de Verão, Daniel 
afirma que treinou bastante 
para trazer bons resultados. 
“Eu estou muito feliz com os 
resultados que foram fruto de 
muitos treinos e dedicação. 
Eu consegui melhorar todos 
os meus tempos, consegui 
minhas melhores colocações 
em provas e gostei bastante 
do campeonato”, disse Daniel. 
Sobre a expectativa para as 
competições que virão, ele 
afirma estar ansioso, mas mui-
to focado. “Os Jogos Escolares 
e o Sul Americano serão desa-
fios ainda maiores, mas estou 
bastante confiante em função 
dos treinamentos que estou 
fazendo e vou tentar trazer 
meus melhores resultados”, 
finalizou ele. Daniel Azevedo (D) competiu pelo clube Acqua R1 e ganhou duas medalhas de ouro e mais uma de prata

Gleide Costa, que já brilhou bastante no futebol feminino, amarga uma temporada negativa no Botafogo, que está fora do Brasileiro do próximo ano

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Aos 20 anos, o francês do Paris Saint Germain tem planos audaciosos, como ganhar outro Mundial e a Liga dos Campeões

Mbappe: “Quero ganhar
o que ainda não ganhei”
Fifa.com

Ele pode ter apenas 20 
anos, mas Kylian Mbappe já 
montou uma carreira mar-
cante. Campeão do mundo na 
Copa da Rússia 2018 , três ve-
zes vencedor da Liga  france-
sa com Paris Saint-Germain e 
Mônaco, e duas vezes mem-
bro do FIFA FIFPro Men’s 
World11 (em 2018 e 2019), 
Mbappe alcançou muito em 
o jogo até agora.

No entanto, o jovem pro-
dígio francês não está cansa-
do de vencer e falou ao FIFA.
com sobre os desafios que há 
pela frente em sua carreira.

Você entrou na elite do 
futebol desde muito cedo. 
Como você conseguiu man-
ter a cabeça fria apesar de 
tudo?

Meu desejo de vencer! 
Vencemos a Copa do Mundo 
, que foi fantástica, mas você 
só tem três semanas antes da 
liga e a Liga dos Campeões 
começar de novo, então não 
há tempo para descansar. 
Você precisa manter esse 
alto padrão se quiser conti-
nuar ganhando. Se você não 
tem esse desejo, pode pensar 
que já fez tudo isso e apenas 
sentar e relaxar. Mas quando 
você quer continuar ganhan-
do, sempre há oportunida-
des para mostrar que você 
pode melhorar ainda mais.

Quais são seus objeti-
vos agora?

Obviamente, eu tenta-
ria ganhar a Copa do Mundo 
novamente, se pudesse, mas 
também gostaria de ganhar 
os troféus que ainda não ga-
nhei, e isso inclui a Liga dos 
Campeões, é claro. É a com-
petição de clubes que você 
sonha em ganhar como joga-
dor. Tenho a sorte de conhe-
cer jogadores que venceram 

e os assisto e aprendo com 
eles. Espero poder ganhar 
um dia também.

A Liga dos Campeões 
tem sido um objetivo do 
PSG há várias temporadas, 
um objetivo que continua 
a iludir o clube. Isso coloca 
pressão extra sobre os jo-
gadores?

Não. Existem 32 equipes 
que querem vencer e 31 de-
las acabarão decepcionadas. 
O mais importante é apenas 
focar no que fazemos, algo 
que aprendemos com expe-

riências anteriores. Houve 
mudanças neste verão, que 
foram positivas para mim, 
mas não vamos pensar muito 
sobre isso. Vamos trabalhar 
duro e fazer isso com calma 
também. Temos ótimos joga-
dores aqui e nosso objetivo é 
criar um time real. Acho que 
estamos no caminho de fazer 
isso.

Como você mudou des-
de que se tornou profissio-
nal?

Eu amadureci. Eu sou 
mais experiente. Eu aprendi 

muito com todos os sucessos 
e fracassos. Minha carreira 
será construída nos próxi-
mos dez ou 15 anos e o que 
estou fazendo agora é lançar 
as bases. Eu vou continuar fa-
zendo isso. Vamos ver aonde 
isso me leva.

Sua vida mudou depois 
de vencer a Copa do Mun-
do?

Absolutamente. Reuni-
mos o país. Todo mundo sabe 
quem somos e agora temos 
muito mais atenção. Às ve-
zes é difícil, mas estamos nos 

acostumando, porque é uma 
coisa boa. As pessoas se inte-
ressam mais porque fizemos 
bem.

Você nasceu depois 
que a França venceu a Copa 
do Mundo em 1998, e seu 
treinador da equipe nacio-
nal, Didier Deschamps, foi 
um dos jogadores mais im-
portantes dessa equipe ...

Ele era o capitão! Ele teve 
a sorte e o talento de ganhar 
como jogador e treinador, o 
que é uma conquista histó-
rica. Foi fantástico para mim 

tê-lo como modelo. Adoro 
trabalhar com pessoas cujos 
nomes estão na história.

Você é um fanático por 
futebol ou desliga assim 
que sai do campo?

Sim! Futebol não é ape-
nas um trabalho para mim. 
Meu sonho se tornou rea-
lidade quando comecei a 
jogar futebol e me tornei 
profissional, e eu vivo esse 
sonho todos os dias. Eu as-
sisto todos os jogos em todas 
as ligas e nunca me aborre-
ço. Eu amo isso!

Ao lado do técnico Didier Deschamps, Mbappe disse que o comandante da França teve a sorte e o talento de ganhar como jogador e treinador, o que é uma conquista histórica, e declarou que foi fantástico tê-lo como modelo

No ano passado, na Rússia, o atacante  francês Kylian Mbappe conquistou a Copa do Mundo disputada na Rússia com a camisa da seleção francesa e espera repetir a dose no Catar em 2022

Fotos: Getty Images
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A outra semifinal será disputada também hoje entre Sport Recife e Ceará. Os jogos acontecem no Batistão, em Aracaju

CSP e Vitória disputam vaga 
para a final da Copa Sub-20

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Centro Sportivo Parai-
bano decidirá hoje uma vaga 
para a grande final da Copa 
Nordeste Sub 20. O Tigre vai 
encarar o Vitória da Bahia, em 
uma das semifinais da compe-
tição, às 15 horas no Estádio 
Batistão em Aracaju-SE. A arbi-
tragem da partida será de um 
trio de Sergipe, comandado 
por Eduardo de Santana Nu-
nes, auxiliado por Eric Nunes 
Costa e Thiago Emanuel Reis 
de Albuquerque.

Apesar do poderio do 
adversário, que tem uma das 
melhores escolas de futebol 
de base do País, o CSP entra na 
disputa de hoje como favorito, 
pela excelente campanha que 
fez na fase de classificação. O 
Tigre de João Pessoa terminou 
invicto com 5 vitórias e ape-
nas 1 empate. O clube somou 
16 pontos, o maior número 
entre todos os 16 clubes par-
ticipantes.

“Sabemos da dificuldade 
que vamos enfrentar, mas es-
tamos preparados. A equipe 
foi evoluindo durante a com-
petição e chega nesta semifi-
nal jogando um bom futebol e 
com condições de ir ainda mais 
longe. Do outro lado teremos 
uma grande equipe tradicio-
nal no futebol brasileiro e que 
também terminou a primeira 
fase de forma invicta. Eu es-
pero que com ajuda de Deus, 
os garotos possam repetir as 
boas atuações no campeonato 
e consigam uma vitória para le-
var a equipe a disputar o título 
da competição”, disse o técnico 
e dirigente Josivaldo Alves. 

Segundo Josivaldo, o time 
não tem nenhuma baixa para 
este jogo e vai com força má-
xima para cima do Vitória. Ele 
disse que sua única dúvida está 
no ataque entre Bahia e Pauli-
nho. O CSP deve iniciar a parti-
da com Mão de Bá; Charles, De-
nis, Darlan e Gustavo; Marcelo, 
Luiz Gustavo, Ronald e Bahia 
(Paulinho); Negueba e Di.

Para chegar a semifinal, o 
CSP iniciou a caminhada ven-
cendo o Santa Cruz-PE, em Re-
cife por 2 a 0. No segundo jogo 
venceu o CSA por 3x0, em João 
Pessoa, depois empatou com 
o Porto em 1 a 1, em jogo rea-
lizado em Caruaru. Na quarta 
rodada venceu o Porto, em 
João Pessoa, por 3 a 0, depois 
ganhou do CSA por 2 a 0, em 
Maceió, e terminou a primeira 
fase da competição vencendo 
o Santa Cruz por 1 a 0, no Al-
meidão.

Já o Vitória foi o primeiro 
colocado do grupo C, com 10 
pontos. O clube baiano venceu 
2 partidas e empatou as outras 
4. A campanha foi muito esqui-
sita. Começou com um empate 
em 2 a 2 contra o Confiança, 
em seguida empate em 2 a 2 
contra o Bahia e mais dois em-
pates em 1 a 1 contra o CRB. 
As vitórias vieram nos últimos 
dois jogos, 2 a 1 sobre o Bahia e 
2 a 0 contra o CRB.

A  outra semifinal da Copa 
Nordeste também será dispu-
tada hoje, e no mesmo estádio. 
Jogarão Sport-PE e Ceará, a 
partir das 19 horas. Os ven-
cedores dos dois jogos farão a 
grande final da competição, já 
nesta sexta-feira, dia 29.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Temporada 2020

Jogadores do Campinense
serão apresentados hoje

O mistério em torno 
do elenco do Campinense 
para a próxima temporada 
terminará hoje à noite. A 
partir das 19 horas, o clu-
be vai realizar um jantar e 
depois a apresentação dos 
jogadores e comissão téc-
nica para 2020. Durante a 
solenidade, que vai ocor-
rer na casa de recepções 
Quinta da Colina, no bair-
ro do Catolé, em Campina 
Grande, será apresentado 
também o novo uniforme 
do clube e os patrocina-
dores, além do sorteio de 
vários brindes com os tor-
cedores presentes.

Os jogadores já come-
çaram a chegar a Campi-
na Grande desde a última 
segunda-feira e fizeram 
todos os exames médi-
cos antes de assinarem os 
contratos com o clube. A 
diretoria guardou a sete 
chaves os nomes para não 
estragar a surpresa junto a 
torcida. 

Os treinos do novo 
elenco já começam nesta 
quinta-feira, sob o coman-
do do treinador Oliveira 
Canindé. O técnico disse 
esta semana que apesar 
de não ter nenhuma estre-
la, o grupo é muito bom e 
capaz de fazer uma grande 
campanha no Campeona-
to Paraibano. Ele também 

lamentou algumas perdas 
no elenco que ele tinha 
pensado. Alguns jogadores 
acertaram verbalmente 
com o clube a notícia va-
zou e eles acabaram indo 
para outros clubes.

Com o início dos tra-
balhos, o clube já definiu 
dois amistosos de pre-
paração da equipe para 
2020. Os jogos estão pre-
vistos para o dia 21 e 28 
de dezembro, respectiva-
mente contra o América/
RN, sendo o primeiro em 
Natal, e o outro em Campi-
na Grande. 

O time rubro negro de 
Campina Grande vai dis-
putar três competições, 
campeonatos paraibano e 

brasileiro da Série D, além 
da Copa do Brasil. O Campi-
nense estreia no Campeo-
nato Paraibano no dia 19 
de janeiro enfrentando o 
Sport-PB, de Lagoa Seca, às 
16h, no estádio Amigão. A 
Raposa está no Grupo B da 

competição, ao lado de Sou-
sa, CSP, Nacional de Patos e 
São Paulo Crystal-PB. Pelo 
regulamento, jogará no cam-
peonato contra as equipes do 
Grupo A, Treze, Botafogo-PB, 
Atlético de Cajazeiras, Perili-
ma e Sport Lagoa Seca.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Alguns jogadores chegaram ontem no Renatão para os treinamentos

O Centro Sportivo Paraibano (CSP) assim como o Vitória-BA estão invictos na competição, mas a campanha do time paraibano é bem superior com 16 pontos contra apenas 10 do adversário

Foto: RanierySoares/FPF

Foto: PBEsportes
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Médico desenvolveu as essências 
florais de Bach, uma forma de 
medicina alternativa inspirada em 
clássicas tradições homeopáticas; 
Morreu dormindo, aos 50 anos, 
em sua casa, denominada Mount 
Vernon, na Vila de Brighwell-cum-
Sotwell, em Oxfordshire. Onde era 

sua casa, hoje funciona o Bach Centre, com cultivo de flores 
para preparo das essências florais de Bach

Augusta Ada King, a Condessa 
de Lovelace, é reconhecida por 

ter escrito o primeiro algoritmo 
para ser processado por uma 

máquina:  a máquina analítica de 
Charles Babbage; desenvolveu 
os algoritmos que permitiriam 

à máquina computar os valores 
de funções matemáticas; é considerada a primeira 

programadora de toda a história. Morreu aos 36 anos

1852 — Ada Lovelace, matemática e 
escritora britânica

1936 — Edward Bach, bacteriologista e 
patologista britânico

1971 — Barão de Itararé, jornalista 
e articulista brasileiro

1981 — Cláudio Coutinho, militar, 
preparador físico e treinador 

de futebol brasileiro
1983 — Teotônio Vilela, político brasileiro

2006 — Jece Valadão, ator brasileiro (Augusto Cury)

“Saudades não
se resolvem,

mas o desespero 
não honra

quem partiu.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRTEs nA dATA dE hoJE

# Efeito Bolsonaro? – Faltando dois meses 
para terminar 2019, a polícia do Rio de Janeiro 
já bateu o recorde de civis mortos em supostos 
confrontos. De janeiro a outubro, 1.546 pessoas 
foram mortas por policiais – doze a mais do 
que os 1.534 mortos registrados em todo 2018, 
que, até então, era o recorde do estado. A série 
estatística oficial foi iniciada em 1998.

# Feminicídio na Itália – Milhares de pessoas 
se reuniram no sábado (23) em Roma, na Itália, 
para pedir fim à violência contra as mulheres. 
Organizada pelo movimento ‘Not a Minus’, os 
manifestantes leram os nomes de todas as vítimas 
da violência na Itália. A cada 72 horas, uma 
mulher é morta por um conhecido, na maioria dos 
casos o assassino é o próprio parceiro. Três em 
cada quatro feminicídios acontecem em casa.

# Feminicídio na França – Todos os anos na 
França, 250 mil mulheres são vítimas de violência 
e a cada dois dias uma mulher é morta por seu 
cônjuge ou ex-cônjuge. Diante dessa realidade, a 
organizadora da marcha realizada no sábado (23), 
Caroline de Haas, e seu coletivo ‘#NousToutes’ 
cobraram Emmanuel Macron para decretar um 
plano de emergência.

Tristeza por mais de um ano pode indicar algum transtorno e arranjar um sentido para a morte ajuda a superá-la

Luto intenso e prolongado vira 
dor física e pode afetar saúde

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário Morte Animal

Breves & Curtas

Feminicídio

Padre Eliano Gonçalves
25/11/2019 – Em Guaratin-
guetá (SP). Religioso traba-
lhava na Diocese de Lorena 
(SP). Por seis anos, morou na 
sede da Comunidade Canção 
Nova em Cachoeira Paulista 
onde foi pregador, confessor, diretor espiritual 
e também atuou em programas da TV Canção 
Nova. Estava hospitalizado com fortes dores 
abdominais, diagnosticado com de pedras na 
vesícula.

Jet Free
23/11/2019 – Cavalo que co-
locou o Piauí no cenário na-
cional das vaquejadas morreu 
em Teresina. Pertencia ao vice
-prefeito de Juazeiro do Piauí, 
Antônio Cícero de Macedo 
Leite (PCdoB), e ganhou notoriedade nacional no 
mundo das vaquejadas em 2017 ao ser campeão 
nacional. O cavalo, que havia passado por uma 
cirurgia e teve complicações logo em seguida, foi 
comprado em São Paulo e chegou ao Piauí aos três 
anos e o objetivo dos proprietários era colocá-lo 
em competições dos três tambores, mas acabou 
virando sensação nas vaquejadas.

Silvana Augusto Jesus
20/11/2019 – Aos 31 
anos, em Agudos (SP). 
Seu corpo foi encontrado 
enterrado no quintal de 
sua residência. O assassi-
no é o companheiro dela, 
Luís Fernando, de 38 anos. Ele foi preso 
pela Polícia Militar e autuado em flagran-
te por feminicídio e ocultação de cadáver. 
O corpo de Silvana tinha perfurações cau-
sadas por faca na região do abdômen, nas 
mãos e nos braços.

Danielly Teles Baffa
21/11/2019 – Aos 25 anos, 
em Araraquara (SP). Garço-
nete foi atacada e morreu 
vítima de várias facadas 
enquanto tomava sorve-
te com um amigo em uma 
praça. Ela foi morta pelo seu ex-namorado, 
de 33 anos, com quem havia terminado há 
pouco tempo. Danielly foi atingida por vários 
golpes nos braços, pescoço e pernas. Em seu 
bolso, havia uma “carta de amor” escrita pelo 
assassino.

Cristiane Nascimento 
Agustini
21/11/2019 – Aos 40 
anos, em Itajaí (SC). Foi 
atropelada pelo ex-genro, 
quando ela estava saindo 
de um supermercado com 
a filha, ex-mulher do assassino. O homem 
deu ré no veículo e atropelou as duas. A fi-
lha sofreu escoriações leves, mas Cristiane 
foi arrastada por mais de 20 metros e che-
gou a ser socorrida e acabou morrendo.

Michele de Godoy 
Patrício
22/11/2019 – Aos 30 
anos, em Dois Córregos 
(SP). Morta a facadas 
na rua pelo ex-marido, 
também de 30 anos. Ela 
possuía uma medida protetiva contra o 
assassino. Após gritos de socorro, ela foi 
encontrada caída no chão com duas per-
furações causadas por golpes de faca no 
abdômen e no tórax. O ex-marido não acei-
tava o fim do relacionamento.

K9 Lua
23/11/2019 – Após a final da 
Libertadores disputada entre 
Flamengo e River Plate, a cade-
la K9 Lua da Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) no Espírito 
Santo foi encontrada morta. 
De acordo com a instituição, o animal morreu de 
uma parada cardíaca desencadeada pelos fogos 
de artifício soltos pelos torcedores flamenguistas. 
O animal de quatro anos ajudava desde 2016 nas 
apreensões de entorpecentes realizadas em parce-
ria com os policiais do Grupo de Cães (GOC) da PRF.

Rinoceronte
24/11/2019 – Morreu aos 
25 anos, vítima de um cân-
cer, o último rinoceronte de 
Sumatra existente na Malá-
sia. Augustine Tuuga, di-
retor de Vida Selvagem do 
país, lamentou num comunicado: “Podemos 
considerar o rinoceronte como uma espécie 
extinta na Malásia”.

Foto: Canção nova Foto: Campo maior em Foco

Foto: Reprodução

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Foto: JCnet

Foto: PRF-Es

Foto: Reuters

Adriana Valério
22/11/2019 – Aos 33 anos, 
em Belford Roxo (RJ). Ela 
estava em casa com os três 
filhos no dia do seu aniver-
sário quando foi morta pelo 
namorado Lucas. O casal co-
meçou a discutir dentro de um quarto enquanto 
as crianças estavam na sala assistindo televisão. 
Lucas teria enforcado Adriana. Para as crianças, 
ele disse que colocou “a mãe deles para dormir”.

Mariana Mafei
23/11/2019 – Aos 30 anos, 
em Mogi Mirim (SP). Vítima 
de feminicídio, morta pela 
obsessão do ex-namorado, 
Adenilson Prado, de 36 anos, 
que não aceitava o término 
da relação. O assassino usou uma espingarda 
para matar a mulher pelas costas. Após o crime, 
se suicidou com um tiro na cabeça. A mulher 
deixou uma filha de 7 anos, fruto do casamento 
anterior de 10 anos

Alessandra 
Cristina Florino
24/11/2019 – Aos 40 anos, 
em Pirajuí (SP). Morta a 
facadas na frente do filho 
de 13 anos. O adolescente 
apontou o companheiro da 
vítima como autor do crime. O criminoso de 
36 anos está foragido. O crime aconteceu na 
casa da família. O casal discutiu e, quando o 
homem pegou uma cadeira, a mulher armou-
se de uma faca para se defender. Ele tomou a 
arma e a atingiu com vários golpes.

Diannes Maria 
Silva Marques
24/11/2019 – Aos 25 
anos, em Gurupi (GO). 
Morta a facadas em frente 
a familiares e amigos pelo 
ex-companheiro, identifi-
cado como Maique, durante a própria fes-
ta de aniversário. Após o crime, a filha do 
casal, de 4 anos, foi levada pelo homem. A 
polícia ainda procura pelo assassino e pela 
criança.

Gabriela 
Rodrigues Lima
24/11/2019 – Aos 29 
anos, em Gurupi (TO). 
Encontrada morta dentro 
de casa por um dos seus 
filhos (de dez anos), com 
o corpo apresentando perfurações de faca. 
Horas depois da sua morte, o namorado, 
Juliano Nunes Souza Oliveira, de 36 anos, 
sofreu um acidente de trânsito e também 
morreu. A Polícia Civil aponta Juliano 
como assassinato da mulher.

Cristiane Arenhard
25/11/2019 – Aos 32 
anos, em Itapiranga (SC). 
Esfaqueada pelo compa-
nheiro. Ela deixa um casal 
de filhos. A polícia ainda 
procura pelo autor do cri-
me. Foi morta quando retornava da delega-
cia, onde fez um boletim de ocorrência con-
tra o agressor. O homem deu várias facadas 
na vítima e fugiu a pé.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Facebook

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Perder um ente querido sempre é um 
desafio e cada um reage de uma maneira 
diferente. A tristeza é um sentimento co-
mum a todos. A dificuldade em retomar a 
rotina e a saudade também aparecem em 
um segundo momento. Mas quando esses 
e outros sentimentos relacionados ao luto 
continuam por um período superior a um 
ano, vira um transtorno, que, em alguns 
casos, prejudica também a saúde física.

Segundo o Manual Diagnóstico 
e Estatístico de Transtornos Mentais 
(DSM-5), de 2,4% a 4,8% das pessoas 
(com maior incidência entre mulheres) 
desenvolvem o transtorno do luto com-
plexo persistente.

O manual explica que, para se en-
caixar nessa definição, o luto precisa du-
rar mais de 12 meses em adultos. Esse 
período é considerado por especialistas 
porque ao longo de um ano existem datas 
importantes em que o ente querido será 
lembrado, como o primeiro Natal sem ele 
e o aniversário de nascimento.

No caso dos adultos, os sintomas do 
luto prolongado incluem: saudade per-
sistente do falecido; intenso pesar e dor 
emocional em resposta à morte; preocu-
pação com o falecido e com as circuns-
tâncias da morte; dificuldade em aceitar a 
perda; dificuldade de ter memórias positi-
vas do falecido; sensação de culpa; sentir-
se sozinho, com a vida vazia; dificuldade 
ou relutância em buscar interesses desde 
a perda ou em planejar o futuro, conforme 
registra Fernando Mellis, no Portal R7.

O transtorno do luto complexo per-
sistente pode desencadear problemas de 
saúde, segundo a médica psiquiatra Tâ-
nia Alves, do Ambulatório do Luto do IPq 
(Instituto de Psiquiatria da Faculdade de 
Medicina da Universidade de São Paulo).

“Quando a pessoa enluta, tem a dor 
física e a dor psíquica. A dor psíquica 
pode virar depressão, ansiedade, abuso 
de substâncias. A dor física se transforma 
em arritmias, pressão alta, gastrite, dores 
crônicas... Se for uma pessoa idosa, o luto é 
vivido no corpo como um grande estresse 
biológico e o órgão de menor resistência 
vai sofrer mais”.

Alguns fatores aumentam o risco de 
desenvolver o luto persistente, acrescenta 
a médica. “A inversão na ordem da natu-
reza – pais que perdem filhos; quando a 
pessoa já tem uma doença psíquica e aí 
vem a morte de alguém; um luto seguido 
do outro; quando a perda é inesperada, 
sem tempo de adaptação; e morte do tipo 
violenta; como homicídio e suicídio, ou 
desaparecimento”.

A maior parte das pessoas, acrescen-
ta a psiquiatra, passa pelo luto natural-
mente, “porque há um colhimento social 
e entre os familiares daquele que sofreu a 
perda”. “No entanto, é preciso estar atento 
quando alguém em nossos círculos sociais 
perde um ente querido. A solidão é um 
fator que preocupa”, explica Tânia, justa-
mente pela alta dos casos de suicídio.

Ela recomenda a busca de ajuda es-
pecializada. Levar a pessoa a uma entre-
vista com um psicólogo ou um psiquia-
tra pode ajudar a identificar se ela está 
sofrendo de luto prolongado e, se for o 
caso, iniciar o tratamento. “Objetivo do 
tratamento é arranjar um sentido para 
aquela morte”, afirma.
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Resultado da fase II, em que os inscritos elaboraram projeto de empreendimento, será divulgado no dia 16

O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Secretaria 
de Educação, Ciência e Tecno-
logia e Fundação de Apoio à 
Pesquisa da Paraíba (Fapesq), 
divulgou o resultado prelimi-
nar com as 100 ideias aprova-
das para a fase III do Programa 
Centelha Paraíba. Os coorde-
nadores dos projetos têm até o 
dia 6 de dezembro para entrar 
com recurso. Veja o resultado 
preliminar no portal Fapesq 
(www.fapesq.rpp.br).

O resultado final da fase II 
deverá ser divulgado no dia 16 
de dezembro. Na segunda fase, 
os selecionados elaboraram 
um projeto de empreendimen-
to, detalhando o plano de ne-
gócio executivo com o objetivo 
de demonstrar as chances da 
ideia gerar um bom negócio.

A terceira fase consis-
te no desenvolvimento de 
um projeto de fomento, com 
apresentação detalhada do 
orçamento e do planejamen-
to de execução do projeto. 

Ao longo de todas as eta-
pas são oferecidas capacita-
ções para auxiliar o empreen-
dedor a aprimorar sua ideia e 
desenvolver seu negócio. 

Ao final, até 28 projetos 
serão contemplados, cada um 
com até R$ 60 mil em subven-
ção econômica, além de ou-
tros benefícios oferecidos por 
parceiros do programa. Ainda, 

durante seis meses, essas em-
presas passarão por um pro-
cesso de pré-incubação com 
suporte e capacitação para 
transformar suas ideias em 
negócios de sucesso. O resul-
tado preliminar está previsto 
para sair no dia 4 de março de 
2020 e o resultado final sairá 
no dia 26 de março de 2020.

O programa é promovi-
do pelo Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Co-
municações (MCTIC) e pela 
Financiadora de Estudos e 
Projetos (Finep), em parceria 
com o Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e o Con-
selho Nacional das Fundações 
Estaduais de Amparo à Pes-
quisa (Confap), operada pela 
Fundação CERTI e executada 
na Paraíba pela Secretaria de 
Estado da Educação, Ciência 
e Tecnologia (SEECT) e Fun-
dação de Apoio à Pesquisa 
(Fapesq). Serão investidos na 
Paraíba recursos na ordem de 
aproximadamente R$ 1,7 mi-
lhão, sendo 570 mil de contra-
partida do Estado.

O Programa Centelha 
visa estimular a criação de 
empreendimentos inovado-
res, a partir da geração de no-
vas ideias, e disseminar a cul-
tura do empreendedorismo 
inovador em todo território 
nacional.

Programa Centelha: sai lista 
com 100 ideias aprovadas

Conhecimento científico

Definidas prioridades do Programa 
Pesquisas para o sUs na Paraíba

O Ministério da Saúde, a 
Secretaria de Estado da Saú-
de e a Fapesq - Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraíba 
divulgaram as prioridades 
do Programa Pesquisa para 
o SUS (PPSUS) no Estado da 
Paraíba.

 Os eixos temáticos e li-
nhas de pesquisa são resul-
tado de oficina que reuniu 
pesquisadores e profissionais 
da área de saúde para deter-
minar os temas que serão 
abordados no próximo Edital 
PPSUS, previsto para ser lan-
çado no primeiro semestre de 
2020. 

Foram escolhidos pe-
los participantes da oficina 
os eixos temáticos: Doenças 
Transmissíveis e Doenças 
Crônicas Não Transmissíveis 
((DCNT), Saúde Materna e 
Infantil, Regionalização, Edu-
cação Permanente na Saúde 
(EPS), Gestão da Atenção e 
dos Serviços Hospitalares. 

Em cada eixo temático foram 
indicadas linhas de pesquisa. 
Por exemplo, no eixo Saúde 
Materna e Infantil estão os 
temas: Avaliação e otimização 
de fluxos e processos na orga-
nização e fortalecimento da 
atenção à saúde da mulher e 
da criança; 
Mortalida-
de materna 
associada 
às arbo-
viroses e 
d o e n ç a s 
cardiovas-
culares; e 
Identifica-
ção e estra-
tégias para 
o enfrenta-
mento da violência obstétrica.

No eixo Doenças Trans-
missíveis e Doenças Crônicas 
não Transmissíveis (DCNT) 
foram indicadas as linhas de 
pesquisa: Avaliação e/ou de-
senvolvimento de métodos 

para melhoria do acesso e da 
adesão ao tratamento e pre-
venção das Doenças Crônicas 
Não Transmissíveis - DCNT; 
Políticas, práticas de promo-
ção da saúde e qualidade de 
vida no contexto das Doenças 
Crônicas Não Transmissíveis 

- DCNT; Es-
tudos sobre 
saúde men-
tal: uso abu-
sivo de álcool 
e outras dro-
gas, suicídio, 
prescrição e 
uso de psi-
cotrópicos; 
Desenvolvi-
mento de tec-

nologias sociais 
no enfrentamento dos pro-
blemas relacionados à saúde 
mental; entre outros.

O Programa Pesquisa 
para o SUS: Gestão Compar-
tilhada em Saúde – PPSUS – é 
uma iniciativa de descentrali-

zação do fomento à pesquisa 
em saúde que prioriza a ges-
tão compartilhada de ações, 
por meio da parceria entre 
instâncias estaduais de saú-
de e de ciência e tecnologia - 
C&T. O objetivo primordial do 
programa é financiar pesqui-
sas em temas prioritários de 
saúde, capazes de dar respos-
ta aos principais problemas 
de saúde da população que 
necessitam do conhecimento 
científico para sua resolução.

O PPSUS envolve parce-
rias no âmbito federal e esta-
dual. No nível federal parti-
cipam o Ministério da Saúde, 
por meio do DECIT, que é o 
coordenador nacional do pro-
grama, e o CNPq, que é a insti-
tuição responsável pelo geren-
ciamento administrativo do 
PPSUS em nível nacional. Na 
esfera estadual estão envolvi-
das as Fundações de Amparo 
a Pesquisa - FAP’s e as Secreta-
rias Estaduais de Saúde - SES.

O programa financia 
pesquisas em temas 

prioritários de saúde, 
capazes de dar respostas 
aos principais problemas 
de saúde da população
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS MATERIAIS PERMANENTE. FUNDA-

MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019: RECUR-
SOS PRÓPRIOS/RECURSOS FEDERAIS: 03.001 - SECRETARIA DE SAÚDE: 10.302.0012.1059 - 
ELEMENTO DE DESPESA: 44905280 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Araruna e: CT Nº 00088/2019 - 26.11.19 - AUDISERVICE - ASSISTENCIA DE APARELHOS 
AUDITIVOS EIRELI - R$ 158.800,00; CT Nº 00089/2019 - 26.11.19 - ELOHIM COMERCIAL E 
SERVICOS EIRELI - R$ 2.900,00; CT Nº 00090/2019 - 26.11.19 - MULTFORTE COMERCIO E 
SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 2.830,00; CT Nº 00091/2019 - 26.11.19 - 
THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 4.550,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS MATERIAIS PERMANENTE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: AUDISERVICE - ASSISTENCIA DE APARELHOS AUDITIVOS 
EIRELI - R$ 158.800,00; ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 2.900,00; MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 2.830,00; THOMAS JOSE 
BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 4.550,00.

Araruna - PB, 26 de novembro de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de uma pessoa jurídica espe-
cializada no fornecimento medicamentos do tipo: Hiperdia, Injetáveis, Psicotrópicos da Farmácia 
Básica, destinados a atender as demandas da Secretaria de Saúde e Postos de Saúde. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 26 de Novembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
GABINETE DA PREFEITA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITA DO PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM - ESTADO DA PARAÍBA, usando de 

suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00003.2019, fundamentado no Re-
latório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 25 e 26/11/2019, 
respectivamente, no valor total de R$ 75.899,35 – (Setenta e Cinco Mil Oitocentos e Noventa e Nove 
Reais e Trinta e Cinco Centavos), em favor da empresa SANTA CECÍLIA CONSTRUTORA LTDA – 
inscrita no CNPJ sob o nº 26.979.660/0001-50, que tem como objetivo, Contratação de empresa no 
ramo pertinente para construção e conclusão de Unidade Básica de Saúde – UBS, no sítio Suspiro, 
no município de Belém/PB, conforme Convênio FDE nº 001/2019 – Governo do Estado da Paraíba. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Belém/PB, 26 de novembro de 2019.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0111/2019

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 111/2019, cujo objeto é a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS CONTINUA-
DOS (TERCEIRIZADOS) VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CABEDELO, marcada para o dia 28/11/2019 às 09:00h, fica adiado para o dia 10/12/2019 as 
11:00hs para adequações no edital.Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. 
Cabedelo - PB, 26 de Novembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00165/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 17 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada em 
Serviço de Locação de rádios de comunicação para equipar os Agentes de Trânsito da Secretaria 
de Mobilidade Urbana -SEMOB, bem como, os Guardas Metropolitanos da Secretaria de Segurança 
Municipal(SSM/GMC) e suas respectivas bases Administrativas. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00170/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Dezem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada em 
Serviço de Locação de rádios de comunicação para equipar os Agentes de Trânsito da Secretaria 
de Mobilidade Urbana -SEMOB, bem como, os Guardas Metropolitanos da Secretaria de Segurança 
Municipal(SSM/GMC) e suas respectivas bases Administrativas(AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto 
Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00139/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 11 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa para Fornecimento 
de Licenças de Antivirus,para atender a diversas Secretarias do Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Inexigibilidade decorrente da Chamada Pública nº 00004/2019, para a contratação 

de empresas classificadas como hotéis e pousadas, para a prestação de serviço em hospedagem 
aos técnicos contratados em serviço pela STTP, bem como convidados oficiais, autoridades e 
palestrantes de eventos da STTP, todos devidamente encaminhados pela contratante. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00027/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros 
serviços de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 19/11/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00167/2019 - 
19.11.19 - GHR PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS TURISTICOS LIMITADA - R$ 33.135,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00057/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00057/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para aquisição de apostilas, em atendimento às demandas 
geradas pela STTP; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ROKELSON GIOVANINNY MORAIS - R$ 5.345,00.

Campina Grande - PB, 26 de Novembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de apostilas, em atendimento às demandas 

geradas pela STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00057/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e 
Transportes publicos 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 
33.90.30 99 - Material de consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00168/2019 - 26.11.19 - ROKELSON GIOVANINNY MORAIS - R$ 5.345,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 
obras de reforma e ampliação da Unidade Básica de Saúde - UBS Nossa Senhora das Neves no 
município de Conde/PB. LICITANTES HABILITADOS: FC - FERNANDES CARVALHO NCONS-
TRUTORA; FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS EIRELI; MONTBRAVO CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; RESOLVE SERVICOS 
DE ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA; ROMA CONSTRUCAO E MANUTENCAO EIRELI; 
TCL TAMBAU CONSERVAÇÕES LTDA; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 04/11/2019, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Municipal de Licitação, Rodovia PB 018 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. 

E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 
Conde - PB, 26 de Novembro de 2019

JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPREA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE PAVIMEN-
TAÇÃO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICIPIO DE CACHOEIRA DOS INDIOS-PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: A M ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÃO - R$ 313.748,58.

Cachoeira dos Indios - PB, 26 de Novembro de 2019
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPREA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 

DE PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICIPIO DE CACHOEIRA DOS INDIOS-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Cachoeira dos Indios CONTRATO DE REPASSE CEF Nº 1017443-32. VIGÊNCIA: 
até 26/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 
00100/2019 - 26.11.19 - A M ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO - R$ 313.748,58.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPREA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 
DE PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICIPIO DE CACHOEIRA DOS INDIOS-PB. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: A M ENGENHARIA 
E CONSTRUÇÃO - Valor: R$ 313.748,58. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Governador Joao Agripino 
Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 25 de Novembro de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 COMUNICADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
FASE PROPOSTA

 TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de manutenção 

nas Escolas Municipais. A Prefeitura Municipal de Dona Inês, através da Comissão Permanente de 
Licitação, COMUNICA aos participantes da Tomada de Preços nº 0011/2019, que não foi acatado o 
recurso interposto pela empresa CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI, sendo mantido a decisão que 
considerou vencedora a empresa MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO LTDA.. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 
02 - Centro - Dona Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 25 de Novembro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.191/2019

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2019 

OBJETIVO Contratação dos Serviços de locação de máquina pesada (trator) destinada ao corte de 
terra no município, conforme especificações constantes no Termo de Referência Anexo I deste Edital

A reunião dia 17 de dezembro de 2019 as 08:40hs na sala da CPL, informação no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB, e-mail prefetura-
dedesterrocpl@gmail.com de segunda a sexta de 08;00 a 12;00hs

Desterro - PB, 26 de novembro de 2019.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 032/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial, objetivo: Aquisição parcelada 
de Materiais odontológicos diversos, destinados a manutenção do centro de especialidades odon-
tológicas do Município, no dia 11 de Dezembro de 2019 as 10:00; A reunião ocorrerá na sala da 
COPELI o prédio sede da  Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 
219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 26 de Novembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 033/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial, objetivo: Contratação de empresa 
especializada para reordenação luminotécnica e execução de serviços de locação de luminárias 
em LED por 60 meses, com instalação, manutenção e garantia dos produtos durante o prazo de 
locação no sistema de iluminação pública, com fornecimento de mão-de-obra e materiais, materiais 
e equipamentos, conforme descrição dos serviços constantes nas especificações do projeto, no 
dia 09 de Dezembro de 2019 as 08:30; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da  
Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB 
no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 26 de Novembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2019, que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública 
durantes Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 22 de 
Dezembro de 2019, Eduarda Brasil; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: FRANCISCO TOMAZ DE AQUINO NETO 05970942413 - R$ 20.000,00.

Igaracy - PB, 26 de Novembro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00011/2019. OBJETO: Contratação de Atração musical, 

para apresentação em praça pública durantes Festividades Alusivas de Emancipação Política do 
Município de Igaracy-PB, no dia 22 de Dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso 
II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 26/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00010/2019. OBJETO: Contratação de Atração musical, 

para apresentação em praça pública durantes Festividades Alusivas de Emancipação Política do 
Município de Igaracy-PB, no dia 22 de Dezembro de 2019, Eduarda Brasil. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 26/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00011/2019, que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública 
durantes Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 22 
de Dezembro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
LELEKA PRODUCOES E LOCACOES EIRELI - R$ 15.000,00.

Igaracy - PB, 26 de Novembro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de cons-
trução da Escola Municipal de Ensino Fundamental João Camêlo Borba, junto ao Município de 
Itatuba-PB. A prefeitura Municipal de Itatuba-PB, através da Comissão permanente de Licitações, 
faz saber e torna público a CONVOCAÇÃO DA EMPRESA: GR  CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
27.450.426/0001-01, para apresentação de  composição de custos unitários corrigida, conforme  
faculta o item 9.3 do Edital, será concedido o prazo de 03 (três) dias úteis, cujo termo inicial corres-
ponderá ao momento em que o licitante for declarado vencedor, prorrogáveis por igual período, a 
critério do ORC.II – Fica a empresa a cima citada obrigatoriamente a apresentar a documentação 
atualizada/valida-  Certidão negativa da Fazenda Federal item(8.2.4.) do Edital convocatório, pois 
a Empresa foi classificada como ME, e poderá apresentar certidão após ser declarada vencedora, 
conforme legislação,  Art. 3º da Lei 123/06.Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 26 de Novembro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de reforma e 
ampliação das seguintes Escolas:José Barboza de Medeiros, Josefa Correia de Andrade, Bemvindo 
Alves da Silva Antônio Rodrigues de Oliveira e José Antônio dos Santos, junto ao Município de 
Itatuba-PB. A prefeitura Municipal de Itatuba-PB, através da Comissão permanente de Licitações, 
faz saber e torna público a CONVOCAÇÃO DA EMPRESA: EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA – CNPJ: 02.750.635/0001-31, para apresentação de  composição de custos unitários cor-
rigida, conforme  faculta o item 9.3 do Edital, será concedido o prazo de 03 (três) dias úteis, cujo 
termo inicial corresponderá ao momento em que o licitante for declarado vencedor, prorrogáveis 
por igual período, a critério do ORC. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 26 de Novembro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – NOVA DATA

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.057/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TECIDOS E AVIAMEN-

TOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/040033 (Junção dos Processos de números: 
2019/035636 – ICV; 2019/037423 – SEDEC; 2019/037830 – SEDES; 2019/039259 – SEPPM; 
2019/039313 – SMS).

DATA DA SESSÃO: 09/12/2019

Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1290; 1212; 1001; 1111; 1311; 1312; 1001; 1090)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 26 de novembro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

NOTIFICAÇÃO 
Processo: Tomada de Preços nº 00003/2019. OBJETO: Contratação de empresa no ramo 

pertinente para conclusão da construção de uma escola com 06 (seis) salas de aulas, na Comu-
nidade de Vila Nova Descoberta, zona rural deste Município, conforme Termo de Compromisso 
PAR nº 19672/2013/ FNDE. NOTIFICAÇÃO: Fica a empresa D2R3 CONSTRUÇÕES, CNPJ: 
32.666.677/0001-50, no prazo de 08 (oito) dias úteis, considerado da data desta publicação, para 
apresentação de nova documentação em virtude de sua DESABILITAÇÃO no item 8.1.12 conforme 
edital. Caso ultrapasse o prazo de 08 (oito) dias úteis da publicação e notificação da empresa acerca 
de sua inabilitação, a Licitação em tela deverá ser decretada FRACASSADA.

Logradouro PB, 26 de Novembro de 2019.
CÉLIA MARIA DE QUEIROZ CARVALHO

Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial, tornar público para co-
nhecimento dos interessados, a interposição de Recurso Administrativo solicitando a suspensão ou 
anulação do Pregão Presencial Nº 017/2019, protocolado no dia 26/11/2019, pela pessoa jurídica: 
Multipeças Ideal Com. Varej. Peças Automotivas Ltda, CNPJ Nº 21.610.770/0001-20, para que os 
demais licitantes, querendo, nos termos do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 26 de novembro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006 /2019
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 006/2019
 Aos 18 dias do mês de novembro de 2019, na sede do Fundo Municipal de Saúde, do Município 

de Pitimbu, Estado da Paraíba, localizada na Rua Dr. João Gonçalves s/n Pitimbu - PB, nos termos 
da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 7.892/2013, de 23 de janeiro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 006/2019 que objetiva o registro de preços para: 
fornecimento de material odontológico, resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: FUNDO MUNICIPAL 
D E SAÚDE DE PÍTIMBU, CNPJ nº 10.557.425/0001-50. Ganhador: INDENTAL PRODUTOS 
ODONTOLÓGICOS MEDICOS E HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 07.788.510/0001-14

Item Descrição Unid Qtd R$ Unit. R$ Total

1 Ácido fosfórico em gel 37% pacotes com 03 
Seringas 2,5Gr PACOTES 100 4,00 400,00

2 Adesivo odontológico de 2 passos Frasco 5ML FRASCO 300 15,00 4.500,00

3 Cimento lonômero Vidro convenc. Restaur. 
om10g pó e 8glíq.cada. KIT 144 21,00 3.024,00

4 Cimento hidróxido cálcio p/ forramento om 13g 
pas. base e 11g pasta catalisadora cada KIT 144 29,00 4.176,00

5 Pó de hidróxido de cálcio P.A 10 Gramas FRASCO 144 4,30 619,20
6 Interin KIT com 38g (pó) e 15ml (líquido) cada CAIXAS 144 27,00 3.888,00

7 Formocresol 19% de folmaldeido e 35% de 
cresol 10 ml FRASCO 100 4,40 440,00

8 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A1 SERINGAS 50 12,80 640,00

9 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A2 SERINGAS 100 12,80 1.280,00

10 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A3 SERINGAS 50 12,80 640,00

11 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A3,5 SERINGAS 50 12,80 640,00

12 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor B1 SERINGAS 50 12,80 640,00

13 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor B2 SERINGAS 50 12,80 640,00

14 Resina fotopolimerizável Dentina seringa 04 
gramas cor A1 SERINGAS 50 12,80 640,00

15 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A2 SERINGAS 50 12,80 640,00

16 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A3 SERINGAS 50 12,80 640,00

17 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor A3,5 SERINGAS 50 12,80 640,00

18 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor B1 SERINGAS 50 12,80 640,00

19 Resina fotopolimerizável esmalte seringa 04 
gramas cor B2 SERINGAS 50 12,80 640,00

20 Hemostático de uso tópico 10 ML FRASCO 150 15,50 2.325,00
21 Microbrush com 100 Unid CAIXAS 150 13,00 1.950,00

22 Selqnte de fóssulas fissuras CX com 1 unid. 
15ml selante 5ml ácido KIT 144 22,00 3.168,00

23 Cunhas de madeira com 100 Unid CAIXAS 144 14,80 2.131,20
24 Matriz de aço de 5mm UNID 144 1,50 216,00
25 Tira de poliéster pacote com 50 unid PACOTES 144 1,50 216,00
26 Matriz de aço de 7mm UNID 144 1,50 216,00

27 Cápsulas de amálgama de 1 porção pote 500 
unid POTES 100 640,00 64.000,00

28 Placa de vidro de 6mm UNID 24 7,30 175,20
29 Pedra pomes pote 100 gramas FRASCOS 72 7,00 504,00
30 Taça de borracha UNID 100 1,30 130,00
31 Escova de Robinson UNID 100 1,30 130,00
32 Porta amálgama UNID 48 13,00 624,00
33 Ponta diamantada nº 1012 UNID 150 1,85 277,50
34 Ponta diamantada nº 1012 HL UNID 50 1,85 92,50
35 Ponta diamantada nº 1013 UNID 150 1,85 277,50
36 Ponta diamantada nº 1014 UNID 150 1,85 277,50
37 Ponta diamantada nº 1014 HL UNID 150 1,85 277,50
38 Ponta diamantada  nº 1034 UNID 150 1,85 277,50
39 Ponta diamantada nº 1090 UNID 150 1,85 277,50
40 Ponta diamantada nº 4138 UNID 150 1,85 277,50
41 Ponta diamantada nº 4138 F UNID 150 1,85 277,50
42 Ponta diamantada nº 3118 F UNID 150 1,85 277,50
43 Ponta diamantada nº 1092 UNID 150 1,85 277,50
44 Broca carbide nº 245 UNID 150 5,00 750,00
45 Broca cirúrgica para alta rotação nº 701 UNID 150 9,0 1.350,00
46 Broca cirúrgica para alta rotação nº 702 UNID 150 9,00 1.350,00
49 Pasta profilática Tubos 90 gramas TUBOS 144 9,00 1.296,00
50 Flúor gel acidulado 200 ml FRASCOS 290 7,30 2.117,00
51 Verniz fluoretado 5% KIT 100 34,00 3.400,00
52 Tartarit 30 ml cada FRASCO 144 22,00 3.168,00

53 Anestésico local: prilocaína 3%+felipressina 
1:100 000caixas com 50 carpules com 1,8ml cada CAIXAS 100 150,00 15.000,00

54 Anestésico local: lidocaína 3% 2% epinefrina 
1:100 000 com50 carpules com 1,8ml cada CAIXAS 300 115,00 34.500,00

55 Anestésico local: mepivacaína 2%+ epinefrina 
1:100 com 50 carpules com 1,8ml cada CAIXAS 100 121,00 12.100,00

56 Anestésico tópico: benzocaína Pote 12 gramas CAIXAS 300 9,80 2.940,00

57 Agulha 3/8 tipo círculo + fio de sutura 3-0 de 
seda caixa 24 unid CAIXAS 300 59,00 17.700,00

58 Lâmina de bisturi número 12 com 100 unid CAIXAS 30 42,00 1.260,00
59 Lâmina de bisturi número 15 com 100 unid CAIXAS 30 42,00 1.260,00
60 Agulha gengival adulto 30x23 com 100 unid CAIXAS 150 36,00 5.400,00
61 Revelador odontológico 500 ml FRASCO 70 14,00 980,00
62 Fixador Odontológico 500 ml FRASCO 70 14,00 980,00

63 Filme radiográfico para radiografia periapical 
adulto com 150 unid CAIXAS 20 155,00 3.100,00

64 Filme radiográfico p/ radiografia periapical 
infantil com 100 unid CAIXAS 10 225,00 2.250,00

65 Rolinho de algodão Pacote com 100 unid PCT 400 1,80 720,00
66 Sugador descartável pacote com 40unid PCT 300 5,20 1.560,00

67 Máscaras triplas descartáveis pacote com 50 
unid CAIXAS 144 8,40 1.209,60

68 Gorros descartáveis pacotes com 100 unid PCT 144 7,00 1.008,00
71 Fio dental de 100 metros ROLOS 144 4,10 590,40
72 Colgaduras odontológicas UNID 50 4,10 205,00
73 Papel grau cirúrgico 20cm x 100 m ROLOS 144 110,00 15.840,00
74 Água destilada 5000 ml GALÔES 600 21,00 12.600,00
75 Gaze em compressa pacote 500 unid PCT 144 16,00 2.304,00
76 Algodão em rolo 500 gramas ROLOS 144 16,50 2.376,00

77 Luvas descartáveis em látex tamanho P com 
100 unid CAIXAS 300 28,00 8.400,00

78 Luvas descartáveis em látex tamanho M com 
100 unid CAIXAS 300 28,00 8.400,00

79 Evidenciador de placa a base d e fucsina 10 ml FRASCO 144 8,20 1.180,80
80 Tira de lixa de aço de 0,6 mm com 12 Unid PCT 100 7,00 700,00
81 Tira de lixa média fina para resina com 100 Unid PCT 100 8,20 820,00
82 Gluconato de Clorexidina 0,12% com 200 ml FRASCO 144 22,50 3.240,00
83 Óleo para lubrificação de canetas 250 ml FRASCO 70 16,00 1.120,00
84 Papel carbono para articulação com 12 Unid PCT 150 3,30 495,00
85 Spray para teste de vitalidade pulpar com 200 ml FRASCO 72 41,00 2.952,00
86 Esponja hemostática de fibrina com 10 Unid PCT 144 56,00 8.064,00
87 Espelho odontológico nº 5 sem cabo UNID 150 3,30 495,00
88 Cabo para espelho nº25 UNID 50 3,70 185,00
89 Sonda exploradora nº5 UNID 50 7,80 390,00
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Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para execução de serviço 
de reforma da Escola Municipal Lica Duarte no município, referente ao saldo de reprogramação do 
convenio nº 0494/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.
br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 26 de Novembro de 2019
JOANA DARC QUEIROGA
Presidente da Comissão

90 Pinça clínica para algodão UNID 50 11,20 560,00
91 Espátula para resina nº01 UNID 50 10,00 500,00
92 Espátula dupla nº07 UNID 50 10,00 500,00
93 Bandejas clínicas média em inox UNID 50 28,00 1.400,00
94 Seladora para papel grau cirúrgico UNID 08 235,00 1.880,00
95 Cureta gracey ½ UNID 16 11,00 176,00
96 Cureta gracey 5/6 UNID 16 11,00 176,00
97 Cureta gracey 11/12 UNID 16 11,00 176,00
98 Cureta gracey 13/15 UNID 16 11,00 176,00
99 Cureta McCall 13/14 UNID 16 11,00 176,00
100 Cureta McCall 17/18 UNID 16 11,00 176,00
101 Pote Dappen UNID 50 3,70 185,00
102 Tesouras Iris reta UNID 50 18,50 925,00
103 Porta Matriz Tofflemire UNID 32 26,00 832,00
104 Seringa Carpule com refluxo UNID 40 31,00 1.240,00

105 Jogo  alavancas Seldin (1 reta e 2 bandeirinhas) 
Kit com o3 unid KIT 40 79,00 3.160,00

106 Aplicador de hidróxido de cálcio UNID 16 7,80 124,80
TOTAL GERAL............................................................................................................... 302.138,70

 R$ 302.138,70 (Trezentos e dois mil cento e trinta e oito reais e setenta centavos)
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga ao FUNDO DE SAÚDE, do município a firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo pedido de compra e/ou serviços, serão observadas as cláusulas 
e condições constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 
00006/2019, parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro 
de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00006/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador, no quantitativo consubstanciado o que dispõe os Decretos Federais: 7.892/2013 
e 9.488/2018, e a Lei Federal nº 8.666/93.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00006/2019 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame já mencionado acima.
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Pitimbu. 
GEILCE AZEVEDO BARBALHO 

GESTORA DO FMS
  INDENTAL PRODUTOS ODONTOLÓGICOS, MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA.

CONTRATADO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Processo Administrativo n° 007/2019
Modalidade: Pregão Presencial n° 006/2019
O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO, no uso de suas atribuições que lhe são conferidas 

pela Portaria 037/2019 de 16 de maio de 2019, e tomando em conta o julgamento e decorrer do 
processo licitatório sob a modalidade Pregão Presencial nº 006/2019 sob sistema de registro de 
preços, objetivando a coleta de preços para o devido registro, para possível contratação de aqui-
sições de materiais odontológicos, RESOLVE:

ADJUDICAR, o resultado do Pregão Presencial nº 006/2019 a Empresa, INDENTAL PRODUTOS 
ODONTOLÓGICOS MEDICOS E HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 07.788.510/0001-14, com os Itens 
01,02,03,04,05,06,07,08,09,10,11,12,13,14,15,16,17,18,19,20,21,22,23,24,25,26,27,28,29,30,31,32,
33,34,35,36,37,38,39,40,41,42,43,44,45,46,49,50,51,52,53,54,55,56,57,58,59,60,61,62,63,64,65,66,
67,68,71,72,73,74,75,76,77,78,79,80,81,82,83,84,85,86,87,88,89,90,91,92,93,94,95,96,97,98,99,10
0,101,102,103,104,105, e 106. Alçando um valor global de R$ 302.138,70 (trezentos e dois mil, cento 
e trinta e oito reais e setenta centavos). Como ganhadoras da presente licitação para pagamento, 
dos serviços objetos do Termo de Referência e Proposta dos autos do processo administrativo.

Pitimbu (PB), 12 de novembro de 2019
GUSTAVO HENRIQUE SANTOS MENEZES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
Processo Administrativo n° 007/2019
Modalidade: Pregão Presencial n° 006/2019
A SECRETÁRIA E GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO, no uso de 

suas atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, ato de designação pelo 
Prefeito Portaria nº 051/2019 de 01 de julho 2019, e em consonância com o que dispõe as leis 
federais 8.666/93 e 10.520/02, e tomando em conta o julgamento e decorrer do processo licitatório 
sob a modalidade Pregão Presencial nº 006/2019 sob sistema de registro de preços, objetivando 
a coleta de preços para o devido registro, para possível aquisição de material odontológico, bem 
como em conformidade com Adjudicação do Sr. Pregoeiro RESOLVE:

HOMOLOGAR, o resultado do Pregão Presencial nº 006/2019 a Empresa, INDENTAL PRO-
DUTOS ODONTOLÓGICOS MEDICOS E HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 07.788.510/0001-14, 
com os Itens 01,02,03,04,05,06,07,08,09,10,11,12,13,14,15,16,17,18,19,20,21,22,23,24,25,26,2
7,28,29,30,31,32,33,34,35,36,37,38,39,40,41,42,43,44,45,46,49,50,51,52,53,54,55,56,57,58,59,6
0,61,62,63,64,65,66,67,68,71,72,73,74,75,76,77,78,79,80,81,82,83,84,85,86,87,88,89,90,91,92,9
3,94,95,96,97,98,99,100,101,102,103,104,105, e 106. Alçando um valor global de R$ 302.138,70 
(trezentos e dois mil, cento e trinta e oito reais e setenta centavos). Como ganhadoras da presente 
licitação para pagamento, dos fornecimentos objetos do Termo de Referência e Proposta dos autos 
do processo administrativo.

Pitimbu (PB), 14 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     006/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 014/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: INDENTAL PRODUTOS ODONTOLÓGICCOS MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA. 
CNPJ/CPF: 07.788.510/0001-14
Objeto: Aquisição parcelada de Material Odontológico
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 302.138,70 (Trezentos e dois mil cento e trinta e oito reais e setenta centavos)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manutenção dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.30 Material de Consumo

Pitimbu , 22 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:30 horas do dia 10 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: GRADE ARADORA 
COM CONTROLE REMOTO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 26 de Novembro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00067/2019, - 

CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da NOVA PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA - ME, 
CNPJ sob o nº 19.079.444/0001-92,com o VALOR GLOBAL de R$ 150.000,00 (cento e cinquenta 
mil reais)e tendo como objeto aContratação da Banda MANO WALTER para animar as Festividades 
do Padroeiro Santo Antônio, com apresentação a ser realizada no dia 12 de Junho e com duração 
de 01h: 30min (uma hora e trinta minutos), em praça pública no município de Piancó.

Piancó 26 de novembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 18 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PEDRA GRANÍTICA DO LOTE 06 DE VIAS PÚBLICAS DA CIDADE DE PICUÍ-PB, CONFORME 
PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: 
www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 27 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PEDRA GRANÍTICA DO LOTE 05 DE VIAS PÚBLICAS DA CIDADE DE PICUÍ-PB, CONFORME 
PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: 
www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 26 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças 
no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. LICITANTE HABILITADO: B2 CONSTRUCO-
ES EIRELI. LICITANTES INABILITADOS: ANTONIO GOMES EIRELI; VERSATTA SERVICOS e 
CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 04/12/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues 
Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 25 de novembro de 2019
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo Maior lance ofertado , para: Contratação de 
Instituição Financeira para prestação dos serviços de pagamento da folha de salário dos servidores 
ativos e inativos da PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE (remanescentes do pregão 047-19). 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com                                               
  Soledade - PB, 27 de Novembro de 2019

RAFAEL LUIZ JOSÉ ARAÚJO SOUTO BATISTA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e 

serviços remanescentes de construção de um Edifício em Alvenaria de Unidade Básica de Saúde 
- Projeto Padronizado Padrão TIPO 1, Conforme Proposta Aprovada pelo Ministério da Saúde de 
Nº.11143891000113005. (Convênio a ser reativado). FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça/Convenio Ministério da Saúde: 02110 - FUNDO MUN. DE SAUDE 02110.10.301.2007.1110 
- CONSTRUCAO, REF, RECUP E AMP. DE UBS’S 4490.51.0000 OBRAS E INSTALACOES 
002,014,051,054.. VIGÊNCIA: até 25/11/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00082/2019 - 25.11.19 - T4 ENGENHARIA E SERVICOS 
LTDA - R$ 252.061,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO
RESULTADO DA FASE DE HABILITAÇÃO E PROPOSTA DE PREÇOS 

TOMADA DE PREÇOS 024/2019
OBJETO: Contratação de Empresa especializada para implantação einstalação de micro-

geradores fotovoltaicos compostos de módulos fotovoltaicos, inversores, quadros de proteção 
econtrole CC E CA, estrutura de suporte para telhado cerâmicos, cabos fotovoltaicos, aterramento 
e SPDA, para implantação em diversas Escolas da Rede Municipal de ensino conectados arede 
de Distribuição da “Energisa - PB” na Cidade de São Bento/PB - Conforme Descritos No Termo De 
Referência. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: LUMI-
NEN SERVIÇO DE INSTALAÇÕES ELÉTRICA E HIDRÁULICA LTDA - Valor: R$ 1.816.416,00. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório de acordo com art. 43, § III da Lei 8666/93. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação. Praça Tiradentes, 
52 - Centro - São Bento - PB, no horário das 07:00 Às 11:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3444-2223. E-mail: cplsb.paraiba@gmail.com.

São Bento - PB, 25 de novembro de 2019.
MARIA GERLANE GERMANO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 EXTRATO DE DISTRATE CONTRATO Nº 00001/2019
PREGÃO PRESENCIAL nº 00064/2018

OBJETO DA LICITAÇÃO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO FUTURA E/OU EVENTUAL 
DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER A DEMANDA DESTE MUNICÍPIO, CONFORME TERMO 
DE REFERÊNCIA E ESPECIFICAÇÕES. 

OBJETO DO TERMO: RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO CT Nº 00001/2019, firmado 
com a empresa LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDIC. E MATERIAL MEDICO HOSP. LTDA. 
Fundamento Legal: Pregão Presencial nº 00064/2018 e art. 78, II da Lei 8.666/93.

São Bento/PB, 12 de novembro de 2019
JARQUES LÚCIO DA SILVA II 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

DIRETORIA DE LICITAÇÃO
AVISO DE CONVOCAÇÃO DOS REMANESCENTES

Pregão Presencial nº 073/2019
A Pregoeira torna pública a CONVOCAÇÃO das empresas remanescentes dopregão acima 

citado,com base na lei 10.520/2002, para negociação de preços dos itens que restaram fracas-
sados da última sessão(itens01, 02, 03, 04),que fará realizar no dia02 de dezembro de 2019 às 
09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura, situada à R: Coronel José Gomes de Sá, nº 
27, Centro, Sousa – PB. Objeto: Contratação de terceiro para locação de trator arador com grade, 
com 16 discos de dimensões mínimas, destinado a corte de terra na zona rural do município de 
Sousa. O não comparecimento das empresas remanescentes implicará na renúncia das ausentes, 
decaindo o direito de preferência e contrato das mesmas. Assim, os itens restarão vencedores 
apenas para as empresas presentes durante a sessão que ora se convoca, devido ao interesse 
público e o curto lapso temporal para a execução do objeto desta licitação. A convocação decorre 
do não comparecimento da empresa classificada vencedora pela não entrega de certidão válida. 

Sousa-PB, 26de novembro de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 13 de Dezembro de 2019, lici-
tação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO 

EDITAL DE CITAÇÃO
A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso das suas atribuições legais, nos 

termos do art. 151, da Lei Complementar nº 58/2003 - Regime Jurídico dos Servidores Públicos 
Civis do Estado da Paraíba, CITA, pelo presente Edital, o Servidor JOÃO PEREIRA DE SOUSA, 
Motorista, matrícula n°006.052-6 - Governo do Estado da Paraíba, por se encontrar em local incerto 
e não sabido, para apresentar defesa escrita, no prazo de 10(dez) dias, a partir da última publicação 
do Edital, perante esta Comissão, situada na Rua: João da Mata, s/n –Jaguaribe – Bloco III -3º 
andar – Centro Administrativo – João Pessoa/PB, no processo que versa sobre acúmulo de cargos, 
sob pena de revelia, sendo-lhes assegurado vista dos autos neste local, em dias úteis, no horário 
das 08:00hs às 12:00hs e 13:30hs às 16:30hs.

João Pessoa, 21 de novembro de 2019
MARIA HELENA XAVIER AMARO

Presidente da Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 84/2019
Processo Administrativo Disciplinar n° 0002237-5/2018

Processo de Instrução n° 0033365-2/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1003 de 29 de julho de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 01 de agosto 
de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor Dimitri Molinari Popesco– matrícula nº 177.768-8 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de novembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 83/2019
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010114-7/2019

Processo de Instrução n° 0018958-4/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1036 de 19 de agosto de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 30 de 
agosto de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARa servidora Camila de Paiva Madruga Cruz– matrícula nº 178.903-1 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de novembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

COMUNICADO JULGAMENTO RECURSO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 06/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01023-3
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
comunica o resultado do Recurso impetrado pela Empresa: SUPERJET SERVIÇO DE PINTURA – 
EIRELI através do  Processo Nº 006485/2019, que o mesmo foi acatado  pela Comissão Especial 
de Licitação e pelo Diretor Superintendente respaldado no Parecer Jurídico  nº 443/2019. Em 
vista disto, a Comissão retifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação, aonde considera 
habilitadas as Empresas: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA e SUPERJET SERVIÇO 
DE PINTURA – EIRELI, e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  
29/11/2019 às 10: 00 horas, na sala da CPL. 

João Pessoa, 26 de novembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 02/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01261-7
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 10/19- CEL, que após análise detalhado na documen-
tação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, 
em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes ordens: 1º 
lugar – SUPERJET SERVIÇO DE PINTURA – EIRELI-R$ 331.735,70,2º lugar - PLANENG ENGE-
NHARIA LTDA- R$ 353.424,52 e  3º lugar - CONSTRUTORA BRTEC LTDA – EPP - R$ 354.927,76.

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 26 de novembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A presidente do Sindicato dos Fisioterapeutas e Terapeutas Ocupacionais da Paraíba (SINFITO 

PB) convoca todos os filiados para se fazerem presentesna ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁ-
RIA que será realizada no dia 30 de novembro de 2019,às 10:00 horas na Associação dos Moradores 
dos Bancários, situada na Rua Eurídice Félix Cabral, S/N, Bancários, João Pessoa – PB, CEP 
58051-105. PAUTA: 1-Informes, 2- Discussão da situação atual da Diretoria, 3- Encaminhamentos,4- 
Campanha de Sindicalização e 5 - Outros assuntos de interesse das categorias.

SINFITO PB , Terezinha de Jesus Santos Pereira

CLÓVES MONTEIRO DOS SANTOS, CPF 1632.144.984-04, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
À SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA, A LICENÇA PRÉVIA 
E LICENÇA DE INSTALAÇÃO DO IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, BENEFICIADO COM 
FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO, LOCALIZADO NA RUA MUNICIPALISTA PEDRO DA SILVA 
COUTINHO, 153 – CAMALAÚ – CABEDELO.

HENRIQUE GERALDO LARA,CPF nº 409.267.886-04, torna público que requereu à SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL 
DEOPERAÇÃOpara oGALPÃO COMERCIALconstruído na Rua Santa Clara, no lote12, da quadra05, 
do loteamentoNossa Senhora da Conceição, no bairro Renascer,em Cabedelo (PB).

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamento Urbano e Habitação, torna público que requereu da SEMAPA Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Renovação de Licença de Instalação para 
obra de Construção de um Centro de Referência Especializado da Assistência Social – CREAS, no 
município de Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986).

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2541/2019, em João Pessoa, 21 de Novembro de 
2019 - Prazo 730 dias, para SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO NO BAIRRO VALENTINA 
FIGUEREIDO = MUNICIPIO: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2019-005540/TEC/LI-6959.

Responsável: Edcarlos Pereira Rolim
CPF: 089.913.904-39
Título/Valor – DMI - R$ 204,00
Protestante: Posto N S de Fatima
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 123784
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 

10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 26 de novembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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